
В стране стартуют прода-
жи туров с кешбэком: 
поехать в отпуск весной 
и в начале лета можно 
с компенсацией до 20% 
стоимости путешествия 

ТРАГЕДИЯ В результате удара «Точкой-У» по Донецку 
погибли 20 человек  

Точка У...

Роман Маркелов

Б
анк России не станет ме-
нять резко повышенную 
ключевую ставку и оста-

вит ее на уровне 20% годовых, 
считают опрошенные «Россий-
ской газетой» аналитики. Сни-
жение ключевой ставки в теку-
щих экономических условиях 
едва ли возможно.

Банк России резко и вне оче-
редного заседания повысил клю-
чевую ставку в конце февраля. 
Она резко увеличилась с 9,5% го-
довых сразу до 20% годовых. 
«Внешние условия для россий-
ской экономики кардинально из-
менились. Повышение ключевой 
ставки позволит обеспечить уве-
личение депозитных ставок до 
уровней, необходимых, чтобы 
компенсировать возросшие де-
вальвационные и инфляционные 
риски. Это позволит поддержать 
финансовую и ценовую стабиль-
ность и защитить сбережения 

граждан от обесценения», — со-
общили тогда в Банке России.

Банк России будет принимать 
дальнейшие решения по ключе-
вой ставке исходя из оценки рис-
ков со стороны внешних и вну-
тренних условий и реакции на 
них финансовых рынков и с уче-
том фактической и ожидаемой 
динамики инфляции относитель-
но цели, развития экономики на 
прогнозном горизонте, подчерк-
нули в Банке России.

Нынешний уровень ключевой 
ставки — рекордный за все время 
ее существования. До этого уро-
вень ключевой ставки был мак-
симальным в кризисном 2014 
году — она также одномоментно 
была повышена до 17% годовых.

Пока что уровень ключевой 
ставки заметно превышает теку-
щий уровень инфляции (но, веро-
ятно, ненадолго — исходя из теку-
щей обстановки, он должен за-
метно вырасти). В начале марта 

рост потребительских цен состав-
лял, по данным Росстата, 10,2% 
при цели Банка России в 4%.

С момента экстренного повы-
шения ставки прошло слишком 
мало времени, чтобы можно 
было оценить его эффект на ин-
фляцию, динамику вкладов и 
кредитования — оно было пред-
принято, чтобы остановить от-
ток вкладов из банковской систе-
мы, и, по-видимому, вместе с 
жесткими валютными ограниче-
ниями на данном этапе сыграло 
свою роль, говорит руководи-
тель отдела макроэкономическо-
го анализа ФГ «Финам» Ольга Бе-
ленькая. 

Вслед за повышением ключе-
вой ставки Банком России 
банки резко подняли свои про-
центные ставки по вкладам и 
кредитам — ожидается, что это 
быстро затормозит кредитова-
ние и вернет депозиты 
в банки, считает ана-
литик.

Руслан Мельников, 
«Российская газета», Донецк

В
есь Донецк содрог-
нулся от  мощного 
грохота, раздавшего-
ся в самом центре го-
рода. Сначала про-
гремел один взрыв, 
потом — еще серия. 
Ощутимая взрывная 
волна прошлась по 

улицам.
Как оказалось, ПВО ДНР 

сбили над Донецком укра-
инскую тактическую ракету 
«Точка-У», которая несла бое-
головку кассетного типа. Одна 
из кассет сработала, засыпав 
осколками улицы. Данные о ко-
личестве жертв и пострадав-
ших обновляются. Сначала го-
ворили о девяти погибших и 20 
раненых. На момент подготов-
ки материала стало известно 
примерно о двух десятках уби-
тых и около 30 раненых. Но, 
возможно, раненые еще будут 
прибывать, а погибших станет 
больше: многие из пострадав-
ших,  которых доставили в 

больницу, находятся в тяжелом 
и крайне тяжелом состоянии. 

Украинские националисты 
нанесли ракетный удар в самое 
сердце города. Судя по всему, 
целили в Дом правительства 
ДНР, в котором, кстати, распо-
ложена только гражданская 
а д м и н и с т р а ц и я .  В о е н н ы х 
объектов здесь нет. 

Искореженные и обгорев-
шие обломки сбитой ракеты 
лежат на проспекте Шевченко. 
Разбитый на три части остов. 
Самая крупная болванка еще 
дымится. Над ней покачивают-
ся на проводах сбитые с фонар-
ного столба плафоны.

Дальше видна воронка на 

газоне, посеченные ветки дере-
вьев. Но сработавший смерто-
носный заряд ударил за Дом 
правительства по улице Уни-
верситетской, на которой рас-
положено много магазинов и 
офисов — это оживленная го-
родская магистраль.  Днем 
здесь всегда много людей, ма-
шин и общественного транс-
порта. Поэтому такое большое 
количество жертв.

— Не припомню такого за во-
семь лет войны! — утирает сле-
зы местная старушка.

От мощного взрыва выбиты 
стекла и витрины даже на со-
седних улицах. Люди в форме 
собирают обломки ракеты, ко-

торые разбросало на несколь-
ко кварталов вокруг. 

— Вон там, у дороги, лежит 
железяка с номером, может, 
получится что-то установить, — 
подсказывают специалистам 
дончане.

Университетская выглядит 
страшно. Сгоревшая грузовая 
«Газель», перевозившая фрук-
ты и овощи. Теперь груз раз-
бросан по черному асфальту. 
Дальше — сгоревшая легковуш-

ка, еще несколько пробитых 
осколками машин на спущен-
ных колесах. Посреди улицы — 
автобус и троллейбус. В «ско-
рую» загружают раненого 
мужчину без сознания. В авто-
бусе 17-го маршрута — мерт-
вые пассажиры, один 
на полу, другой — на 
сиденье.

ПРОГНОЗ Банк России сохранит высокую ключевую ставку
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ТУРИЗМ

После взрыва Университетская площадь в центре Донецка выглядела страшно: по черному асфальту разметало груз сгоревшей «Газели», вокруг тела, обломки зданий, осколки стекол.

А К Ц Е Н Т

Украинские националисты ударили 
смертоносным кассетным боеприпасом 
в самое сердце Донецка. 
Военных объектов там нет

А К Ц Е Н Т

Нынешний уровень ключевой ставки — 
рекордно высокий за все время 
ее существования. Но он позволяет 
обеспечивать доходность вкладов 
на приемлемом уровне

Австралийский доллар 83,5173
Азербайджанский манат 67,9384
Армянский драм** 22,3221
Белорусский рубль 34,9971
Болгарский лев 65,0863
Бразильский реал 22,6983

Венгерский форинт** 33,4868
Вон Республики Корея*** 92,7618
Гонконгский доллар 14,7323
Датская крона 17,0950
Доллар США 115,1963
Евро 127,2343

Индийская рупия* 15,0926
Казахстанский тенге** 22,4903
Канадский доллар 89,8147
Киргизский сом* 11,0309
Китайский юань 18,2218
Молдавский лей* 62,5217

Новый туркменский манат 32,9132
Норвежская крона 12,8646
Польский злотый 26,4145
Румынский лей 25,7100
СДР 159,3464
Сингапурский доллар 84,7593

Таджикский сомони* 95,0614
Турецкая лира* 78,1294
Узбекский сум*** 10,5423
Украинская гривна* 38,1758
Фунт стерлингов 151,5177
Чешская крона* 50,1100

Шведская крона 11,8163
Швейцарский франк 124,2544
Южноафриканский рэнд* 76,4003
Японская иена** 99,4486

*За 10   
**За 100   
***За 1000

Официальные 
курсы валют 
ЦБ России 
с 15.03.22

Ассоциация юристов России 
предложила 
провести 
амнистию 
бизнесменов

Доклад ООН: 
миру грозят 
дефицит 
продовольствия 
и голод

Михаил Эскиндаров: 
России нужно 
развивать свой 
университетский 
рейтинг
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ПРОВЕРКА СЛУХА 

Подорожают ли 
автогражданка и каско?

ОСАГО ценник 
не меняет

Владимир Баршев

В связи с резким ростом стоимости запчастей, а так-
же их дефицитом, волной пошли экспертные мнения, 
что теперь подорожают и полисы ОСАГО, и полисы 
каско. И повод для этого нашелся: приняты поправки 
в закон об ОСАГО, согласно которым Центробанк мо-
жет пересматривать тарифы на ОСАГО в любой мо-
мент, а не ожидать, пока предыдущие им установлен-
ные границы тарифного коридора продержатся год на 
рынке. Однако в Российском союзе автостраховщи-
ков никаких предпосылок для увеличения стоимости 
полисов ОСАГО не видят. И тому есть несколько при-
чин. Что касается каско, то там все гораздо сложнее, 
но тоже объективных причин для повышения цен не 
находится. 

Но обо всем по порядку. С 8 марта действительно 
вступили в силу поправки в закон об ОСАГО, согласно 
которым Центробанк может менять тарифы на ОСА-
ГО, а также коэффициенты на него в любой момент. В 
течение 10 дней после принятия решения документ об 
этом должен быть опубликован. Но, для того чтобы из-
менить тарифный коридор, должны быть аргументы. 
Например, рост убыточности из-за несоот-
ветствия тарифа выплатам. И тут главный во-
прос: из чего рассчитывается выплата?

ТОЛЬКО В «РГ» Из-за ухода 
зарубежных архитекторов 
возведение уникальных 
объектов не остановится

По стройке 
смирно

Марина Трубилина

Остановятся ли стройки после ухода из России зару-
бежных архитектурных бюро, останутся ли театры и 
цирки без мультимедийного оборудования и почему 
здания, которые строились на бюджетные деньги, ча-
сто становились долгостроями, рассказал в интервью 
«РГ» гендиректор компании «Единый заказчик» Карен 
Оганесян. 

Какие риски есть для госстроек в нынешней ситуации?
КАРЕН ОГАНЕСЯН: Мы уже в конце февраля обсудили с 
контрагентами сложности, с которыми нам предстоит 
столкнуться. В первую очередь это спекулятивный 
рост цен на стройматериалы за последние недели. 
Здесь есть объективные причины — импортное обору-
дование или материалы мы уже не получим по старой 
цене. С другой стороны, неопределенность и повыше-
ние курса валют приводят к тому, что некоторые по-
ставщики решают придержать товары или продать по 
более высокой цене. Мы с этим столкнулись и сейчас в 
ручном режиме пытаемся решать. Начинаем 
серию совещаний с производителями матери-
алов и оборудования.

ПРОДОВОЛЬСТВИЕ 
Какие продукты завезут 
в Россию без пошлин 

Овощи созрели 

Татьяна Карабут

Российские власти предложили обнулить пошлины на 
ввоз в Россию картофеля, овощей, а также ингредиен-
тов для детского питания. Также решено приостано-
вить экспорт зерна (включая страны ЕЭАС) и сахара. 
Это исключит риски дефицита продукции внутри 
страны и позволит сбить цены.  

Запрет на экспорт пшеницы, меслина, ржи, ячменя 
и кукурузы из России будет установлен до 30 июня 
2022 года, сообщила в своем Telegram-канале вице-
премьер Виктория Абрамченко. Также до 31 августа 
будет запрещен вывоз из России белого сахара и саха-
ра-сырца.

Решение обнулить пошлины на ряд товаров было 
принято на заседании подкомиссии по таможенно-та-
рифному и нетарифному регулированию, защитным 
мерам во внешней торговле. Предложения будут выне-
сены на заседание Евразийской экономической 
комиссии (ЕЭК), которая состоится 17 марта. Речь 
идет о таких товарах, как картофель, лук, чеснок, капу-
ста, морковь, какао, фруктовые пюре и другие. 

Кроме того, в списке на обнуление пошлин группы 
товаров для детей: готовые пищевые продукты, пред-
назначенные для детей раннего возраста, и основа для 
производства заменителей грудного молока, сообщи-
ли в минэкономразвития.

Россия полностью закрывает свои потреб-
ности в основных продуктах, не раз подчер-
кивали в минсельхозе.
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Сбитая ракета «Точка-У», которую 
запустили украинские национали-
сты, развалилась на три части.
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Сергей Собянин 
отменил 
обязательное 
ношение защитных 
масок в Москве
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Телеграм ВКонтакте Одноклассники

ПРОЕКТ В Думу 
внесли закон 
об упрощенном получении 
гражданства России 

Встретим 
по-домашнему

Наталья Козлова

Десять депутатов Государственной Думы разработали 
и внесли на рассмотрение коллег новый законопроект 
для тех иностранцев, которые хотят стать россиянами. 
Он серьезно упрощает получение гражданства России 
для жителей Украины и стран — членов НАТО.

Законодатели предлагают дополнить закон «О гра-
жданстве Российской Федерации» (от 31 мая 2002 г. 
№ 62) новой статьей. В ней прописан новый порядок 
принятия в российское гражданство. Условие «упро-
щенки» — если эти люди до 31 декабря этого года 
заявят о своем желании стать гражданами РФ, если 
они владеют русским языком или имеют хотя бы одно-
го родителя, родившегося на территории РСФСР (РФ). 
Документ внесен в Госдуму. 

Законодатели в пояснительной записке подчеркива-
ют, что многие наши соотечественники по разным при-
чинам были вынуждены уехать из России, но не потеря-
ли чувства патриотизма и любви к своему Отечеству. 

Также за рубежом немало граждан иностранных го-
сударств, которые «испытывают чувства единения с 
русскими и россиянами». Но большинство их сейчас 
не имеет вида на жительство на территории России.

В принятом в 2002 году законе «О гражданстве Рос-
сийской Федерации» есть возможность получить гра-
жданство России в упрощенном порядке. Это касается 
брака с россиянином, тех, кто усыновил ребенка с гра-
жданством РФ, граждан Беларуси, Казахстана, Молдо-
вы или Украины, и тех, кто постоянно жил в некоторых 
районах Донецкой и Луганской областей. 

Теперь предложено убрать длительные и сложные 
бюрократические процедуры. Например — непрерывное 
проживание на территории России в течение пяти лет и 
пункт про «законный источник средств к существова-
нию». Уберут и предоставление вида на жительство.  

ПРАВИТЕЛЬСТВО

ОТДЫХ С ВОЗВРАТОМ
Кабинет министров готовится к продлению програм-

мы кешбэка за детские путевки в лагеря. Продажи на-

чнутся в ночь с 30 на 31 марта, а отправиться на отдых 

можно будет с 1 мая.

Программу возврата половины стоимости детских пу-

тевок правительство по поручению президента 

успешно опробовало в прошлом году. Как напомнил 

премьер-министр Михаил Мишустин  на оперативном 

совещании со своими заместителями, по ней отдохну-

ли около 420 тысяч ребят. «Граждане купили путевки 

на общую сумму около 10 миллиардов рублей, а сум-

ма возврата составила почти пять миллиардов», — при-

вел данные вице-премьер Дмитрий Чернышенко.

Президент поручил правительству снова запустить 

программу и в этом году. Сейчас идет подготовитель-

ная работа — Ростуризм направит в детские лагеря и 

туроператорам приглашения к участию и инструкции 

к подключению. 

Продажи путевок с кешбэком начнутся в ночь с 30 на 

31 марта, заявил Чернышенко. Механизм программы 

будет прежним. Родители покупают путевку с помо-

щью карты «Мир» и в срок до пяти дней получают на 

нее же 50 процентов потраченных средств, но не бо-

лее 20 тысяч рублей. «Количество поездок на одного 

ребенка не ограничено», — подчеркнул Чернышенко.

Правительством принят ряд новых решений, учитыва-

ющих последствия введенных против страны новых 

санкций. Кабмин увеличивает для медицинских орга-

низаций лимит на покупку одной единицы оборудова-

ния за счет средств Фонда обязательного меди-

цинского страхования — со 100 тысяч до 1 миллиона 

рублей, сообщил премьер-министр.  Для этого вносят-

ся изменения в программу государственных гарантий 

бесплатного оказания гражданской медицинской по-

мощи. «В любой ситуации у врачей должно быть все 

необходимое для помощи пациентам, — подчеркнул 

Мишустин. — Речь идет в том числе о медицинских из-

делиях, которые могут подорожать из-за последствий 

ограничительных мер. Но и в таком случае они долж-

ны оставаться доступными для наших больниц и поли-

клиник». Больницы и поликлиники смогут продолжить 

закупку техники, чтобы своевременно обновлять обо-

рудование.

ПРАВО   

КС РФ защитил 
зарплату 
работников 
компаний-
банкротов

УПУСТИЛИ 
ПОВОРОТ
Мария Голубкова, 
«Российская газета», 
Санкт-Петербург

Конституционный суд РФ по-
становил устранить пробел в 
законодательстве, который по-
ставил в сложную ситуацию 
бывшего сотрудника компании 
«Стройсервис» Игоря Елисее-
ва из Архангельской области. 
Когда его работодатель оказал-
ся на грани банкротства, Елисе-
еву удалось получить причита-
ющуюся ему заработную плату 
через суд. Однако позднее Фе-
мида решила, что почти 890 ты-
сяч рублей надо вернуть.

Как следует из материа-
лов суда, Елисеев устроился 
на работу в «период подозри-
тельности». Согласно закону 
о банкротстве при оспарива-
нии сделок этот период состав-
ляет один год до принятия заяв-
ления о признании должника 
несостоятельным, и такой под-
ход распространяется в том 
числе на трудовые отношения. 
А поскольку сделка Елисеева и 
ООО «Стройсервис» — «работа 
в обмен на зарплату» — по иску 
конкурсного управляющего 
официально была признана 
недействительной, статья 392 
Гражданского процессуально-
го кодекса РФ считает это осно-
ванием для пересмотра судеб-
ных постановлений, вступив-
ших в законную силу по вновь 
открывшимся или новым об-
стоятельствам. Мировой су-
дья вынес соответствующее ре-
шение.

Между тем поворот исполне-
ния решения суда о взыскании 
денежных сумм по требовани-
ям, вытекающим из трудовых 
отношений, возможен только в 
тех случаях, когда «отмененное 
решение суда было основано на 
сообщенных истцом ложных 
сведениях или представленных 
им подложных документах» — 
так гласит статья 445 ГПК. Од-
нако она учитывает только от-
мену в кассационном или над-
зорном порядке. 

— Упустив в оспариваемой 
норме невозможность пово-
рота решения суда по вновь 
открывшимся или новым об-
стоятельствам, законодатель 
допустил конституционно-пра-
вовую несправедливость, — по-
лагает заявитель.

Судьи КС обязали федераль-
ного законодателя обнаружен-
ную лакуну устранить. Консти-
туционное право на эффектив-
ную судебную защиту предпо-
лагает в том числе и устранение 
судебных ошибок. Если реше-
ние суда по тем или иным при-
чинам подлежит пересмотру, 
то и имущество, полученное 
в результате такого решения, 
подлежит возврату. Но на тру-
довые споры это требование 
распространяется определен-
ным образом.

— Ограничение обратного 
взыскания с работника являет-
ся одной из гарантий защиты 
его трудовых прав и преследу-
ет цель соблюсти баланс прав 
и интересов работодателя и ра-
ботника, не имеющего, как пра-
вило, иных источников дохо-
да, кроме заработной платы и 
выплат, возмещающих ее утра-
ту, — напомнил Конституцион-
ный суд РФ целый ряд своих ре-
шений.

Пересмотр решения суда 
по вновь открывшимся обсто-
ятельствам не свидетельству-
ет, что предыдущее решение 
было неправильным. Однако на 
подобную ситуацию не распро-
страняется правовое регули-
рование, которое защищает до-
бросовестного работника даже 
в случае судебной ошибки. 

Поэтому вплоть до внесе-
ния изменений в статью 445 
ГПК РФ, положения ее абзаца 3 
должны распространяться и на 
подобные ситуации, если «само 
наличие трудовых отношений 
не было опровергнуто в судеб-
ном порядке, а отмененное ре-
шение суда не было основано 
на сообщенных гражданином 
ложных сведениях или пред-
ставленных им подложных до-
кументах».

Дело Игоря Елисеева подле-
жит пересмотру.  

ПРЕЗИДЕНТ Владимир Путин обсудил реформу 
контрольно-надзорной деятельности

Ничего лишнего
Кира Латухина

О 
реформе контроль-
но-надзорной дея-
тельности президент 
Владимир Путин по-
говорил с вице-пре-
мьером — руководи-
телем аппарата пра-
вительства Дмит-
рием Григоренко на 

встрече в Кремле. Речь, в частно-
сти, шла о совершенствовании 
механизма регуляторной гильо-
тины. Как заверил Григоренко 
главу государства, работа в этом 
направлении завершена. 

Реформа проводится по пору-
чению президента. В 2019 году 
был запущен механизм регуля-
торной гильотины. Его суть — ин-
вентаризация всех обязатель-
ных требований и их актуализа-
ция, отмена избыточных, неак-
туальных, и переутверждение. 
«Докладываю, что эта работа 
нами завершена, сделана», — со-
общил Григоренко. Обязатель-
ных требований в России свыше 
318 тысяч, чуть более 143 тысяч 
отменено, а оставшиеся актуа-
лизированы и переутверждены. 
Работа шла совместно с бизне-
сом, с учетом обратной связи от 
граждан, подчеркнул докладчик.

«Теперь наша задача не оста-
навливаться на достигнутом, не 
дать возможность заново издать 
новые обязательные требова-
ния, неактуальные либо избы-
точные», — продолжил вице-пре-
мьер. Все обязательные требо-
вания должны быть переутвер-
ждены раз в шесть лет. Установ-
лены общие правила и единые 
стандарты введения обязатель-
ных требований — это возмож-
но только 1 марта и 1 сентября. 
«Очень удобно, причем как для 
бизнеса, так и для государства», 
— оценил Григоренко. Потому 
что сроки понятны, государство 
дисциплинируется, а бизнес мо-
жет подготовиться, пояснил он.

Формой контроля за соблюде-
нием требований можно испор-
тить любую регуляторику, про-
должил вице-премьер. Поэтому 
параллельно прошла реформа 
процедур контроля и надзора. 
Принят закон, который устано-
вил общие правила и стандар-
ты для всех надзорных органов, 
а также ввел обязанность при-
менения риск-ориентирован-

ного подхода. «Это, по сути, по-
меняло вообще всю процедуру, 
весь подход к контролю и надзо-
ру», — заметил докладчик. Теперь 
проверка назначается не по бук-
вам алфавита или плану, а исхо-
дя из соответствия максималь-
ным либо минимальным рис-
кам. «Проще говоря, для бизне-
са, если он попадает в минималь-
ную зону риска с точки зрения 
соблюдения обязательных тре-
бований, вероятность проведе-
ния проверки сводится фактиче-
ски к нулю», — пояснил он.

Уже есть положительные ре-
зультаты: по сравнению с 2019 
годом количество проверок сни-
зилось более чем в два раза. По 
итогам 2019 года было чуть бо-
лее 1,5 млн проверок, а по ито-
гам 2021 года — чуть свыше 700 
тысяч.

«Надзорная деятельность — 
это постоянный поиск балан-
са между интересами государ-
ства и бизнеса, на стыке кото-
рого так или иначе возникают 
споры», — продолжил Григорен-
ко. Поэтому параллельно была 

проведена реформа, направ-
ленная на максимальное упро-
щение процедуры оспаривания 
результатов контрольных ме-
роприятий — введен механизм 
обязательного досудебного об-
жалования. Обращение можно 
подать через портал госуслуг, 
максимальный срок рассмотре-
ния — 20 рабочих дней. «Это аб-
солютно бесплатно, это быстро, 
это комфортно», — оценил ви-
це-премьер. При этом и систе-
ма досудебного обжалования, 
и контрольно-надзорные меро-
приятия фиксируются в Еди-
ной информационной систе-
ме, то есть в режиме реального 
времени видно все от начала до 
конца проверки, до окончания 
рассмотрения жалобы. Система 
интегрирована с прокуратурой, 
с которой согласовываются пла-
ны проверок. Это позволяет до-
настраивать как процедуры, так 
и законодательство, пояснил 
Григоренко.

«Хорошо. Это действитель-
но очень важно. Мы годами над 
этим работаем», — заметил Пу-
тин. «Я очень надеюсь, что и то, 
что было сделано в последнее 
время, в том числе и с вашим 
участием, положительно ска-
жется на обстановке в экономи-
ке страны в целом», — добавил 
он. Григоренко поблагодарил за 
поддержку реформ и добавил, 
что нужно идти дальше — рабо-
та по актуализации обязатель-
ных требований, включая ис-
ключения или минимизацию 
бюрократических проволочек, 
и точная донастройка процедур 
контроля и надзора продолжа-
ется. Вице-премьер выразил на-
дежду, что весь этот комплекс 
мер приведет к тому, что жало-
ваться если вообще будут, то как 
минимум «разово и максималь-
но не часто».  

Дмитрий Григоренко рассказал 
Владимиру Путину о сокращении 
проверок бизнеса. 

А К Ц Е Н Т

Обязательных требований в России 
свыше 318 тысяч, чуть более 143 тысяч 
отменено, а оставшиеся 
актуализированы и переутверждены

Право на эффек-
тивную судебную 
защиту предпола-
гает в том числе 
и устранение 
судебных ошибок

Михаил Мишустин и Роман Головченко нашли способы совместно противостоять западным санкциям.

СЛЕДСТВИЕ Бастрыкин 
поручил расследовать 
массовое убийство 
мирных жителей Донбасса

Тактика 
выжженной 
земли

Наталья Козлова

Следственный комитет РФ документирует страшную 
находку, которую сделала народная милиция ЛНР во 
время наступления на Попаснянском направлении. 
Она наткнулась на места массового убийства мирных 
жителей в районе железной дороги.

Это лишний раз подтверждает, что все более жесто-
кими становятся действия украинских военных про-
тив мирного населения в Донбассе. Похоже, что глав-
ная задача националистических батальонов — оставить 
после себя выжженную землю, стереть с лица земли 
все, до чего они могут дотянуться минами и снарядами. 
В ведомстве Александра Бастрыкина рассказали, что  
отступающие украинские войска выгоняли людей из 
подвалов и использовали их в качестве живого щита. А 
тех, кто оказывал сопротивление или пытался бежать, 
расстреливали.

Сразу, как только стало понятно, что найдено место 
массового расстрела горожан, Александр  Бастрыкин 
поручил следователям «осуществить сбор и фиксацию 
доказательств и установить всех причастных к этому 
лиц». Цель этих дей-
ствий в СК не скры-
вают — «для после-
дующего привле-
чения их к установ-
ленной законом от-
ветственности».  

А вчера Алек-
сандр Бастрыкин 
поручил расследо-
вать обстоятель-
ства обстрела укра-
инскими силовика-
ми шахты в Донец-
кой Народной Рес-
публике. Известно, 
что украинские на-
ционалисты провели артиллерийский обстрел Киевско-
го района Донецка. Они прекрасно знали, что там нет ни 
одного военного объекта. В результате был обесточен 
вентиляционный ствол шахты имени Засядько. Под зем-
лей в тот момент находились более 80 сотрудников шах-
ты. Горняков выводят на поверхность до сих пор. 

В СК очередной раз подчеркнули, что для них глав-
ное в подобных делах не только установить все обсто-
ятельства произошедшего. Куда важнее выяснить, кто 
из числа украинских националистов был причастен 
к обстрелам. Следователям поставлена задача узнать 
имена тех, кто отдавал приказы, и тех, кто стрелял, 
зная, что целятся по мирным людям, которые не могут 
ответить тем же.

Не только города и поселки с больницами, школа-
ми и частными домами стали регулярными целями 
ВСУ. Немногочисленные промышленные предприятия 
региона остаются ежедневными мишенями национа-
листов. Так, Александр Бастрыкин распорядился на-
чать проверку действий украинских военных, разру-
шивших коксохимический завод под Донецком.

Как сообщили в ведомстве, по имеющимся в След-
ственном комитете данным, украинские национали-
сты умышленно совершили диверсию на Авдеевском 
коксохимическом комбинате под Донецком. В ре-
зультате  на предприятии возник пожар, а токсичный 
дым накрыл все соседние населенные пункты. О том, 
что все было заранее продумано националистами, го-
ворит и тот факт, что украинские силовики заранее, 
еще до поджога, заблокировали подъезды экстренных 
служб на место возгорания. 

Именно из-за этого тушение пожара стало невоз-
можным. В ведомстве Александра Бастрыкина заяви-
ли, что сложившаяся ситуация может угрожать жизни 
и здоровью местных жителей на десятки километров 
вокруг.

Следствие уже заявило, что намерено «установить 
все обстоятельства случившегося и дать правовую 
оценку действиям причастных к пожару украинских 
националистов».  

Украинские 
силовики заранее, 
еще до поджога, 
заблокировали 
подъезды 
экстренных служб 
на завод
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Владимир Кузьмин

Р
оссия и Беларусь договори-
лись избавиться от долла-
ра в расчетах за энергоре-

сурсы. Минск также получит от 
Москвы финансирование в рам-
ках программ импортозамеще-
ния. Премьер-министр респуб-
лики Роман Головченко пообе-
щал, что зарубежные компании, 
уходящие с российского рынка, 
пожалеют об этом.

В  продолжение послед-
ней встречи президентов вче-
ра в Москве провели перегово-
ры правительственные делега-
ции двух стран, которые сейчас 
в условиях санкций Запада на-
мерены ускорить интеграцию в 
рамках Союзного государства.

Премьер-министр РФ Миха-
ил Мишустин прежде всего вы-
разил признательность партне-
рам за конструктивную пози-
цию по ситуации вокруг Укра-
ины. В этой связи, конечно, он 
не мог не прокомментировать и 
то санкционное давление, с ко-
торым столкнулись Москва и 
Минск. «Его цель — подорвать 
наши экономические потенци-
алы, затруднить работу финан-
совых систем, разорвать произ-
водственные цепочки и в конеч-
ном счете ухудшить качество 
жизни наших граждан», — ска-
зал глава российского прави-
тельства.

В Беларуси считают, что не-
которые санкции в отношении 
них превосходят антироссий-
ские, и если не принять мер, то 
это повлечет разрыв платежно-
го баланса, резкий рост инфля-
ции и падение доходов населе-
ния. «Поэтому в этих условиях, 
на наш взгляд, надо действовать 
быстро и согласованно, — счита-
ет белорусский премьер Роман 
Головченко. — С учетом высокой 
уязвимости белорусской эконо-
мики к внешним шокам рассчи-
тываем на поддержку Россий-
ской Федерации в этот непро-
стой период». «Мы подтвержда-
ем готовность реализовать все 
договоренности об экономиче-
ской интеграции в рамках Союз-
ного государства, но в нынешних 
условиях в связи с изменени-
ем обстановки имеется острая 
необходимость оперативной ре-
ализации тех мер поддержки, ко-

торые относились «на потом», — 
заявил глава правительства РБ.

Стороны договорились от-
вязаться от доллара в двусто-
ронних расчетах за энергоре-
сурсы и перейти на российский 
рубль, сообщил о результатах 
встречи Роман Головченко. Он 
назвал это абсолютно естествен-
ным решением в силу имеющих-
ся санкционных обстоятельств. 
«Нет никакого смысла больше 
привязываться к некой третьей 
валюте. Мы давно об этом гово-
рили, и, наконец, не было бы сча-
стья, да несчастье помогло», — 
сказал премьер.

Также принято решение о 
реструктуризации и рассроч-
ке выплат по государственным 
кредитам, которые предостав-
лялись Минску. Они также будут 
переведены из валюты в россий-
ский рубль. «В принципе, это бу-
дет применяться ко всем нашим 
соглашениям», — рассказал Го-
ловченко.

Россия предоставит белорус-
ским предприятиям финансиро-
вание в рамках своих программ 
импортозамещения, заявил гла-
ва правительства республики. 
«Основные вещи, которые важ-
ны, будут разложены «до болта». 
Мы определим, кто будет делать, 
в какие сроки и за какие сред-
ства», — сказал он. Полностью за-
крыть российские потребности 
Беларусь не сможет, заметил Го-
ловченко, но по многим позици-
ям, где у нашей страны была за-
висимость от западных комплек-
тующих и другие варианты не 
рассматривались, теперь ситуа-
ция изменилась.

Новые условия для белорус-
ских предприятий на россий-
ском рынке Роман Головченко 
назвал режимом «супермакси-
мального благоприятствова-
ния». «Даже какие-то оставав-
шиеся вопросы, администра-
тивные ограничения на постав-
ку белорусской продукции бу-
дут ликвидированы. Это требо-
вание времени. Я не скажу, что 
это вынужденное решение, это 
абсолютно естественно, это со-
юзнический подход», — подчерк-
нул он. А те иностранные компа-
нии, которые заявили об уходе 
с рынка, особенно российского, 
об этом пожалеют, пообещал бе-
лорусский премьер-министр.  

СОТРУДНИЧЕСТВО Россия и Беларусь уходят от использования доллара в расчетах 

Разворот к рублю

Между тем

Михаил Мишустин установил максимальные разме-

ры потребительских займов для обращения граждан 

за «кредитными каникулами»: 300 тысяч рублей для 

физических лиц, 350 тысяч рублей для индивидуаль-

ных предпринимателей, 100 тысяч рублей по кредит-

ным картам, 700 тысяч рублей по автокредитам. В ча-

сти ипотеки размер кредита зависит от региона, в ко-

тором он получен. Так, для Москвы это 6 миллионов 

рублей; для Московской области, Санкт-Петербурга 

и регионов Дальневосточного федерального округа 

— 4 миллиона; по остальным субъектам Федерации — 

3 миллиона рублей. «Каникулы» распространяются 

на кредиты, выданные до 1 марта 2022 года. Обра-

титься за ними заемщик может до 30 сентября при 

условии снижения его дохода на 30 процентов по 

сравнению со средним доходом в предыдущем году. 

Льготный период обслуживания займа можно полу-

чить на срок от одного до шести месяцев.
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ТЕМА ДНЯ

Хроника специальной военной операции
МИНОБОРОНЫ

НИКАКОЙ ПОЩАДЫ НАЕМНИКАМ НЕ БУДЕТ 

Юрий Гаврилов

К
иевский режим продол-
жает применять тактику 
террора, используя наи-

более разрушительные виды 
оружия против мирного насе-
ления и гражданской инфра-
структуры. А украинские нео-
нацисты окончательно забыли о 
неписаном законе войны — гра-
жданских не трогать. Они дол-
бят по всем без разбора, в том 
числе запрещенными боепри-
пасами.  

Вчера официальный предста-
витель Минобороны России ге-
нерал-майор Игорь Конашенков 
рассказал про обстрел национа-
листами центра Донецка такти-
ческими ракетами с кассетным 
боеприпасом. «Применение та-
кого оружия по городу, где нет 
никаких огневых позиций во-
оруженных сил, то есть заведо-
мо по мирному населению, яв-
ляется военным преступлени-
ем», — отметил он.

Генерал пообещал: в ответ на 
такие действия Вооруженные 
силы России примут оператив-
ные меры. Конкретно — будут 
выводить из строя предприя-
тия оборонно-промышленно-
го комплекса Украины, осуще-
ствляющие производство, ре-
монт и восстановление воору-
жений, которые националисты 
используют для совершения во-
енных преступлений.

Конашенков призывал гра-
ждан Украины, работающих на 
таких предприятиях, а также 
жителей близлежащих жилых 
домов покинуть потенциально 
опасные зоны.

Кроме того, официальный 
представитель Минобороны 
России еще раз предупредил об 
ответственности руководство 
некоторых государств, в кото-
рых закрывают глаза на участие 
своих граждан в боевых дей-
ствиях на Украине. Генерал дал 
понять — наша реакция на это 
будет чрезвычайно жесткой.

«Ряд западных стран на госу-
дарственном уровне поощряет 
участие своих граждан в каче-
стве наемников Украины в бое-
вых действиях против подразде-
лений российских войск, — отме-
тил Конашенков. — Вся дальней-
шая ответственность за гибель 
этой категории иностранных 

граждан на Украине лежит толь-
ко на руководстве этих стран».

Генерал сообщил, что все ме-
ста нахождения иностранных 
наемников на Украине в Мино-
бороны России известны. «По 
ним и впредь будут наноситься 
точечные удары, подобные уни-
чтожению 13 марта учебных 
центров в населенном пункте 
Старичи и на военном полиго-
не Яворовский», — пообещал Ко-
нашенков.  Он повторно преду-
предил, что никакой пощады на-
емникам не будет, где бы на тер-
ритории Украины они ни нахо-
дились.

Между тем Минобороны Рос-
сии продолжает рассказывать 
и показывать на карте, как про-
двигаются наши войска и воен-
ные группировки ЛНР и ДНР в 
ходе спецоперации на Украине. 
Судя по последним сообщениям 
ведомства, выполнение задач 
осуществляется не кавалерий-
ским наскоком, а методично и 

в точном соответствии с плана-
ми российского Генштаба. При 
этом наше командование стре-
мится минимизировать соб-
ственные потери, всячески из-
бегает гибели мирного населе-
ния и разрушения гражданской 
инфраструктуры.

Тем временем подразделения 
Вооруженных сил РФ овладели 
населенным пунктом Степное. 
А группировка войск Луганской 
Народной Республики ведет на-
ступательные действия в севе-
ро-восточных районах города 
Северодонецк. 

Конашенков рассказал, что 
вчера утром высокоточным ору-
жием большой дальности был 
нанесен удар по объектам воен-
ной инфраструктуры Украины. 
В результате выведены из строя 
узлы связи, ретрансляции и ком-
мутации в населенных пунктах 
Федоровка, Винаровка, Анто-

поль. Кроме того, на территории 
завода «Антонов» вблизи Киева 
уничтожен крупный склад бое-
припасов к реактивным систе-
мам залпового огня, с площадок 
которого велся огонь по подраз-
делениям российских войск.

Днем 14 марта средствами 
ПВО России сбиты два укра-
инских беспилотника, один 
из которых «Байрактар ТБ-2». 
Оперативно-тактической, ар-
мейской и беспилотной авиаци-
ей поражены 86 объектов ВСУ. В 
их числе четыре пункта управ-
ления и узла связи, три зенит-
ных ракетных комплекса, одна 
радиолокационная станция, 
одна станция РЭБ, три скла-
да боеприпасов и ГСМ, 68 мест 
скопления боевой техники.

Всего за время операции уни-
чтожено 145 беспилотных лета-
тельных аппаратов, 1298 танков 
и других боевых бронирован-
ных машин, 124 реактивные си-
стемы залпового огня, 469 ору-

дий полевой артиллерии и мино-
метов, а также 1047 единиц спе-
циальной военной автомобиль-
ной техники ВСУ.

Попадает к нашим военным 
и исправная боевая техника 
ВСУ, а также немало оружия и 
боеприпасов. Их передают бой-
цам ЛНР и ДНР. Вчера Минобо-
роны России показало, как про-
водится такая процедура. В ка-
честве трофеев представители 
народных республик получили 
исправный танк Т-64БВ, укра-
инскую бронемашину «Казак», 
бронетранспортеры БТР-80 и 
БТР-4, буксируемую 152-мм 
гаубицу «Мста-Б», противо-
танковые ракетные комплексы 
NLAW и Javelin.  

А К Ц Е Н Т

В качестве трофеев представители ЛНР 
и ДНР получили танк Т-64БВ, бронема-
шину «Казак», бронетранспортеры
БТР-80 и БТР-4, 152-мм гаубицу «Мста-Б»

Подполковник Денис Литвинов спас от верной гибели подбитый из ПЗРК штурмовик Су-25 своего ведомого. 

МНЕНИЕ ЭКСПЕРТА

В РОССИИ ОЖИДАЮТ 
БОЛЕЕ МИЛЛИОНА БЕЖЕНЦЕВ ИЗ УКРАИНЫ
Юрий Жданов, Президент Всероссийской 
секции полицейской ассоциации,
генерал-лейтенант МВД:
— В 2022 году в связи с оптимизацией миграционного 

режима на территории России прогнозировалось 

увеличение миграционного потока на примерно 14—
15 миллионов иностранных граждан и лиц без гра-

жданства. Сразу оговорюсь, это без учета беженцев 

из Украины. 

Что касается  их численности, то обстановка, а значит, 

и цифры меняются даже не ежедневно, а ежечасно, 

поэтому точные прогнозы делать сложно. Скажу так. 

Западные эксперты прогнозируют, что в Россию мо-

гут прибыть до 1 миллиона беженцев из Украины. Кро-

ме того, по экспертным оценкам, в России постоянно 

проживает более 2 миллионов украинских граждан.

ЕС прогнозирует, что число беженцев может вырасти 

до 4 миллионов.  Что, на мой взгляд, сильно завышено 

в сравнении с данными ООН. Опять же, по мнению ЕС, 

военные действия затронут 18 миллионов украинцев. 

Прием западными странами беженцев из Украины не 

будет бесконечным и бесконтрольным. После мигра-

ционного кризиса в 2014—2015 годах государства — 

члены Евросоюза болезненно относятся к вопросу 

приема мигрантов и особенно трудно договаривают-

ся по вопросу их количественного распределения 

между европейскими странами.

Следует ожидать, что из 4 миллионов мигрантов-бе-

женцев из Украины ЕС относительно безболезненно 

пропустит к себе около 2—3 миллионов человек и бо-

лее 1 миллиона украинских беженцев могут принять 

другие страны.

По данным ООН около 2,5 миллиона беженцев из 

Украины уже прибыли в Европу. Могу сказать про 

Польшу. Согласно последним данным погранохраны 

Польши, с 24 февраля в республику приехали 1,546 

миллиона человек из Украины. Варшава приняла 200 

тысяч беженцев. Больше принять не может. Сложная 

ситуация сложилась также в Кракове, где уже разме-

щены около 100 тысяч беженцев.

По оперативным данным Главного управления по ми-

грации МВД России за январь 2022 года, осуществле-

но 958 306 постановок на миграционный учет ино-

странных граждан и лиц без гражданства. Всего по 

состоянию на 1 января 2022 года — по итогам 12 меся-

цев прошлого года — осуществлено 13 392 897 поста-

новок на миграционный учет иностранных граждан и 

лиц без гражданства, в том числе прибыло из Украи-

ны  более 700 тысяч человек. Более 70 процентов 

всех прибывших в Россию — трудовые мигранты. Рос-

сийские паспорта получили 730 тысяч человек.

Влияет ли рост числа мигрантов на уровень преступ-

ности? К сожалению, да. В 2021 году был зафиксиро-

ван 25-процентный прирост незаконной миграции и 

6-процентный прирост преступности иностранных 

граждан. Была пресечена деятельность почти 250 ор-

ганизованных преступных групп, сформированных 

по этническому принципу. И это несмотря на спад 

общего количества преступлений.  По данным МВД 

России, только за январь этого года иностранными 

гражданами и лицами без гражданства было совер-

шено 3 тысячи преступлений.

Подготовил Михаил Фалалеев

Иван Петров

В
черашний день за-
помнится массиро-
ванными ракетными 
атаками украинских 
военных и национа-
листов на населен-
ные пункты Донец-
кой и Луганской на-
родных республик. 

От настолько мощных и частых 
обстрелов жители Донбасса уже 
даже начали отвыкать. «Насту-
пательная операция будет про-
должена и в каких-то моментах 
ускорена. Наша обязанность — 
отогнать как можно дальше все 
системы залпового огня, ар-
тиллерию, чтобы они физиче-
ски не смогли доставать до на-
ших населенных пунктов», — 
сказал вчера на месте падения 
ракеты «Точка-У» в Донецке 
лидер ДНР Денис Пушилин.

По состоянию на вчерашний 
день силами Народной милиции 
ДНР освобождено уже 89 насе-
ленных пунктов республики. 

В свою очередь силы ЛНР тоже 
активно продвигаются вглубь 
оккупированных киевским ре-
жимом территорий. «Обстанов-
ка на линии фронта достаточно 
напряженная. Противник ока-
зывает ожесточенное сопротив-
ление. Однако, несмотря на это, 
подразделениями Народной ми-
лиции ЛНР освобождено уже 
около 70—80% всей территории 
нашей республики», — сообщил 
в понедельник глава ЛНР Лео-
нид Пасечник. 

Тем временем кольцо вокруг 
крупнейшего города Донецкой 
области Мариуполя постепен-

но сжимается. Глава Чечни Рам-
зан Кадыров вчера обратился к 
засевшим там украинским си-
ловикам. «Призываю тех, кто 
находится в Мариуполе, сроч-
но сдаться, а то вечером будет 
поздно. Мы вам обеспечим без-
опасность. Вокруг и внутри Ма-
риуполя 5 тысяч лучших наших 
чеченских бойцов. Сделайте 
хотя бы раз мужской шаг ради 
мирных жителей и города», — на-
писал Кадыров в Telegram.

В блокированных городах 
продолжают бесчинствовать 
националисты. «В Запорожье 
боевики, захватив финансовые 

учреждения города, проводят 
проверки банковских счетов 
вкладчиков. Граждан, имеющих 
значительные накопления, по-
хищают, насильно удерживают 
и, угрожая убийством, отнима-
ют у них деньги якобы на нужды 
отрядов территориальной обо-
роны», — сообщил начальник 
Национального центра управле-
ния обороной РФ генерал-пол-
ковник Михаил Мизинцев. 

Отмечается, что мирные жи-
тели, стремясь избежать произ-
вола и насилия, предпринимают 
самостоятельные попытки по-
кинуть город. Но на блокпостах, 
контролируемых радикалами, 
их задерживают, избивают, под-
вергают унижениям или вымо-
гают последние ценности за бес-
препятственный выход.

«В крупных городах, таких 
как Харьков, Одесса, Николаев, 
члены нацформирований под 
угрозой физической распра-
вы над членами семей насиль-
ственно принуждают записы-
ваться в батальоны территори-

альной обороны всех мужчин в 
возрасте от 18 до 60 лет. Жите-
ли запуганы, но вынуждены со-
глашаться», — рассказал генерал 
Мизинцев. 

Несмотря на все чинимые 
препятствия, российским во-
енным удается постепенно про-
водить эвакуацию мирных гра-
ждан. Так, за двое суток удалось 
обеспечить гуманитарные ко-
ридоры и эвакуировать в жито-
мирском, луганском и донецком 
направлениях 21 345 граждан. 
Их вывезли на автобусах и лич-
ных автомобилях.

В то же время в заложниках у 
боевиков нацбатальонов оста-
ются 6972 гражданина 22 ино-
странных государств. А также 
экипажи более 50 иностранных 
судов, заблокированных в мор-
ских портах Украины.

По дальнейшей судьбе ино-
странцев РФ точечно работает с 
дипведомствами.  

Патрульный катер «Корец» вчера 
украинские военные бросили 
на базе в Бердянске, спешно сбежав.

ТОЧКА У...

На тротуарах в облом-
ках и стеклах тоже ле-
жат неподвижные тела. 

Не стесняясь, сейчас плачут 
даже мужчины. Разбитые вит-
рины и окна, развороченные 
двери магазинов. У банкома-
та погибли старики, стоявшие 
в очереди за пенсией. Очевид-
цы рассказывают о пострадав-
шем, которому оторвало ноги 
и голову. Некоторые камеры на-
блюдения зафиксировали мо-
мент взрыва. На записи одной 
из них видно, как возле банко-
мата взрыв сметает людей.

— Треск был такой, что мы 
думали, сложится здание. По-
пало в машину рядом. Нам вы-
било все. Мы даже не поняли, 

что случилось. Раз взрыв, два… 
Это было очень сильно и очень 
громко. И очень-очень страш-
но! Наши сотрудники оказали 
помощь пострадавшим. Здесь 
вот была ранена женщина. Ей 
наложили жгуты, пока не при-
ехала «скорая». Выйти на ули-
цу даже не могли, такой стоял 
сильный дым, ничего не было 
видно, и как же было страшно! 
— рассказывают сотрудницы од-
ного из разбитых магазинов на 
Университетской. 

Внутренние дворы тоже по-
страдали. Стекла в окнах выби-
ты. Хозяева разбитого магазина 
сметают рассыпавшуюся стек-
лянную дверь. Коммунальщики 
латают пробитую газовую трубу. 

На Университетской рабо-
тают пожарные. Загоревшиеся 
машины удалось быстро поту-
шить, но дым поднимается над 
одной из крыш. Начинают ту-
шить там.

На засыпанном битым стек-
лом тротуаре за развернутым 
складным столиком располо-
жился мобильный пункт МЧС. 
Спасатели составляют списки 
погибших и раненых. Взрыво-
техники собирают обломки и 
поражающие элементы срабо-
тавшей кассеты. Кто-то несет 
небольшой цилиндр зеленого 
цвета. Судя по всему — кассет-
ное дно.

Вокруг — «скорые», медики, 
военные в камуфляже. Оцепле-

ние просит гражданских поки-
нуть место взрыва: в несколь-
ких местах пробиты газовые 
трубы, и может рвануть снова. 
Да и повторного удара с укра-
инской стороны исключать не-
льзя: оттуда нередко бьют по 
одному и тому же месту с не-
большим интервалом.

— Сколько «двухсотых»? А 
«трехсотых»? — ведутся пере-
говоры по рации. — Проверьте 
квартиры. В домах все окна вы-
биты. Возможно, там тоже кто-
то пострадал. Что на крыше? 
Огонь потушен? Кусок кровли 
не держится? Отведите людей 
от здания, сбросьте его вниз. 

Как пояснили власти ДНР, 
жертв могло бы быть гораздо 

больше, если бы украинскую 
ракету не сбили и сработали 
бы все снаряженные кассеты. 
Замначальника управления на-
родной милиции Эдуард Басу-
рин поясняет, что над города-
ми республики силы ПВО ДНР 
уже сбили полтора десятка «То-
чек-У». 

— Если бы сработали все кас-
сеты, площадь поражения со-
ставила бы сотни метров, — от-
мечает он.

По словам главы ДНР Де-
ниса Пушилина, даже в 2014—
2015 годах украинские воен-
ные не снаряжали «Точки-У», 
которыми били по Донецку, 
кассетными зарядами. Сей-
час все изменилось, и, похо-
же, украинская сторона ведет 
войну на уничтожение. Вла-
сти ДНР обещают вычислить и 
ликвидировать огневую точку 
противника, унесшую столько 
жизней.

— Удар был нанесен в дневное 
время, когда на улице много лю-
дей, активно движется транс-
порт, работают банки, магази-
ны. Мы располагаем информа-
цией, позволяющей точно уста-
новить причастных к убийству 
мирных жителей: зафиксиро-
ваны номера данной «Точки-У». 
Виновные не уйдут от наказа-
ния, — подчеркивает Денис Пу-
шилин.

Кстати, незадолго до об-
стрела в соцсетях появилось 
обращение к донецким жен-
щинам с призывом прийти в 
центр. Якобы чтобы узнать, где 
и как воюют мобилизованные 
мужчины. Женщинам предла-
галось собраться возле Дома 
правительства. Причем, как 
оказалось впоследствии, вре-
мя сбора совпало со временем 
нанесения ракетного удара. Не 
исключено, что таким образом 
планировалось  увеличить 
количество потенциальных 
жертв. 

Корреспондент «РГ» дей-
ствительно видел возле Дома 
правительства большую группу 
встревоженных женщин. Двое 
военных вежливо просят их 
разойтись:

— Пожалуйста, не нужно сей-
час собираться на улице. Может 
ведь опять прилететь. А вы — хо-
рошая мишень.  

А К Ц Е Н Т

В Харькове, Одессе, Николаеве национа-
листы под угрозой физической распра-
вы над членами семей насильственно 
записывают в нацбатальоны мужчин

1

Подробности

РАКЕТУ СБИЛИ, НО ЧАСТЬ КАССЕТ ВЗОРВАЛАСЬ 
К сожалению, полет «Точки-У» 

удалось прервать на конечном 

этапе. Кассетная боевая часть 

рассыпалась у самой земли, 

отдельные блоки сдетонировали. 

Оперативно-тактические ракет-

ные комплексы «Точка-У» стали 

поступать в части Советской ар-

мии в 1989 году. Ракета имеет 

дальность полета 120 км и отлича-

ется высокой точностью, что от-

ражено в ее названии. А также 

малой заметностью для радарных 

систем ПВО. Засечь полет «Точ-

ки-У» и сбить ее могут лишь са-

мые современные комплексы 

противовоздушной обороны. 

В советское время основная часть 

«Точек-У» оказалась на территории 

Украины. Впрочем, гарантийный 

срок хранения самой ракеты со-

ставляет 10 лет. Так что многие 

«Точки» либо не удается запустить, 

либо при падении на землю они не 

взрываются. Тем не менее ВСУ, а 

сегодня и националисты, прошед-

шие соответствующую подготовку, 

продолжают активно использовать 

остатки ракетного арсенала. В 

основном они стреляют по жилым 

кварталам, поскольку даже не взо-

рвавшись ракета массой около 

двух тонн, попав в жилой дом, 

способна причинить серьезные 

разрушения.

 «Точка-У» имеет несколько типов 

головных частей. Одним из самых 

опасных считается кассетный 

9Н123К. Он содержит 50 оско-

лочных боевых элементов 9Н24. 

Каждый элемент имеет массу 

7,45 кг и при взрыве разлетается 

на 316 осколков. При массе го-

ловной части почти в полтонны 

количество осколков — 15,8 тыся-

чи. Площадь сплошного пораже-

ния может достигать семи гекта-

ров.  

Если бы ракету не сбили, то под-

рыв головной части произошел 

бы на высоте чуть более двух ки-

лометров, кассеты были бы взве-

дены и помчались бы к земле 

смертоносным роем. Центр До-

нецка оказался бы просто выко-

шен. Соответственно, жертв 

было бы гораздо больше. Также 

головная часть была повреждена, 

подрыва на заданной высоте не 

произошло, кассеты полетели к 

земле не взведенными. Тем не ме-

нее часть из них при ударе с 

твердой поверхностью сдетони-

ровала.

Подготовил Сергей Птичкин

Р
И

А
 Н

О
В

О
С

Т
И

Р
И

А
 Н

О
В

О
С

Т
И

В
Л

А
Д

И
М

И
Р

 А
Н

О
С

О
В

— За ходом специальной 
военной операции по защите 
ДНР и ЛНР следите на сайте 
rg.ru/sujet/donbass

Искореженные и обгоревшие обломки сбитой ракеты «Точка-У» упали на проспекте Шевченко в центре Донецка.
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ИНИЦИАТИВА Ассоциация 
юристов предложила провести 
амнистию бизнесменов

Просят прощения

Владислав Куликов

Ассоциация юристов России 
предложила провести амни-
стию  в отношении предпри-
нимателей, обвиняемых или 
осужденных по экономиче-
ским статьям. Об этом сообщил 
председатель правления Ассо-
циации юристов России Влади-
мир Груздев.

Ранее Уполномоченный при 
президенте России по защите 
прав предпринимателей Борис 
Титов сообщил, что направил 
спикеру Госдумы Вячеславу Во-
лодину предложение амнисти-
ровать граждан, впервые об-
виненных или осужденных по 
экономическим статьям.

Речь идет о таких составах 
преступления, как мошенниче-
ство, присвоение или растрата, 
причинение имущественного 
ущерба, злоупотребление пол-
номочиями, незаконное пред-
принимательство, уклонение 
от уплаты налогов и так далее. 
В Ассоциации юристов России 
идею поддержали. Более того, 
по мнению председателя прав-
ления АЮР, инициативу стоит 
расширить и сделать амнистию 
комплексной, то есть вместе с 
ней применить и другие меры. 
«Любое предложение, касаю-
щееся облегчения судьбы пред-
принимателей, заслуживает 
внимания, — сказал Владимир 

Груздев. — Даже если действи-
тельно был факт нарушения за-
кона, сегодня стоит дать шанс 
предпринимателю искупить 
вину своим трудом на благо об-
щества, испытывающего труд-
ности от санкционного давле-
ния. АЮР готова включиться в 
проработку предложений. На 
наш взгляд, необходимо прове-
дение комплексной амнистии: 
налоговой, уголовной и адми-
нистративной».

Кроме того, по его словам, 
стоит подумать о применении 
других правовых механизмов, 
которые могли бы ускорить 
освобождение осужденных 
предпринимателей, например, 
условно-досрочного освобо-
ждение. Также он отметил, что 
до приговора суда многие пред-
приниматели находятся под 
домашним арестом в течение 
двух-трех, а иногда и пяти лет. 

«В это время они не могут 
управлять своими предприяти-
ями и соответственно платить 
людям зарплату, содержать се-
мьи. Поэтому целесообразно 
предусмотреть возможность 
для представителей бизнеса 
вести полноценную деятель-
ность», — считает Груздев. 

По данным Верховного суда 
России, в прошлом году по де-
лам по экономическим пре-
ступлениям были осуждены 
4 тысячи человек.  

По стройке смирно
Правительство бук-
вально за неделю под-
готовило комплекс 

мер, которые необходимы для 
поддержки строительной от-
расли — как госстроек, так и 
частного инвестиционного 
строительства. Два пандемий-
ных года дали нам определен-
ную практику и опыт, как рабо-
тать с кризисом.

Наша цель — сохранность 
бюджетных средств, сохран-
ность строительной отрасли, 
строительных компаний, кото-
рые имеют опыт реализации в 
том числе бюджетных строек. 

При возведении каких объек-
тов сильнее всего скажется 
нехватка импортных строй-
материалов?

КАРЕН ОГАНЕСЯН: Есть две высоко-
технологичные отрасли, где 
всегда была некоторая доля 
иностранного оборудования, 
причем западного: объекты 
культуры и медицины. В ме-
дицинских объектах доля им-
портного оборудования (имен-
но медицинского) составляет 
20% и более в зависимости от 
направления. Если это, напри-
мер,  сердечно-сосудистый 
центр, который мы спроекти-
ровали в Астрахани, там доля 
импортного оборудования око-
ло 50%.

В цирках доля импорта тоже 
присутствует. Это световое обо-
рудование, технологии механи-
зации залов, мультимедиа. По-
чти все музеи сейчас с мульти-
медийным оборудованием. 
Если же брать именно строи-
тельную часть, то 70—80% — это 
все же российские строймате-
риалы. 20—30% — зарубежное 
инженерное оборудование, си-
стемы управления инженерны-
ми системами. Сейчас анализи-
руем все проекты. Где возможно 
пересмотреть проекты, пере-
смотрим.

То есть музеи и больницы не 
будут оснащаться таким 
оборудованием?

КАРЕН ОГАНЕСЯН: Оно будет, но, ско-
рее всего, российское, если есть 
аналоги. Или азиатское — мы 
сейчас смотрим разные рынки, 
где нет санкций. 

Затронет ли госстройки уход 
из РФ известных компаний в 
сфере архитектуры?

К А Р Е Н  О ГА Н Е С Я Н :  У нас хватает 
своих высококвалифицирован-
ных специалистов как в обла-
сти архитектуры, так и в обла-
сти инженерии. В нашей прак-
тике были только единичные 
случаи, когда мы работали с 
иностранными специалистами. 
И это больше было на уровне 
консультаций. 

Иностранные архитекторы 
и архитектурные бюро дела-
ют только концепцию объекта. 
Практически 99% объектов де-
лают наши соотечественники. 
Кроме того, иностранные спе-
циалисты не знают нашу нор-
мативную базу, строительные 
требования, поэтому их проек-
ты всегда адаптируются рос-
сийскими специалистами. Так 
что качество и архитектурный 
облик объектов не упадут.

Сколько строек сейчас кури-
рует «Единый заказчик»?

КАРЕН ОГАНЕСЯН: Мы активно рабо-
таем с рядом министерств — ми-
нистерствами здравоохране-
ния, образования и науки, про-
свещения, спорта, культуры, с 
Федеральной налоговой служ-
бой. У нас в работе 156 объек-
тов. За год мы завершили строи-
тельство двенадцати. 

В прошлом году мы провели 
технологический, технический, 
юридический, финансовый 
аудит всех переданных объек-
тов. И практически все запу-
стили в работу. Есть ряд проек-
тов, где сложности с финанси-
рованием, они еще на стадии 
запуска. 

Нам переда ли более  20 
объектов культуры, из них в ре-
альной стройке находились еди-
ницы. Сейчас все они запущены 
в строительство, в 2022—2024 
годах мы намерены их завер-
шить. 

Зачем вообще решено было 
передать стройки от про-
фильных министерств «Еди-
ному заказчику»? 

КАРЕН ОГАНЕСЯН: У нас все специа-
листы, даже юристы и экономи-
сты, с опытом работы в строи-
тельных компаниях. Здесь кон-
солидируется огромный опыт. И 
для принятия решений не надо 
строителю ходить и рассказы-
вать министру здравоохране-
ния или культуры, почему необ-
ходимо строить именно так. Тот 
же минстрой, например, не дол-
жен брать на себя задачу лечить 
людей или учить. Раньше мно-

гие министры вынуждены были 
погружаться в непрофильные 
функции или вообще в них не 
погружаться. Второй важный 
момент — оперативность при-
нятия решений. Идет штабная 
работа. 

За счет чего удается сдвинуть 
с места стройки, которые 
стояли годами? 

К А Р Е Н  О ГА Н Е С Я Н :  Раньше могли 
происходить случаи — на эта-
пе планирования закладывают 
объект площадью 10 тысяч кв. 
м условно с таким-то набором 
помещений. Начинается проек-
тирование — и коллеги-пользо-
ватели начинают вспоминать: 
мы забыли в техзадании это по-
мещение, это, надо еще и вот 
это. И 10 тысяч превращаются 
в 12, а иногда в 15. То же самое 
по оборудованию. Смета соот-
ветственно раздувается. И если 
изначально объект должен был 
стоить такую-то сумму, а потом 
сумма становится на 30—50—
100% дороже, то это сразу риск, 
что он не будет реализован. 

Изменение проекта — одна 
из частых причин приостанов-
ки стройки. Потому что если 
идет увеличение, то нужно 
перепроектировать, пересчи-
тывать, учесть это в бюдже-
те на следующий год. Поэтому 
мы договорились с министер-
ствами — если мы в процес-
се понимаем, что надо что-то 
пристроить, тогда мы должны 
четко понимать источник фи-
нансирования. 

Теперь мы вместе с мини-
стерствами ведем жесткую ра-
боту с каждым пользователем. 
Министерства на нашей сто-
роне, они за то, чтобы объекты 
строились. 

Сейчас мы проектируем 
пять цирков — в Екатеринбур-
ге, Иркутске, Твери, Воронеже, 
Волгограде. По двум из них мы 
согласовали параметры, а по 
трем пошла дискуссия со сто-
роны пользователей: «Мы за-
были это, то, мы хотим кафе, хо-
тим добавить здесь площадей». 
На что мы говорим: «Вы уже 
подписали документ, зафик-
сировали все, что нужно. Это 
подтверждено министерством 
культуры. Мы просчитали сто-
имость этих проектов, начина-
ем проектировать». Ведь плюс 
1000—1500 кв. м — это суще-
ственно повышает стоимость. 
Здесь очень эффективно и бы-
стро сработало минкультуры, 
всем были даны правильные и 
жесткие указания. И буквально 
на прошлой неделе мы согласо-
вали еще две планировки в рам-
ках утвержденных параметров. 

Изначально министерство 
должно четко определиться, 
чего оно хочет, и сформули-
ровать это в виде задания на 
проектирование. Иначе получа-
ется обман — чтобы зайти в ад-
ресную программу, мы занижа-
ем наши пожелания, а в процес-
се начинаем раздувать их. 

Крайне важно также исхо-
дить не из пожеланий конкрет-
ного руководителя конкретно-
го учреждения, а из госзадач, 
которые оно должно выпол-
нять. Бывает, что, предполо-
жим, театр задумывался при 
одном руководителе, а потом 
руководство поменялось, — и 
начинается изменение поже-
ланий. Но все же не только ру-
ководитель театра определяет, 
что здесь должно быть. Понят-

но, что мы стараемся идти на-
встречу, найти возможность 
адаптировать любые новые 
пожелания под старые реше-
ния, но мы не можем снести по-
строенный объект и построить 
его заново, потому что кто-то 
считает, что театр должен вы-
глядеть по-другому.

Вы только достраиваете 
объекты-долгострои или 
строите и новые?

КАРЕН ОГАНЕСЯН: Мы уже принима-
ем и новые объекты. Сейчас нам 
передается ряд больших кампу-
сов, объекты культуры в разных 
регионах. Ими однозначно лег-
че заниматься. Один долгострой 
равен 10 новым объектам. 

Потому что по старым мы 
всегда вынуждены возвращать-
ся назад — корректировать 
проектную документацию, ана-
лизировать качество выпол-
ненных работ. За годы простоя 
состояние объекта ухудша-
ется, консервацию, к сожале-
нию, не всегда проводят. Напри-
мер, в здании консерватории 
имени Римского-Корсакова в 
Санкт-Петербурге мы выну-
ждены были провести обследо-
вание всей системы вентиля-
ции, которая была закуплена и 
частично смонтирована. И сей-
час вынуждены где-то ремонти-
ровать эту систему, а где-то за-
менять. Потому что, к сожале-

нию, за годы она могла прийти 
или пришла в негодность.

Часто сталкиваетесь с не-
качественным строитель-
ством? 

КАРЕН ОГАНЕСЯН: Крайне редко. Как 
правило, мы имеем дело с не 
всегда продуманными проект-
ными решениями либо с их из-
менением. Элементов некаче-
ственного строительства гораз-
до меньше. Обычно работы ста-
новятся менее качественными 
из-за того, что здание несколь-
ко лет простаивает, а не потому, 
что его тогда плохо построили. 
Приходится переделывать.

Минстрой предполагает 
ввести единых заказчиков 
строительства и на регио-
нальном и муниципальном 
уровнях. Эти объекты тоже 
вы будете курировать? 

КАРЕН ОГАНЕСЯН: Нет, наша задача — 
строго ведение проектов на фе-
деральном уровне. Во многих 
регионах уже есть централизо-
ванные заказчики строитель-
ства. Регионы сами приходят 
к тому, что эту службу нужно 
консолидировать. Мы здесь яв-
ляемся площадкой обмена опы-
том. Думаю, проблемы везде 
одинаковые.  

После ввода нового здания Музей 
истории космонавтики в Калуге 
стал в пять раз просторнее.

ОСАГО ценник 
не меняет

Как утверждают экс-
п е р т ы ,  к о т о р ы е 
прогнозируют рост цен 

на ОСАГО, выплаты напрямую 
зависят от стоимости запчастей 
на рынке. Это немного не так. 

Как пояснил исполнитель-
ный директор Российского сою-
за автостраховщиков, выплаты 
зависят от тех расчетов, кото-
рые проведены в соответствии с 
Единой методикой определения 
стоимости восстановительного 
ремонта и справочников стои-
мости запчастей. 

Напомним, что в соответ-
ствии с новым указанием Цен-
тробанка такие справочники 
должны выпускаться не раз в 
полгода, а раз в три месяца. При 
этом они должны проходить об-
щественные слушания. И оче-
редное издание таких спра-
вочников было подготовлено 
и выложено для общественно-
го обсуждения 8 февраля. Это 
обсуждение проводилось до 
24 февраля. Новые справочни-
ки вступят в силу 19 марта. И в 
них попали лишь те изменения 
цен, которые были внесены до 
24 февраля. 

Как говорит Евгений Уфим-
цев, в них есть повышение сред-
них цен по некоторым номен-
клатурам. Но оно не столь зна-
чительно. Поэтому на стоимо-
сти ОСАГО не отразится. Сле-
дующие справочники появят-

ся только через три месяца. За 
это время ситуация со стоимо-
стью полисов ОСАГО может из-
мениться только при принятии 
каких-то серьезных изменений 
в законодательстве. Например, 
при увеличении выплат по жиз-
ни и здоровью до 2 миллионов 
рублей с нынешних 500 тысяч.

Сейчас идут обсуждения 
с Центробанком о том, какие 
меры будут приниматься в даль-
нейшем. Если будет принято ре-
шение готовить эти справочни-
ки раз в месяц, РСА будет это де-
лать. ЦБ может исключить обя-
зательную общественную экс-
пертизу этих справочников, 
что сократит их выход почти на 
месяц. Либо предложить другие 
антикризисные меры. 

ЦБ также может изменить 
саму Единую методику, по-
скольку даже если ей пользо-
ваться для пересчета выплат 
при нынешнем скачке цен на ав-
тозапчасти, большой разницы в 
стоимости восстановительного 
ремонта не получится. Так что 
пока нет тех факторов, которые 
могли бы повлиять на стоимость 
ОСАГО, заключил Евгений 
Уфимцев. Он также напомнил, 
что с момента расширения та-
рифного коридора по ОСАГО, 
которое вступило в силу с 9 ян-
варя, средняя стоимость поли-
сов осталась неизменной. 

Что касается каско, то, по-
скольку это доброволный вид 

страхования, там много фак-
торов, влияющих на его стои-
мость. Цены на ремонт не изме-
нятся. Вырастут цены на запча-
сти. Но также есть много других 
факторов, например, франши-
зы. Поэтому и на каско такой 
расклад по рынку не сильно от-
разится. 

Как поясняют эксперты 
страхового рынка, на стои-
мость полисов влияют не сию-
моментные изменения стои-
мости запчастей. Например, 
по ОСАГО средняя частота ДТП 
— 5 процентов. То есть из 100 
автовладельцев только пять 
попадают в ДТП. Почему из-
за пяти водителей, совершив-
ших ДТП, должны страдать 95 
остальных?

Кроме того, при росте ре-
монта выросла стоимость са-
мих автомобилей. По каско, как 
правило, это процентное соот-
ношение. Если учесть, что у нас 
сейчас по этому виду страхует-
ся только 10 процентов автовла-
дельцев, то все убытки будут 
компенсироваться ростом стои-
мости автомобилей. Снижение 
же стоимости полиса каско бу-
дет работать также при оформ-
лении франшизы.  
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ФИНАНСЫ В минфине 
рассказали, как будут 
платить по евробондам

Инвесторы 
в курсе

Роман Маркелов

Минфин утвердил временный порядок выплаты по го-
сударственному долгу в иностранной валюте — еврооб-
лигациям. Обязательства будут исполнены вовремя и в 
полном объеме, но выплаты по евробондам возможны 
также и в рублях по курсу Банка России.

Для исполнения государственных долговых обяза-
тельств России по еврооблигациям минфин будет да-
вать платежные поручения банкам-агентам для осу-
ществления выплат в валюте и сроки, предусмотрен-
ные соответствующей эмиссионной документацией, 
говорится в заявлении минфина. «Фактическая воз-
можность осуществления указанных выплат будет за-
висеть от санкционных ограничений в отношении воз-
можности правительства и Банка России распоряжать-
ся средствами на своих валютных счетах», — отметили 
в ведомстве. Если иностранный банк-корреспондент 
не исполнит платежное поручение по еврооблигаци-
ям, оно подлежит отзыву.

«Заявления о том, что Россия не может выпол-
нить свои обязательства по госдолгу, не соответству-
ют действительности. У нас есть необходимый объем 
средств для обслуживания наших обязательств. Замо-
розку валютных счетов Банка России и правительства 
РФ можно расценивать как желание ряда зарубежных 
стран организовать искусственный дефолт, не имею-
щий под собой реальных экономических оснований. 
Мы готовы также проводить оплаты и в рублях по кур-
су Банка России на дату платежа. Более того, по выпус-
кам еврооблигаций, выпущенных с 2018 года, такая 
возможность была заложена непосредственно в эмис-
сионных документах», — рассказал министр финансов 
Антон Силуанов.  

Валюта

Банк России изменит порядок расчета и публикации офи-

циальных курсов иностранных валют, сообщили в пресс-

службе регулятора.

Изменения произошли из-за повышенных колебаний на 

бирже. Так, Банк России будет устанавливать официальный 

курс доллара на основе данных Московской биржи о сред-

невзвешенном курсе доллара к рублю по сделкам, заклю-

ченным с 10.00 до 16.30 мск. Ранее период расчета со-

ставлял 10.00—11.30 мск. Расширение временного диапа-

зона расчета курса позволит учесть большее количество 

сделок в течение дня, отмечают в ЦБ.

Кроме того, официальный курс евро к рублю будет уста-

навливаться так же, как и официальные курсы других ино-

странных валют по отношению к рублю. Это упростит по-

рядок установления и публикации официальных курсов, 

подчеркивают в Банке России.

Ставок 
больше — нет

По словам Беленькой, сейчас ситуация суще-
ственно отличается от прежних кризисов в 
экономике — на этот раз он вызван не эконо-

мическими, а политическими факторами. Резко сво-
рачиваются привычные экономические и финансо-
вые связи России, нет понимания, насколько затянет-
ся жесткий санкционный режим, какими будут теперь 
доходы от экспорта, чем будут замещаться импортные 
товары и комплектующие после ухода с рынка тради-
ционных поставщиков. Заблокировано около полови-
ны международных резервов ЦБ, причем в наиболее 
ликвидных валютах. Все это, конечно, снижает эффек-
тивность трансмиссионного механизма денежно-кре-
дитной политики Банка России.

«Повышение ставки до 20% в первую очередь носи-
ло сигнальную функцию и было нацелено на то, чтобы 
снизить отток в иностранную валюту и в наличность, 
что болезненно для банковской системы. Сейчас же от-
ток в иностранную валюту фактически перекрыт вве-
денными ограничениями, а отток в наличность уже 
затормозился, как 
показывают опе-
ративные данные 
Банка России по 
банковской лик-
видности по про-
шлой неделе. В этих 
условиях повышать 
ставку нет необхо-
димости», — отме-
чают экономисты 
по России и СНГ ИК 
«Ренессанс Капи-
тал» Софья Донец и 
Андрей Мелащенко. 
Но и про снижение, 
по их мнению, рано 
говорить — оно может начаться ближе к лету. «Надо по-
нимать, что текущий шок для российской экономики — 
глубоко рецессионный, а значит, в дальнейшем потре-
буется существенное смягчение денежно-кредитной 
политики, несмотря на повышение цен. Мы ожидаем, 
что инфляция к середине года сложится на уровне 16% 
или выше (в зависимости от решения проблем с дефи-
цитом импорта), что будет задавать ориентиры сниже-
ния ставки — она останется двузначной в 2022 году», — 
считают Донец и Мелащенко.

Банку России не стоит торопиться со снижени-
ем ставки, считают аналитики Росбанка. «Во-пер-
вых, большая часть финансовой системы пока еще 
не функционирует в привычном режиме, например, 
фондовый рынок остается закрытым. Во-вторых, гео-
политический контекст очень изменчив и не подает 
признаков улучшения ситуации», — указывают в Ро-
сбанке. 

Впрочем, в текущей ситуации уровень ключевой 
ставки, похоже, теряет свое первостепенное значе-
ние. «Не исключено, что в заявлении ЦБ могут быть 
объявлены дополнительные меры финансовой ста-
билизации», — считает Беленькая. «Функционирова-
ние финансовой системы происходит в нестандарт-
ном режиме, мы далеки от нормального функцио-
нирования и от законов рыночной экономики в це-
лом», — отмечают Донец и Мелащенко. По их словам, 
пока еще непонятно, в какой системе мы окажемся 
по результату геополитических событий и внутрен-
них решений, которые пока продолжают развивать-
ся. «Обычный механизм трансмиссии денежно-кре-
дитной политики нарушен. В то же время Банк России 
остается в центре всеобщего внимания, возможно, 
больше, чем когда-либо. А значит, значение и сигналь-
ная функция его решений по ключевой ставке будут 
высоки», — говорят аналитики.  

Резкое повыше-
ние ключевой 
ставки до 20% 
несло в первую 
очередь 
сигнальную 
функцию
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Новая средняя стоимость запчастей 
на цену ОСАГО не повлияет.
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Импортное оборудование 
можно заменить российскими 
или азиатскими аналогами
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— Из-за мошенников стало 
труднее получить полис ОСАГО — 
подробности на сайте 
rg.ru/art/2272075

СПРАВКА «РГ»

Публично-правовая компания «Единый заказчик» была создана в нача-

ле 2021 года. Ей передан контроль за строительством крупных и уни-

кальных объектов, финансируемых из федерального бюджета, которы-

ми ранее занимались подразделения того или иного министерства. Сей-

час в ведении компании более полутора сотен объектов: медицинские 

центры, спортивные залы, театры, цирки, музеи и др. Среди них — зда-

ния консерватории имени Римского-Корсакова в Санкт-Петербурге, 

Третьяковской галереи, Музея мирового океана в Калининграде и др. 

Несколько строек уже было завершено — например, Музея космонав-

тики в Калуге и зала спортивной гимнастики тренировочного центра 

«Озеро Круглое».
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РЕСУРСЫ Лесная отрасль 
обеспечит заказами 
промышленность

Деревянная 
механизация

Алексей Дуэль

Цена на доски и древесину в России в результате введе-
ния ограничений на экспорт продукции за рубеж ста-
нут управляемы, а значит, перестанут расти рекордны-
ми темпами, что выгодно для потребителей и всей эко-
номики. Такое мнение высказал «РГ» глава Рослесинф-
орга Павел Чащин.

«В ближайшей перспективе заменить российский 
лес Европе и США будет практически невозможно, так 
как у мировых поставщиков пиломатериалов просто 
не хватит объемов, — объяснил он. — Пока рвутся ло-
гистические цепочки поставок, но это временное яв-
ление. Государства, присоединившиеся к санкциям, 
будут вынуждены продолжить закупать российский 
лес, но, скорее всего, не напрямую, а у наших коллег 
из Азии, Южной Америки и Ближнего Востока, что не-
гативно скажется для конечных потребителей лесной 
продукции за рубежом».

За прошлый год в России заготовили почти 225 млн 
кубометров древесины. Больше было только в 2018 году 
— 238,6 млн кубометров. В целом объемы отрасли рас-
тут — в 2017 году этот показатель составлял только 212 
млн кубометров. Лидер по объему заготовки — Иркут-
ская область. Там за прошлый год спилили 32,7 млн ку-
бометров деревьев. 

Почти вся заго-
товленная древеси-
на находит примене-
ние в радиусе 400 
км от того места, где 
были свалены дере-
вья. На Северо-За-
паде, в Сибири и на 
Дальнем Востоке 
это может быть экс-
порт, в Централь-
ной России весь 
объем идет на глу-
бокую переработку 
и производство, 
например, мебели 
или же на строительство домов. Хотя есть и исключения: 
например, переработанную древесину из-под Архан-
гельска поставляют в том числе в Китай. Это минимум 
12 суток по железной дороге, говорят в Рослесинфорге.

«За последний год переработка древесины вну-
три страны выросла на 4,8%, достигнув 211,1 млн ку-
бометров, или 93,8% от заготовки, — сказал Чащин. 
— В структуре заготовки, как и прежде, преобладают 
береза, сосна, ель, осина и лиственница».

За то время, пока логистические цепочки будут на-
лаживаться, отечественным лесопромышленникам 
предстоит решить одну очень важную проблему. Сей-
час порядка 80% техники для заготовки древесины — 
импорт, рассказал первый вице-президент националь-
ной ассоциации лесопромышленников «Русский лес» 
Андрей Гончаров. Харвестеры и форвардеры выпус-
кает только одна российско-белорусская компания 
«Амкорд», но ее машины не слишком распространены, 
отметил он. С лесовозами проще — с делянок бревна до-
ставляют в том числе на «КАМАЗах» и «Уралах», хотя 
грузовых иномарок тоже много. 

Немного техники еще есть на складах дилеров ино-
странных производителей, но речь идет о единицах, 
потребности лесозаготовки они не обеспечат, считает 
Гончаров. При этом каждые три-пять лет технику для 
заготовки древесины надо отправлять на капремонт: 
без него она дальше работать просто не сможет. 

«Сейчас вопрос с комплектующими, расходными 
материалами и запасными частями прорабатывает 
минпромторг совместно с китайскими партнерами», 
— добавил он. Кроме того, в «Русском лесе» надеются 
на успехи отечественного станко- и машиностроения. 
Уход западных конкурентов с рынка поднимет спрос 
на российские харвестеры и другие машины. Если с 
грузовиками можно будет справиться и имеющимися 
ресурсами, считают в ассоциации, то для заготовки — 
важнейшего первичного звена в отрасли — очень важно 
подтянуть собственную материальную базу.

Еще один залог устойчивости лесной отрасли — в ее 
долгосрочном планировании, добавили в Рослесхозе. 
Участки для заготовки арендуют на срок до 49 лет, по-
лучив в свое распоряжение лесные площади, арендато-
ры стремятся вести хозяйственную деятельность, счи-
тают в ведомстве. Лесорубами арендовано 75% всех 
лесов, где идет хозяйственная деятельность (169 млн 
га из 223 млн га). «Ведомство прорабатывает меры ни-
велирования возможных рисков лесного комплекса», 
— заверили в Рослесхозе.

Лесопромышленники считают, что цепочки поста-
вок будут переориентированы на Азию. Торговля рос-
сийским лесом, как и запчастями для заготовительной 
техники, будет идти через Восток. После того как ситу-
ация стабилизируется, все должно вернуться на круги 
своя. С той лишь разницей, что и древесина, и техника 
будут стоить дороже из-за длинного логистического 
плеча. В краткосрочном периоде лесопромышленники 
допускают снижение эффективности работы ЛПК, 
однако фундаментальных проблем они не ждут.  

ТЕМ ВРЕМЕНЕМ

ЛЕСНЫМ ПОЖАРАМ 
ВЫСТАВЯТ ФЛАЖКИ
Подготовить перечень ключевых показателей эффективности 

мер по защите от лесных пожаров предстоит минприроды, 

МЧС, минэкономразвития, минфину и Рослесхозу к 12 апре-

ля. Такое поручение они получили от вице-премьера Викто-

рии Абрамченко, сообщил ее представитель. Как следует из 

поручения, принимаемые меры должны обеспечить «карди-

нальное» сокращение площадей лесных пожаров как по стра-

не в целом, так и по отдельным регионам. Таких же предложе-

ний в правительстве ожидают и от властей регионов.

Состояние сети лесных дорог, обустройство противопо-

жарных разрывов, водоемов и просек, проведение профи-

лактических рубок в регионах ежегодно оценивает Росле-

синфорг. В прошлом году контрольные мероприятия затро-

нули 24 субъекта. Бережнее всего из числа проверенных 

регионов к лесу относятся на Ставрополье, в Еврейской ав-

тономной и Вологодской областях. Аутсайдеры рейтинга — 

Томская область (проблемы и нарушения выявлены на 68% 

проверенных участков), Тыва (52% участков с нарушения-

ми) и Иркутская область (50%). Якутия, в которой минув-

шим летом бушевали самые крупные пожары, в этот пере-

чень не вошла. Там было зафиксировано 1,6 тыс. лесных по-

жаров на площади 7,9 млн га.

По результатам таких проверок власти страны оценивают 

эффективность работы регионов и лесхозов, отмечают в 

Рослесинфорге. При неудовлетворительных оценках глав-

ные лесничие и губернаторы могут быть уволены. При по-

вторном нарушении возможно сокращение финансирова-

ния аппарата местного лесного ведомства. 

Подготовил Алексей Дуэль

ТУРИЗМ В стране стартуют продажи туров с кешбэком

Скидка на условия

Евгений Гайва

П
оехать в путеше-
ствие  по  стране 
весной и в нача-
ле лета снова мож-
но с компенсаци-
ей до 20% стоимо-
сти тура. Продажи 
по программе на-
чались с 15 марта 

и продлятся до 1 мая. Эксперты 
считают, что спрос на поездки 
будет, несмотря на сложности с 
перелетами. 

В Ростуризме поясняют, что 
отправиться в путешествие по 
программе кешбэка можно уже 
прямо с 15 марта по 1 июля. По 
программе можно покупать 
туры, круизы, бронировать оте-
ли. Решение правительства воз-
обновить программу туристи-
ческого кешбэка позволит ту-
ристам доступнее отдыхать вну-
три страны, поддержит бизнес и 
рабочие места в отрасли, отме-
тила руководитель Ростуризма 
Зарина Догузова. 

Условия программы преж-
ние. Участвуют все регионы 
страны. Поездку нужно опла-
тить картой «МИР». На нее же 
автоматически в течение пяти 
дней вернется 20% от стоимо-

сти поездки, максимально 20 
тыс. рублей. При этом продол-
жительность тура или размеще-
ния в гостинице должны быть 
не менее двух дней. Количество 
поездок на одного человека по 
программе не ограничено.

Спрос на поездки с кешб-
эком будет, считает президент 
Общенационального союза ин-
дустрии гостеприимства Алек-
сей Волков. Многие сейчас хо-
тят сэкономить на путешестви-
ях, говорит он. С такой оцен-
кой согласны и представители 
турбизнеса. Главный вопрос в 
авиаперевозках. 

Если внутри страны будет 
действовать нормальное авиа-
сообщение, прирост продаж 
составит минимум 15%, ука-

зывает Волков. Сейчас на про-
дажи будут влиять действую-
щие ограничения на полеты в 
11 регионов страны. Самые по-
пулярные направления — Крас-
нодарский край, Ростовская об-
ласть, Крым. Но пока до 20 мар-
та закрыты аэропорты Анапы, 
Геленджика, Краснодара, Ро-
стова-на-Дону и Симферополя. 
На юге действует только аэро-
порт Сочи, и он будет перегру-
жен, отмечает эксперт Волков. 

Если окажутся недоступны-
ми зарубежные направления и 
при этом самолеты смогут сво-
бодно летать внутри страны, 
прирост продаж туров с кеш-
бэком может быть до 30% и 
больше к показателям обычных 
бронирований до введения но-

вого пакета санкций в отноше-
нии России. Но самым большим 
спросом будут пользоваться 
дорогие отели. Те, кто не смог-
ли поехать за границу, станут 
раскупать лучшее размещение 
внутри страны, поясняет Вол-
ков. Кстати, воспользоваться 
кешбэком желают даже путеше-
ственники с высокими дохода-
ми, замечает он. А вот средний и 
нижний ценовой уровни отелей 
могут гостей недосчитаться го-
стей из-за снижения покупа-
тельской способности, считает 
Волков. 

До южных городов путеше-
ственники смогут доехать и по 
железной дороге, считает про-
фессор кафедры индустрии го-
степриимства, туризма и спор-
та РЭУ им. Плеханова Елена 
Джанджугазова. К тому же ту-
роператоры расширили предло-
жение круизов. 

Из-за сложностей с авиа-
транспортом на 30% может вы-
расти количество автотуристов. 
Они мало участвуют в програм-
ме кешбэка, так как перемеща-
ются по стране самостоятель-
но. Но в  России уже недоступен 
сервис бронирования отелей 
Booking.com. Отечественных 
аналогов с таким охватом пока 

нет.  Потому часть автотуристов 
станут бронировать отели че-
рез туроператоров, считаю экс-
перты. 

Кешбэк поможет повысить 
доступность турпродукта в це-
лом. Также программа дает воз-
можность открывать новые 
регионы, отправляясь в путе-
шествия подальше, — на Алтай, 
Байкал, в Бурятию. Например, 
в компании TUI Россия поясни-
ли,что в программу кешбэка по-
падает еще один весенний заезд 
на Байкал, а также чартерные 
программы в Тюмень и Казань. 

Правда, при закрытых зару-
бежных направлениях цены на 
размещение в отелях внутри 
страны неизбежно будут расти, 
говорит Волков.  Но, как заяви-
ли в Ассоциации туроперато-
ров России, сейчас российские 
туристы могут полететь без 
пересадок в 15 стран мира, сре-
ди которых Турция, ОАЭ, Ма-
рокко, Армения, Индия и Шри-
Ланка.  

В программе участвуют все регионы 
— можно, например, поехать в Крым 
или отдохнуть в термах Тюмени.

А К Ц Е Н Т

Продажи туров по стране с кешбэком 
вырастут минимум на 15%, считают 
эксперты. В случае нормального 
авиасообщения рост продаж 
может быть выше

ТОРГОВЛЯ В минпромторге и минсельхозе настаивают, 
что в России сахара более чем достаточно

Страсти по сласти

В 
целом ряде регионов стра-
ны с полок магазинов 
исчез сахарный песок. 

В минпромторге и минсельхозе 
настаивают, что в России сахара 
более чем достаточно, сбоев по-
ставок в торговые сети нет. А са-
хар смели с полок про запас, как 
это было в начале пандемии с 
гречкой. Кроме того, активизи-
ровались спекулянты, которые 
хотят купить сахар дешево, а 
продать подороже.

По данным корреспондентов 
«РГ», нет сахара на полках мага-
зинов Ростова-на-Дону, Красно-
дара, Нижнего Новгорода, Во-
ронежа, Ульяновска, Екатерин-
бурга, Перми и других городов. 

Так, губернатор Воронеж-
ской области Александр Гусев 
признал, что в магазинах обла-
сти сахар почти весь смели с по-
лок, но  на складах его более 270 
тысяч тонн. Он обратился в про-
куратуру с просьбой проверить 
торговые сети на предмет воз-
можного искусственного завы-
шения цен на сахар.

В Ульяновске сахара не ока-
залось ни в «Магните», ни в 
«Перекрестке», ни в «Гулливе-
ре». В Нижнем Новгороде пери-
одически появляются предло-
жения о продаже килограмма 
сахара за 100 и более рублей. На 
прилавках магазинов Красно-
дарского края иногда еще мож-
но разыскать кусковой сахар, 
но по заоблачной цене — около 
86—100 рублей за килограмм. 
Притом что Кубань является од-
ним из главных производителей 
сахара в стране. 

«Мы проверяем и склады — 
все группы товаров там есть в 
достаточном количестве. С них 
магазины пополняют полки, ко-
торые пустеют лишь кратковре-
менно из-за ажиотажа со сторо-

ны граждан», — сообщил заме-
ститель начальника городско-
го управления имущественных 
отношений, экономики и раз-
вития конкуренции Ульяновска 
Евгений Вдовин.

В департаменте потреби-
тельского рынка Ростовской об-
ласти основной причиной на-
звали искусственно раздувае-
мый спрос. Если раньше потре-
бители приобретали продук-
ты по своим потребностям (в 
среднем это одна пачка сахара в 
месяц), то теперь в каждый по-
ход в магазин стараются выне-
сти максимум. Что значительно 
превышает потребности и ло-
мает сбалансированную струк-
туру поставок. В торговых сетях 
просто не успевают фасовать и 
подвозить новые партии.

При этом скупают сахар не 
только потребители для своих 
семей, но и спекулянты для по-
следующей перепродажи по бо-
лее высокой цене. Недавно круп-
нейшие торговые сети договори-
лись о том, что на социально зна-
чимые товары наценка не будет 
превышать 5%. На этом фоне в 
ряде регионов уже были зафик-
сированы случаи, когда базовые 
продукты покупали по несколь-
ко тонн, говорят в минпромтор-
ге. Чтобы исключить скупку спе-
кулянтами и дать возможность 
потребителям приобрести про-
дукты для своего пользования, 
торговым сетям разрешили 
ограничивать продажи таких то-
варов в одни руки. 

Также ведомство собрало 
с торговых сетей список недо-

бросовестных посредников, ко-
торые придерживают у себя са-
хар, и передало этот список в Фе-
деральную антимонопольную 
службу (ФАС). 

Дефицита продуктов в розни-
це минпромторг не ожидает. По 
всем товарам, включая скоро-
портящиеся, сейчас в сетях запа-
сы сформированы в среднем на 
14 дней торговли. Из-за всплес-
ка продаж запасы по некоторым 
товарам длительного хранения 
несколько сократились. Одна-
ко с угасанием спроса резер-
вы по этим товарам будут бы-
стро восполнены до привычных 
показателей — 30 и более дней. 
Если даже в отдельном магази-
не в моменте какого-то продукта 

нет на полках, это означает, что 
он в пути и непременно скоро (в 
течение нескольких часов) по-
явится на прилавках, заверили в 
минпромторге.

Поставки продукции идут 
без перебоев и со стороны 
производителей, говорят в мин-
сельхозе. С учетом повышен-
ного спроса сахарные заводы 
увеличили объемы отгрузок и 
перешли на круглосуточный ре-
жим работы. Кроме того, сейчас 
подготовлен проект постанов-
ления правительства о введе-
нии временного запрета на вы-
воз сахара за пределы России 
с 15 марта по 31 августа 2022 
года включительно. Также обну-
лены пошлины на ввоз 300 ты-
сяч тонн сахара.

По данным Института конъ-
юнктуры аграрного рынка 
(ИКАР), в этом агросезоне в Рос-
сии будет произведено 5,7 млн 
тонн сахара при годовом потреб-
лении 5,6 млн тонн. Плюс им-
порт из Беларуси примерно 100 
тысяч тонн, переходящие запа-
сы на сахарных заводах 512 ты-
сяч тонн и 300 тысяч тонн бес-
пошлинного импортного сахара. 
Две лодки из Бразилии объемом 
88 тысяч тонн уже на подходе к 
Новороссийску, говорит веду-
щий эксперт ИКАР Евгений Ива-
нов. При этом экспорт состав-
ляет 25—45 тысяч тонн в месяц 
в последние полтора года. Поку-
патели — Казахстан и другие со-
седние страны. То есть запасы 
сахара в России более чем доста-
точны, заверяет эксперт.  

Подготовили Антон Валагин, 
Лариса Ионова, Татьяна 
Карабут, Елена Мационг, 
Дина Непомнящая, Андрей 
Чугунов, Алексей Юхтанов, 
Юрий Гень

ОВОЩИ 
СОЗРЕЛИ

Но в условиях неста-
бильности на глобаль-
ном рынке, стреми-

тельного роста спроса и миро-
вых цен на продовольствие 
«необходимо максимально 
оградить нашу страну от влия-
ния негативных факторов», 
заявляли в ведомстве. Эти и 
другие меры правительства 
обеспечат «гибкое регулиро-
вание внутреннего рынка, ис-
ключат возможность дефицита 
и скачкообразного повышения 
стоимости сырья и социально 
значимой продукции».  

На прошлой неделе «Ком-
мерсант» сообщал о рисках де-
фицита сухих молочных смесей 
и фруктовых пюре из-за нару-
шения логистических цепочек 
из Европы. При этом спрос на 
детское питание буквально за 
неделю вырос на 250%. На пра-
вительственном часе в Госдуме 
10 марта глава Федеральной ан-
тимонопольной службы (ФАС) 
Максим Шаскольский сказал, 
что, по информации ведомства, 
рост цен вызван отменой про-
моакций на эти товары и на-
личием импортной составляю-
щей в детском питании 

Овощей ежегодно в Россию 
ввозится около 1,5 млн тонн 
импорта, говорит исполнитель-
ный директор Союза участни-
ков рынка картофеля и овощей 
Алексей Красильников. Наи-
большая доля приходится на 
томаты (около 38%), морковь 
(12%), сладкий перец, лук реп-
чатый, капусту (10%). Ранние 
овощи завозятся из Израиля, 
Узбекистана, Ирана, Китая и 
других стран. Только картофеля 
в прошлом году в Россию было 
завезено около 520 тысяч тонн.  

Пошлины на импортные 
картофель и овощи колеблются 
в пределах 5% от стоимости. Но 
решение об их отмене особенно 
важно в текущей ситуации, счи-
тает эксперт. При этом именно 
в марте — апреле в России тра-
диционно заканчиваются свои 
запасы. Обнуления пошлин биз-
нес ждет и по семенному карто-
фелю. 

Кроме того, уже есть реше-
ние о субсидировании перево-
зок овощей не только в регио-
ны Дальнего Востока, но и из 
отдельных регионов юга России. 
Под эти субсидии попадут и им-
портные картофель и овощи, по-
ступающие на российский ры-
нок, что также позволит стаби-
лизировать цены на овощи.   

1

— В какие страны россияне 
могут попасть без пересадок 
rg.ru/art/2281821

Своего сахара в стране полно, 
но его скупают спекулянты.
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Около 80% 
техники для 
заготовки древе-
сины — импорт, 
отечественный 
производитель 
один

ФИНАНСЫ

Начат 
четвертый этап 
«амнистии 
капиталов»

ПЕРЕВОД 
ИЗ-ЗА 
ГРАНИЦЫ
Василий Кошкин

Федеральная налоговая служ-
ба начала принимать специаль-
ные декларации в рамках чет-
вертого этапа добровольного 
декларирования счетов и акти-
вов (так называемая амнистия 
капиталов). На сайте ФНС запу-
щена промостраница, где мож-
но скачать саму декларацию и 
инструкцию по ее заполнению, 
сообщили в пресс-службе ве-
домства.

«До 28 февраля 2023 года фи-
зические лица имеют возмож-
ность сообщить о своих счетах и 
вкладах в заграничных банках, 
ценных бумагах, долях участия 
в иностранных организациях, а 
также о контролируемых ино-
странных компаниях», — пояс-
нили в пресс-службе ФНС.

В рамках четвертого этапа 
«амнистии капиталов» физ-
лица могут задекларировать и 
другие активы, а также налич-
ные деньги (при условии, что в 
течение 30 дней со дня сдачи де-
кларации положат средства на 
счет в российском банке). 

Те, кто добровольно заде-
кларирует имущество и счета, 
получают правовые гарантии 
сохранности своего капитала, а 
также получат освобождение от 
уголовной, административной 
и налоговой ответственности. 
«Основным условием предо-
ставления гарантий является 
зачисление средств и финансо-
вых активов на счета в россий-
ских банках и организациях фи-
нансового рынка», — подчерк-
нули в налоговой службе.

Пакет законов, необходи-
мых для нового этапа «амни-
стии капиталов», президент 
Владимир Путин подписал на 
прошлой неделе. Легализовать 
средства и активы можно до 28 
февраля 2023 года. По словам 
премьер-министра Михаила 
Мишустина, это позволит биз-
несу защитить активы в услови-
ях резкого усиления политиче-
ского давления за рубежом.  
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Телеграм ВКонтакте Одноклассники

ПУЗЫРЬ КРЕПЧАЛ

Игорь Дунаевский

Обострение геополитической напряженности стало 
предлогом для нового сужения границ информаци-
онной свободы в США. Причем речь не только о бло-
кировании российских СМИ, как, например, Russia 
Today или Sputnik, а также их каналов в различных 
соцсетях и сервисах. Цензуре все чаще подвергаются 
и западные источники, которые выражают отличную 
от мейнстрима точку зрения.

Телеканал Fox News обратил внимание на то, что 
всеобщей информационной русофобии поддалась 
даже поисковая система DuckDuckGo, главной идеей 
создания которой было избавить пользователей от 
«информационных пузырей», в которые их погру-
жают крупнейшие поисковики типа Google и Yahoo 
за счет персонализации и цензурирования контента. 
Основатели DuckDuckGo обещали не применять ни-
каких ограничений в своих поисковых алгоритмах 
ради абсолютной свободы слова, но теперь сервис 
будет умышленно закапывать поглубже или блоки-
ровать в результатах поиска те источники, которые 
«ассоциируются с российской дезинформацией». 
«Ассоциируются... Ясно, то есть те сайты, которые го-
ворят то, что не нравится администрации Джозефа 
Байдена», — прокомментировал ведущий Fox News Та-
кер Карлсон.

Google и принадлежащий ему YouTube также ис-
пользуют политические фильтры. На минувшей не-
деле видеосервис пометил как «неподходящий или 
оскорбительный для некоторых аудиторий» фильм 
оскароносного режиссера Оливера Стоуна и режис-
сера Игоря Лопатенка «Украина в огне», вышедший в 
2016 году. В филь-
ме описана исто-
рия становления 
украинского на-
ционализма, а так-
же рассказывает-
ся о госперевороте 
2014 года совсем не 
в том ключе, в ко-
тором об этом го-
ворят власти США 
и пишет западная 
мейнстрим-пресса.

YouTube не огра-
ничивает свою по-
литику подавления 
альтернативных 
точек зрения рос-
сийским направле-
нием. Как указыва-
ет Fox News, на ми-
нувшей неделе был 
удален эпизод под-
каста Full Send с участием экс-президента Дональда 
Трампа — хотя этого политика поддерживают десятки 
миллионов американцев, IT-гиганты фактически объ-
явили Трампа персоной нон-грата и запрещают его 
точку зрения на своих платформах.

Авторитетный американский журналист и автор 
нескольких бестселлеров Гленн Гринвальд, много 
лет специализирующийся на вопросах свободы сло-
ва, отмечает, что ведущие русофобы, такие как экс-
посол США в России Майкл Макфол, требуют чтобы 
«ни один путинский пропагандист, то есть тот, кто 
придерживается отличной от них точки зрения на 
конфликт», не получал возможности высказаться. 
«Подавление всех альтернативных точек зрения или 
приучение населения к их игнорированию, посколь-
ку они являются предательскими, укрепляет систе-
му пропаганды», — указывает Гринвальд. По его мне-
нию, сегодня консенсус между политиками и прессой 
в США относительно происходящих событий, исклю-
чающий другие точки зрения, крепок как никогда со 
времен терактов 9/11, когда Америка сплотилась под 
знаменами войны против терроризма. Как констати-
рует Гринвальд, консерваторы и либералы, пресса и 
ЦРУ — все говорят одними и теми же словами о кон-
фликте на Украине.

Официальный представитель МИД России Мария 
Захарова считает, что на Западе уничтожают послед-
ние признаки информационного присутствия России. 
По ее мнению, «в отдельных государствах впору го-
ворить о медиагеноциде российских СМИ». В частно-
сти, как она отметила в своем Telegram-канале, вла-
сти западных стран в последние годы перестали юри-
дически обосновывать притеснения российских жур-
налистов, а к этому процессу присоединились круп-
нейшие американские IT-компании.  

ТЕМА ДНЯ 

ООН: МИРУ ГРОЗИТ ГОЛОД 

Максим Макарычев

В случае прекращения поставок пшеницы из России и 
Украины ряд регионов в мире столкнется с дефицитом 
продовольствия и голодом. По словам главного эко-
номиста Всемирной продовольственной программы 
ООН Арифа Хусейна, последствия украинского кри-
зиса ударят по разным частям мира. Эксперт отметил, 
что страны столкнутся со стремительным подорожа-
нием продовольствия. Как отмечает Guardian, к  кли-
матическому кризису и пандемии коронавируса сей-
час добавились риск срыва посевной на Украине и вре-
менный запрет на экспорт зерна из России. На Украи-
ну приходится 10 процентов мировых поставок пше-
ницы и 15 процентов рынка кукурузы. Россия является 
крупнейшим экспортером зерна и одним из лидеров по 
экспорту подсолнечника. При этом 40 процентов по-
ставок пшеницы из Черноморского региона приходит-
ся на Ближний Восток и Африку, где  сильно подорожа-
ло продовольствие. Ряд африканских стран уже заявил 
о поддержке действий России и пригрозил Западу 
«большими проблемами» в случае наступления массо-
вого голода на Черном континенте.

Президент Международного фонда сельхозразви-
тия Жильбер Унгбо предупредил: продолжающийся 
кризис может ограничить поставки основных культур. 
По его словам, особенно тяжелыми последствия будут 
для тех, кто уже сейчас с трудом может прокормить 
свои семьи. По оценке экспертов, в наибольшей степе-
ни голод затронет Восточную Африку: в регионе Афри-
канского Рога три сезона дождей уничтожили посевы 
и вызвали массовый падеж скота, а нехватка пастбищ 
привела к конфликтам между общинами. По словам 
регионального директора Всемирной продовольствен-
ной программы ООН в Восточной Африке Майкла Дан-
форд, прогнозы в отношении этого региона негатив-
ные.  

АКЦЕНТ Зачем на Западе лгут о якобы существующих планах России применить оружие 
массового поражения

Прикрыть Байдена «тылы»
Василий Федорцев

Г
енеральный секретарь 
НАТО Йенс Столтенберг в 
интервью немецкой газе-

те Die Welt высказал предполо-
жения о возможном примене-
нии Россией химического ору-
жия на Украине. Свои подозре-
ния чиновник связал с недавней 
публикацией российским ми-
нобороны информации о воен-
но-биологических работах, про-
водимых США на территории 
Украины. Интервью генсека, ко-
торое Die Welt поместил в центр 
первой полосы, вызвало не толь-
ко резонанс в европейских СМИ, 
но и ответную реакцию некото-
рых политиков. Польский прези-
дент Анджей Дуда в тот же день 
заявил, что использование ору-
жия массового поражения на 
Украине «все поменяет» и НАТО 

в этом случае придется «серьез-
но подумать» о своих ответных 
действиях. Это заявление про-
звучало весьма воинственно, но 
оно скорее указывает на то, что в 
Варшаве уловили лишь отголос-
ки смыслов, которые были вло-
жены в возникший еще в середи-
не прошлой недели нарратив о 
«российской химической атаке».

Столтенберг не был первым, 
кто заговорил на эту тему. Он 
лишь в точности повторил то, что 
в прошедшую среду озвучила 
сначала пресс-секретарь Белого 
дома Джен Псаки, а затем, днем 
позже, и сам президент США Джо 
Байден. При этом Вашингтон, по 
всей видимости, реагировал не 
столько на информацию россий-
ских военных, сколько на слова 
замгоссекретаря Виктории Ну-
ланд. Выступая на слушаниях 
в Конгрессе, она, по сути, под-

твердила, что американцы дей-
ствительно вели биологические 
работы на территории Украины, 
и таким образом поставила Ва-
шингтон в крайне неудобное по-
ложение.

Практически сразу после 
того, как высказывания Нуланд 
начали расходиться по СМИ и 
соцсетям, последовало заявле-
ние Псаки о том, что вся пред-
ставленная информация о био-
лабораториях — ложная, а Рос-
сия сама готовит на Украине хи-
мическую атаку. Американцам 
надо было срочно оправдывать-
ся, тем более что к тому време-
ни объяснений по поводу био-
лабораторий начал требовать 
также Китай. И, видимо, лучшее, 
что смогли придумать на тот мо-
мент в Вашингтоне, — это просто 
выдвинуть встречные, при этом 
весьма серьезные обвинения в 

адрес России в надежде, что в ин-
формационном поле они «пере-
бьют» тему биолабораторий.

Надежды эти,  впрочем, 
оправдались только отчасти. В 
Европе сигналам из США, по-
хоже, действительно повери-
ли, и некоторые немецкие СМИ, 
например, даже начали рассу-
ждать на тему того, что примене-
ние химоружия на Украине мо-
жет стать поводом для полно-
го и незамедлительного отказа 
Германии от российских энер-
гоносителей. Однако остальной 
мир, включая в том числе и Ки-
тай, американские информаци-
онные игры, судя по всему, не 
убедили. После чего США нача-
ли обвинять уже Пекин — в том, 

что тот «покрывает» россий-
скую дезинформацию о биола-
бораториях.

В другой ситуации Вашинг-
тон, возможно, попытался 
бы проигнорировать и как-то 
по-тихому замять эту историю, 
но в текущей обстановке она 
превращается для американ-
цев в серьезную проблему. Для 
США сейчас важно сблизить по-
зиции с Китаем по украинскому 
кризису и уговорить Пекин хотя 
бы частично сократить сотруд-
ничество с Москвой, без чего ни 
о какой изоляции России, кото-
рой добиваются американцы, 
не может быть и речи. Именно 
эту тему, судя по его собствен-
ным словам, намеревался обсу-

дить советник президента США 
по национальной безопасности 
Джейк Салливан во время встре-
чи в понедельник в Риме с чле-
ном политбюро ЦК КПК Яном 
Цзечи. Однако тема биолабора-
торий становится дополнитель-
ным препятствием для реше-
ния и без того сложной задачи 
«уговорить Китай». Информа-
ция российского минобороны, 
похоже, подтвердила собствен-
ные опасения Пекина, и сейчас 
там говорят о том, что амери-
канская активность на Украине 
представляет собой «только вер-
шину айсберга», и указывают на 
сотни американских биолабора-
торий, разбросанных по 30 стра-
нам мира.  

О ЧЕМ ГОВОРЯТ  Мирные переговоры с Украиной проходили в то время, 
когда в Донецке ракета «Точка-У» унесла жизни 20 мирных жителей  

Дипломатия в крови
Петр Лихоманов, 
Евгений Шестаков

Н
а момент подписа-
ния этого номера 
официальной ин-
формации по ито-
г а м  ч е т в е р т о г о 
раунда перегово-
ров России и Укра-
ины не поступа-
ло. Впрочем, уже 

сам факт, что российско-укра-
инская встреча проходила в то 
самое время, когда запущенная 
украинскими военнослужащи-
ми баллистическая ракета «Точ-
ка-У» с кассетной боеголовкой 
упала на центр Донецка, убив 
два десятка мирных жителей, 
подчеркивал абсолютную бес-
перспективность как состояв-
шегося, так, возможно, и даль-
нейшего диалога. 

Имена погибших в Донецке 
будут вписаны в длинный мар-
тиролог жертв украинского на-
цизма, который по форме и со-
держанию достался в наслед-
ство провинциальному комику. 
Сейчас не важно, какой номер 
и название носила воинская 
часть, кто у нее командир и кто 
непосредственно отдавал при-
каз на запуск этой, а за восемь 
лет конфликта тысяч других 
ракет, снарядов и мин по мир-
ным городам и селам Донбас-
са. Чьи жители, с точки зрения 
правящей в Киеве «прозапад-
ной команды», были виновны 
только в том, что сопротивля-
лись новому, говорливому, как 
в рекламе, в блестящей импорт-
ной обертке, а при ближайшем 
рассмотрении — такому зна-
комому со времен Волынской 
резни и еврейских погромов — 
украинскому нацизму.  

Возникает в этой связи во-
прос: а имеет ли смысл Рос-
сии вообще вести переговоры 
с людьми, которые «окрасили 
себя в те цвета, которые окра-
сили»? То есть в красный — цвет 
крови и черный — цвет смерти, 
в привычные цвета нацистской 
палитры. Возможен ли в прин-
ципе разговор о мире с людьми, 
которые несамостоятельны в 
своих действиях, выполняют 
команды, получаемые извне, и 
в конечном счете рассчитыва-

ют только на обещанную эва-
куацию из страны с последним 
обозом. Впечатление, что на-
стоящие хозяева остающейся 
под их контролем части Укра-
ины намеренно создают иллю-

зию российско-украинского 
диалога, чтобы оттянуть крах 
нынешнего режима и дать ему 
возможность еще «потешить-
ся». Но можно ли всерьез го-
ворить о каком-либо реальном 

мире с этими властями Украи-
ны, когда президент Зеленский 
благодарит американскую 
компанию Meta за предостав-
ленную возможность угрожать 
в соцсетях убийством русским. 
А государственный комитет 
по ТВ и радиовещанию Украи-
ны в понедельник объявляет о 
запрете на ввоз и распростра-
нение издательской продукции 
с территории России. Хотя лю-
бому понятно, насколько сме-
шон этот псевдозапрет, когда 
российские войска находятся в 
считаных километрах от Киева.

Но еще трагикомичней для 
украинской государственности 
выглядят требования Госбюро 
расследований Украины ини-

циировать объявление в меж-
дународный розыск известного 
российского телеведущего, или 
заочные аресты известных рос-
сийских медиаперсон. Прав-
да эти угрозы уже звучат не из 
Киева, а из Львова, куда еще не 
добрались российские солда-
ты. Пока не добрались. А чего 
стоит поистине «гениальное» 
решение профильного комите-
та Верховной рады поддержать 
проект национализации иму-
щества и финансовых средств 
российских юридических лиц. 
Впечатление, что эти «обмыл-

ки» украинского политическо-
го истеблишмента спешат свои-
ми, возможно, последними пуб-
личными заявлениями так вы-
служиться перед западными 
хозяевами, чтобы те поскорее 
забрали их в светлое европей-
ское будущее с территории Не-
залежной. Но это «последнее 
прости» украинского национа-
лизма звучит столь же непри-
стойно комично, словно спи-
санное с миниатюр 95-го квар-
тала. И сколько бы львовские 
районные суды ни возбуждали 
уголовных дел против россиян, 
их вердикты войдут в историю 
как агония нынешнего киевско-
го режима, уже не знающего, 
какую еще пиар-акцию приду-
мать, чтобы западные СМИ его 
заживо не похоронили.   

Конечно, «Точка-У» упала 
на Донецк уже в ходе встречи с 
украинской делегацией, и раз-
ворачивать самолет над Атлан-
тикой, как это когда-то сделал 
Евгений Примаков из-за агрес-
сии НАТО против Югославии, 
было бы с российской сторо-
ны недипломатичным. Но чем 
больше проходит переговорных 
раундов, тем становится оче-
виднее, что последняя, завер-
шающая этот дипломатический 
марафон встреча с украинской 
стороной уже не за горами. И 
состоять она будет из передачи 
Зеленскому или лицу, его заме-
щающему, информации о ме-
сте и времени подписания окон-
чательной и безоговорочной 
капитуляции. Потому что сего-
дня договариваться с командой 
Зеленского, которая абсолют-
но не контролирует подразде-
ления неонацистов и занимает-
ся дипломатией, запятнанной 
в крови дончан, все больше вы-
глядит напрасной тратой вре-
мени. Иное завершение диало-
га России с пока еще «офици-
альным Киевом», чем массовое 
бегство за рубеж «майданных 
плясунов», практически не про-
сматривается. И как в этой свя-
зи еще раз не вспомнить знаме-
нитые слова Бисмарка, сказан-
ные им в отношении России: 
«Я знаю сотни способов выта-
щить медведя из берлоги, но ни 
одного, чтобы загнать его туда 
обратно».  

Пока украинская сторона создает 
иллюзию переговоров, эти дети 
из Херсонской области вынуждены 
искать убежище в России.

Глава войск радиационной, химической и биологической защиты ВС РФ Игорь Кириллов раскрыл данные о более 
чем 30 биолабораториях на Украине, выполняющих задания Пентагона.

А К Ц Е Н Т

Знаменитые слова Бисмарка, 
сказанные им в отношении России: 
«Я знаю сотни способов вытащить 
медведя из берлоги, но ни одного, 
чтобы загнать его туда обратно»
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На Западе уничто-
жают последние 
признаки инфор-
мационного 
 присутствия 
России.  В отдель-
ных государствах 
впору говорить 
о медиагеноциде 
российских СМИ

Громкое дело 

НЕ В СУД НОГОЙ
В отличие от Евросоюза и США, власти Британии 

существенно «отстают» в вопросах введения новых 

санкций против российских бизнесменов — как 

утверждает газета The Telegraph, причиной такой 

осторожности стал негативный опыт судебных раз-

бирательств с иранским банком Mellat. В 2009 году 

Лондон ввел санкции против банка Mellat, запретив 

тому вести деятельность на территории Соединен-

ного Королевства. Причиной такого решения, по 

заявлениям британского казначейства, якобы стало 

подозрение в причастности банка к ядерной про-

грамме Ирана. Доказательств этим домыслам 

предоставлено не было: видимо, британские власти 

посчитали, что сам факт такого рода обвинений от 

госструктур уже является достаточным для при-

менения рестрикций. Однако иранцы подали иск в 

Верховный суд Британии. И в 2014 году он был 

удовлетворен: судьи посчитали обвинения в адрес 

банка неправомерными. Тем не менее официаль-

ный Лондон тянул до последнего с выплатой 

компенсации, сделав это только в 2019 году. По до-

говоренности сторон компенсация составила 1,3 

миллиарда фунтов стерлингов, хотя иранцы перво-

начально просили более трех миллиардов. Эта сум-

ма легла тяжелым бременем на экономику Брита-

нии: некоторые министерства на тот момент имели 

бюджет, ненамного превосходящий указанную 

цифру. 

Это грандиозное фиаско не прошло даром для Лон-

дона — там не хотят снова наступать на старые гра-

бли и опасаются повторения иранского прецедента. 

В то время, как кабинет министров требует санкций 

в отношении едва ли не всех российских бизнесме-

нов, ведущих дела или имеющих недвижимость в Со-

единенном Королевстве, юристы, прорабатываю-

щие для Уайтхолла санкционный вопрос, проявляют 

куда большую сдержанность.  Они  указывают на 

значительные риски для правительства в случае 

неизбежных судебных исков. Ведь как отметил рабо-

тающий в Британии юрист С. Зайвалла, прецедент с  

иранским банком стал наглядными примером неза-

висимости британской судебной системы от дей-

ствий исполнительной власти и находящихся у вла-

сти политиков.

Подготовил Владислав Шабловский
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СОВЕТ ЭКСПЕРТОВ Как во времена информационного террора 
остановить фейки и вернуть реальность

Убить дракона
Владимир Емельяненко

Д
войной удар по об-
ществу — пандемии 
и санкций — меняют 
природу его устойчи-
вости. Как в первом 
случае, так и во вто-
ром одна из причин — 
мощь информаци-
онного потока превы-

шает возможности его восприя-
тия человеком. Налицо превра-
щение информации в агрессию.  
О том, как из гибридной схват-
ки выйти победителем, раз-
мышляют эксперты «РГ».  

Атака новостями
Три «кита» — террор инфор-

мации, фейки и «дофаминовая 
петля», или ловушка погони за 
«правильной» информацией, 
— определяют психоэмоцио-
нальное состояние людей. Уже 
два года как человек выраба-
тывает интуитивные способы 
защиты, в их числе — клиповое 
мышление, быстрое забыва-
ние, слабая реакция на ново-
сти и формирование «инфор-
мационных коконов». Однако 
вал и эмоции новостного ряда 
ставят под вопрос надежность 
этих фильтров. Хотя вначале 
человек почти безошибочно 
определяет угрозу. По данным 
ВЦИОМ, в случае с пандемией 
к ней всерьез отнеслись 57% 
людей, а реакция на санкции 
и вовсе оказалась мобилизую-
щей — 77%. Эмоции определяют 
тревога (56%), грусть (42%), 
раздражение (29%), страх и 
злость (по 18%). Что важно, до-
брожелательными остаются 
большинство — 82%. 

— Это высокий задел в ги-
бридной психоборьбе, — счита-
ет эксперт Центра политиче-
ского анализа Павел Данилин. 
— Дело в том, что частью ин-
формационного воздействия 
на психику людей стали фейки.  
Тем не менее разобщить людей  
с помощью фейков «наивного 
пацифизма» («Нет войне!») не 
удалось. Логика: «А где вы были 
восемь лет геноцида на Донбас-
се?» взяла верх. И вместо образа 
внутреннего «злобного чинов-
ника» начал складываться уже 
не «прикольный» образ бан-
деровца, а реальный враг — на-
цист, которого за ниточки дер-
гают кукловоды НАТО и ЦРУ. 

При этом даже в ЕС вызва-
ли недоверие картинки «рус-
ских оккупантов в Киеве» и 
сравнение Путина с Гитлером. 
В первом случае, вместо про-
смотра новостей по ТВ, резко 
вырос интерес к местным со-
циальным сетям. Там люди вы-
сказывают удивление тому, по-
чему российские Z-войска не 
входят в города и не бомбят их 
«ковром», как это делали США 
и НАТО на Ближнем Востоке и 
в Югославии. И находят ответ в 
букве Z — «За победу и мир». Не 
верят, но сомневаются. Во вто-
ром случае нападки на Пути-
на привели к тому, что, по дан-
ным ФОМ, доверие к нему вы-
росло до 73%, а, позже, по дан-
ным ВЦИОМ, до 84%. Призна-
ние независимости ЛДНР одо-
брили, по разным данным, от 
68 до 71%. И перевести стрелки 
с «оккупации» на «санкции» не 
вышло. 

Теперь ставка в борьбе за 
«возмездие санкций» делает-
ся на сочетании фейков и слу-
хов.  «Месседжи запугивания» 
— «Потери русских состави-
ли 100 тысяч убитых» — в про-
шлом. На передовую выходят 
персональный звонок-обраще-
ние «президента «Зе» или «пра-
возащитный» проект «Ищи 
своих» — телефонные звонки 
к родным военных, якобы по-
павших в плен на Украине. Их 
исход: «Нужны деньги на пере-
правку». Правда, те, кто вни-
мательнее, по мнению члена 
СПЧ Игоря Ашманова, обра-
тили внимание: резко упало 
число звонков от мошенников. 
«Они ушли на фронт инфовой-
ны, — говорит Ашманов, — зара-
батывают распространением 
экономических фейков». По-

сле блокировки ряда соцсетей 
мошенникам через СМИ уда-
ется запускать фейки — «ЦБ за-
морозит вклады», «Сбер рух-
нул». Или вклиниваться будто 
бы в «переписку» болельщиков 
сайта «Sports.ru» — «В Сибири 
килограмм помидоров подско-
чил до 700 рублей». 

По данным Экспертного 
института социальных иссле-
дований (ЭИСИ), это класси-
ка гибридного воздействия на 
психику человека. Когда про-
стые методы подлога (разби-
тая в 2014 году украинская тех-
ника под Донецком выдается 
за российскую 2022 года под 
Киевом) или замены («сожгли 
украинскую деревню», а пока-
зывают раскадровку из фильма 
Голливуда) вызывают ухмылку. 
В ход идет сочетание сетевого 
воздействия по типу 25-го кад-
ра: «барраж» — отвлечение об-
щественного внимания (кг по-
мидоров по 700 рублей, бренды 
ИКЕА, Nike «бегут из России»), 
кража лозунгов («Ищи своих»), 
запугивание («жахнет» Черно-
быль») и старых-«добрых» при-
емов — опять подлога, слухов,  
наклеивание ярлыков («ордын-
цы» устроили геноцид мирного 
населения). 

«Мир не будет прежним»
Последний номер журна-

ла Time вышел с российским 
танком на обложке и заголов-
ком «Возвращение истории: 
как Путин разрушил мечты 
Европы». И по сетям пошли гу-
лять репосты фейковой облож-
ки Time — с Путиным и пририсо-
ванными ему усами Гитлера. 

— Ковидный нерв, заданный 
пандемией — «Мир не будет 

прежним», уступает нерву «воз-
вращения истории», — коммен-
тирует глава экспертного сове-
та ЭИСИ Глеб Кузнецов, — тут в 
посыле важно все: ковид уходит 
из медийной повестки, хотя не 
уходит из динамики заражений, 
не до него — «мавр сделал свое 
дело». На пике медиаповестка 
нового «конца света»: дивного 
мира «цифры» еще нет, его ды-
хание люди ощутили, готови-

лись на «дембель», а тут такое 
— будущее возвращается в ис-
торию принудительно. И уже не 
отличить , где фейк, а где налицо 
факт «спасительной» вестерни-
зации мира по Марксу: «Евро-
пейской газете, чтобы стать 
либеральной, достаточно про-
явить ненависть к русским». То 
есть перенять ценности «циф-
ры» еще можно, но путем циф-
ровой изоляции России. И вооб-
ще вещатели Запада покупают 
комедию «Слуга народа». В их 
мире почти нет места анализу — 
агрессия против их  элит перене-
сена на «свой-чужой».  

Как считает Кузнецов, со-
единение фейка и факта   — бар-
раж высшего пилотажа. Теперь 
главное, как в природном бар-
раже — подземной плотине — 
не допустить «попадания по-
сторонней воды» в источник. 
И  медиапотребители все «съе-
дят». Их Центр политическо-
го анализа и прогноза делит 
на пять групп — новаторы (со-
здают контент), разборчивые 
(критики), любители «мыла», 
умеренные и неразборчивые. 
Но тотальное давление инфор-
мационного террора вместе с 
фейками, которые не отличить 
от правды, дают высокую веро-

ятность того, что у всех групп 
людей по обе стороны начнутся 
расстройства психики.

Вызов дофаминовой петле
Пока люди с нервами справ-

ляются. Помощь пострадав-
шим, прием беженцев и родных 
с Украины, ограждение себя по-
вседневными делами и «инфо-
коконом» — просмотр новостей 
только раз в день — лечат. 

— Но как в пандемию склады-
вался треугольник недоверия — 
«общество — медиа — власть», — 
говорит глава Центра медиаис-
следований СПбГУ Светлана Бо-
друнова, — власть  опаздывала с 
надежной информацией, что ро-
ждало слухи и фейки. Это аука-
лось ростом отгороженности 
людей, а потом враждебности 
между привитыми и ковид-дис-
сидентами. Поэтому к консоли-
дации на фоне кризиса я отно-
шусь осторожно — это защитная 
реакция, она чревата опрокиды-
вающим эффектом. Важно то, 
что сочувствие конструируется 
в соцсетях, переполненных слу-
хами и фейками. Это поляризует 
«своих» беженцев, бегущих на 
восток, и «не своих». Обратите 
внимание на дизлайки  — ругают 
не поляков, которые оскорбля-
ют украинских беженцев, а бе-
женцев. Снижение сочувствия 
по этим линиям разломов надо 
снижать, ведь по мере ужесто-
чения санкций они будут расти. 

Фейками обрастает и линия 
противостония «бедные - бога-
тые». Беженцы из Киева  — внук 
и сын певицы Софии Ротару, не 
желающие убивать, пытались  
переправиться по реке через 
границу в Молдову. Их задержа-
ли. По версиям хейтеров бегле-
цы оказались «виновны» в том, 
что у них есть деньги на взятку, 
но они «пожадничали». Так ли-
нии разломов — «свой — чужой», 
«бедный — богатый», может за-
тянуть «дофаминовая петля» 
— ловушка гонки за новостями.  
В стрессе человек не замечает, 
как цель вымещает погоня. 

— Я тоже настаиваю на консо-
лидации, умеренном просмотре 
новостей, сдерживании в себе 
тревоги и сочувствия ко всем 
беженцам, — говорит доцент ка-
федры нейро- и патопсихологии 
МГУ Сергей Ениколопов. — Вспо-
мните стресс в пандемию: в мо-
мент падения, когда силы исто-
щены, но человек поправляется, 
новый стресс повторно сбивает 
с ног. Его можно сравнить с тем, 
что с личностью происходило в 
90-е, — раздрай.  Ко мне на прием 
идут богатые. Они заходятся от 
счастья оттого, что ввели санк-
ции против олигархов. Народ по-
проще  тянется к изотерике. Сре-
ди тех, кто попал в сети фейков, 
есть готовность влиться в сек-
ты, ведь религии на фоне раско-
лов тоже теряют паству. Это им-
пульсивные попытки усидеть в 
ценностном ряду, которого уже 
нет. Но  информационный тер-
рор выходит в тираж, когда люди 
остаются людьми, не подда-
ваясь ему. Как считают экспер-
ты «РГ», момент истины в том, 
что мир живет в квадрате мони-
тора. И испытывает шок — силь-
ную, но конечную эмоцию. Ее 
декларируемый финал: «Дайте 
нам факты — сами разберемся» 
— никого не устраивает. Идет по-
иск морального преимущества 
— обретение почвы под ногами. 
А инфоснаряды падают туда, где 
нет медиа гигиены или способы 
ее соблюдения устарели. Нужно 
искать опции цифрового выхо-
да из квадрата экрана. Центра-
лизованной информации людям 
мало. Нужен спектр обществен-
ного мнения и его противостоя-
ние вбросам фейков.  

Пришло время развивать 
свои, а не гостевые децентрали-
зованные телеграм-каналы. Ре-
сурс — армия айтишников, ко-
торые родились с планшетами в 
руках, — есть. Философия пози-
тива — есть, нужна ее привлека-
тельная картинка во весь мони-
тор, способная сбалансировать 
гражданское общество и уже че-
рез «цифру» укоренить вечные, 
а не фейковые ценности.  

Гибридный прием подмены и подлога — кадры съемок голливудского фильма 
«Калейдоскоп» выдаются за события на Украине в феврале 2022 года.

А К Ц Е Н Т

Разобщить людей с помощью фейков 
«наивного пацифизма» не удалось. 
Логика: «А где вы были восемь лет 
геноцида на Донбассе?» взяла верх 

Два фото в западных СМИ: слева мирная жительница, якобы раненая у аэродрома в Чугуеве, а через три дня — она же — медсестра в отрядах ВСУ. 

Кадр слева — фейк: «Белые каски» в Сирии якобы спасают человека от химической атаки, а справа этот же кадр, где люди спокойно идут по улице. По модели «Белых касок» готовы разработки подобных провокаций на Украине. 

КОМПЕТЕНТНО Готов ли 
Старый Свет совершить 
энергетическое 
«харакири»?

Европа 
под каблуком

Вячеслав Прокофьев, «Российская газета», Париж

Сможет ли Европа обойтись без российских энерго-
носителей? Этот вопрос сейчас активно обсуждается 
во Франции. Некоторые эксперты полагают, что это 
возможно, но только в краткосрочной перспективе. 
Мол, холода с приходом весны заканчиваются и име-
ющихся запасов, прямо скажем, скудных, должно хва-
тить. Но вот с зимним сезоном 2022—2023 годов будут 
проблемы. Так, в частности, считает директор по во-
просам энергетики и климата Марк-Антуан Эйл-Ма-
зега из Французского института международных от-
ношений. По его мнению, если природный газ пере-
станет поступать из России, то это приведет к «рез-
кому росту цен, сильному спаду экономической де-
ятельности, остановке заводов». Кстати, уже сейчас, 
когда тарифы на газ взметнулись вверх, Европейская 
ассоциация цветных металлов Eurometaux сообщает 
о том, что предприятия алюминиевой промышленно-
сти в странах ЕС работают «в пол-оборота». А вот ди-
рекция крупного производителя бытовой керамики 
Jacob Delafon с прошлой недели по этой же причине 
отправила персонал в вынужденный отпуск. «Россий-
ская газета», решив разобраться в этом вопросе, обра-
тилась к видному французскому экономисту, автору 
книг по геополитике Марку Руссе:

Если бы Европа 
осталась без рос-
сийских энерго-
носителей, как 
недавно заяви-
ла лидер партии 
«Национальное 
объединение» Ма-
рин Ле Пен, это 
было бы равно-
сильно «совер-
шению хараки-
ри». А вы как ду-
маете?

МАРК РУССЕ: Учиты-
вая, что зависи-
мость стран ЕС от 
российского газа 
огромнейшая, 
в Германии свыше 
50 процентов, а в странах Восточной Европы доходит 
до 100, такая перспектива была бы катастрофической. 
Те, кто это отрицает, не знают реального положения 
вещей или выдают желаемое за действительное.

Причем некоторые политики, такие как бывший 
президент Франсуа Олланд, вообще выступают за пол-
ный отказ от российского газа. Безумие. Правда на не-
формальном саммите глав государств ЕС в Версале не 
пошли на этот самоубийственный шаг, ибо в против-
ном случае пришлось бы нести ответственность перед 
своими народами. Поэтому и было решено, что, веро-
ятнее всего, речь пойдет о долгоиграющей програм-
ме снижения зависимости от российских энергоноси-
телей в течение ближайших пяти лет — к 2027 году.

Если Россия вдруг решила бы сама прекратить по-
ставки, то удар был бы зубодробительным. Но, как я по-
нимаю, Москва не собирается этого делать, о чем было 
заявлено несколько дней назад Владимиром Путиным 
на совещании с членами правительства РФ. Это зна-
чит, что все долгосрочные контракты будут выполнять-
ся, как и раньше. Правда, думаю, что Западу не стоит в 
антироссийском угаре заходить слишком далеко и по-
мнить, что энергетика — стратегический козырь России.

В нынешнем остром кризисе, в чем я убежден, 
проигравшей стороной, несомненно, является Евро-
союз, который, вводя жесткие санкции против России, 
стреляет себе даже не в одну ногу, а в обе ноги. Во-пер-
вых, из-за растущей дороговизны граждане стран, в 
него входящих, уже сейчас видят, что их жизненный 
уровень падает, и это только начало. Во-вторых, Европа 
становится еще более зависимой от США, а разговоры 
некоторых ее лидеров о необходимости ЕС быть само-
стоятельным игроком в международных делах лишают-
ся смысла, все больше превращаются в пустую фразу.

Итак, Европа не может обходиться без газа из 
России…

МАРК РУССЕ: Уж точно в перспективе ближайших лет. Ина-
че возникнут огромные трудности как для населения 
наших стран, так и для промышленности. Как, к приме-
ру, Германия может обойтись без половины потребля-
емого газа? Страна рискует просто остановиться. Го-
ворят, что сжиженный газ (СПГ) может его заменить. 
Но для этого требуются мощности для его дегазифика-
ции, а их у немцев нет. Причем неизвестно, сколько лет 
уйдет на строительство, уже не говоря о многомилли-
ардных инвестициях. Американцы обещают поставить 
в Европу сланцевый газ, но его явно не будет хватать, 
чтобы заменить российский трубопроводный. Упоми-
нают страны Персидского залива, но они не горят же-
ланием переправлять потоки своего СПГ в Европу: их 
вполне устраивают рынки Азии с повышенным спро-
сом на энергоносители.

Так что с заменой России на энергорынке Европы 
большие проблемы…

МАРК РУССЕ: Точно. В отличие от Франции, которая обес-
печивает себя электричеством за счет АЭС (свыше 
70 процентов потребностей), Германия, отказавшись 
от «мирного атома», оказалась в пиковом положении. 
Ставка на возобновляемые источники себя не оправ-
дала. Так что без природного газа, русского в первую 
очередь, не обойтись.

Некоторые европейские политики предлагают гра-
жданам подкрутить в их жилье отопительные бата-
реи на градус-другой, чтобы снизить зависимость от 
российского газа.

МАРК РУССЕ: Могу только развести руками. По сути, лю-
дям предлагают мерзнуть, что безответственно.  

Если Европа откажется от российского газа, возникнут трудно-
сти и для ее населения, и для промышленности.

Если Россия 
вдруг решила бы 
сама прекратить 
поставки, то удар 
был бы зубодро-
бительным. 
Но, как я понимаю, 
Москва не собира-
ется этого делать
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Фабрика подделок 

ПЯТЬ РАЗОБЛАЧЕННЫХ 
ФЕЙКОВ О РОССИЙСКОЙ 
«ОПЕРАЦИИ Z»
Фейк № 1. На острове Змеиный у Крыма погибли 13 украинских по-

граничников. Их президент Зеленский объявил «героями» посмертно. 

На самом деле все 84 пограничника живы и сами сдались российским 

войскам, что увидел весь мир.  

Фейк №2. Россия уничтожила крупнейший в мире самолёт «Мрия». 

Украинский депутат от партии «Слуга народа»  Марьяна Безуглая выло-

жила в Фейсбуке кадры обстрела украинскими силами ВСУ аэродрома 

Гостомель с подписью: «Уничтожена бронетехника и склад оружия 

РФ». На фото — очертания ангара, где  стояла «Мрия». Пост  удален. 

Но поздно. Саморазоблачение. 

Фейк № 3. В жилой дом в Киеве попала российская ракета. Кадры об-

летели весь мир. ВСУ обвинили Россию. Эксперты Минобороны РФ 

доказали, что ракета была выпущена из украинского зенитно-ракетно-

го комплекса средней дальности типа «Бук-М1». 

Фейк № 4. Российский танк переехал легковой автомобиль в Харько-

ве. Однако видео было снято в Киеве в районе Оболонь. Когда запад-

ные СМИ разоблачили фейк, его авторы не растерялись: они танк на-

зывают «захваченным российскими войсками». 

Фейк № 5. Дети призывают российских военных уйти. «Твиттер» рас-

пространил кадры, где «украинская» девочка кричит российским воен-

ным: «Уходите домой!». Это переозвученные кадры 2012 года. Мино-

бороны РФ их показал: это палестинская девочка просит израильских 

солдат уходить домой.

Ц И Т А Т А

Алексей Пушков, 
телеведуший, сенатор Совета Федерации: 

«Мы живем в эпоху гибели информации, вытесняемой 
идеологемами, фейками, инфорпровокациями и 
ложными образами. Картинка-подлог важнее факта, 
броский заголовок важнее сути, форма важнее 
содержания. Опасность же в том, что на основе 
намеренной дезинформации в итоге строится 
политика. Примеров чему — не счесть. И чем дальше, 
тем больше теряется связь с реальностью»
Telegram - : https://t.me/dr_alex_sosnowski/13902.
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НАДЗОР 
Прокуратура 
будет 
добиваться 
отправки 
Эдварда Била 
в СИЗО 

ПРОСЯТ 
ПОД СТРАЖУ
Иван Егоров

Мосгорсуд 16 марта рассмот-
рит апелляцию прокуратуры на 
отказ Пресненского суда об из-
менении меры пресечения бло-
геру Эварду Билу. 

Об этом сообщил ТАСС ад-
вокат Сергей Жорин. Ранее 17 
февраля Пресненский суд отка-
зал уголовно-исполнительной 
инспекции ФСИН и прокура-
туре Москвы, которые требо-
вали изменить Эдварду Билу 
меру пресечения с запрета 
определенных действий на за-
ключение под стражу. По сло-
вам защиты, инспекция сто-
личного УФСИН нашла один 
из фейковых аккаунтов Била в 
Instagram и посчитала, что его 
ведет сам блогер. При этом сам 
Бил заявил, что не имеет от-
ношения к аккаунту, где была 
опубликована история, а его 
профиль в этой социальной 
сети удален. 

Напомним, что 1 апреля 
прошлого года блогер на элит-
ной иномарке Audi RS 6 разо-
гнался на Садовом кольце до 
115 км в час, не справился с 
управлением, выскочил на 
встречную полосу, где повре-
дил несколько автомобилей. 
Наиболее серьезно пострадала 
водитель Volkswagen Polo — со-
трудница Госдумы Мария Ар-
темова. В июле прошлого года 
Пресненский суд назначил 
Билу два года ограничения сво-
боды и лишил его на три года 
водительских прав. Прокурату-
ра обжаловала приговор, сочтя 
его слишком мягким. В сентя-
бре Мосгорсуд не стал менять 
решение Пресненского суда, и 
прокуратура подала кассацию. 
В итоге  в декабре Второй кас-
сационный суд отменил при-
говор Билу и направил дело 
на новое рассмотрение в суд 
первой инстанции. Ему снова 
была избрана мера пресечения 
в виде запрета определенных 
действий.

Прокуратура и часть по-
терпевших считают, что бло-
гер получил слишком мягкий 
приговор и по сути попросту 
откупился от реального срока. 
По данным прокуратуры, имея 
4 млн подписчиков, он почти 
всегда вел трансляции непо-
средственно за рулем автомо-
биля, чем создавал опасность 
для себя и окружающих. Как 
заявил ранее в интервью «РГ» 
прокурор Москвы Денис По-
пов, гособвинение будет доби-
ваться для блогера справедли-
вого наказания за содеянное.  

ЖИЛЬЕ Цены на рынке «вторички» вопреки прогнозам за последний месяц подскочили

Метр на вырост 

С
остояние турбулентно-
сти — так характеризуют 
происходящее сейчас на 

рынке недвижимости экспер-
ты. На фоне прогнозов о том, 
что из-за недоступности ипоте-
ки цены на «вторичку» начнут 
падать, пока они, напротив, за 
последний месяц поднялись ме-
стами больше чем на 30 процен-
тов. К такому выводу пришли 
корреспонденты «РГ», проведя 
исследование рынка жилья.

В Тольятти, например, по 
данным инфосистемы «Вол-
га-Инфо», цены на «однушки» 
за три последних недели вырос-
ли больше чем на 11 процен-
тов. Сейчас квадратный метр 
стоит 56 940 рублей. Квадрат в 
«однушке» идет за 65 тысяч ру-
блей, в «трешке» — за 52 тыся-
чи.  По словам вице-президен-
та Тольяттинской гильдии ри-
елторов Марины Кутлаковой, 
предложений по «вторичке» 
сегодня осталось уже немного. 
Поэтому на одну квартиру есть 
даже несколько покупателей, и 
продавец вместо торга выбира-
ет того, кто заплатит больше. 

Одни стремятся поскорее со-
вершить сделку, которую давно 
планировали, понимая, что де-
нег, скопленных на «двушку», 
может завтра уже не хватить и 
на комнату. Другие использу-
ют покупку как традиционный 
способ вложить обесцениваю-
щиеся деньги в недвижимость. 
По оценке директора ГК «Вол-
га-Инфо» Юрия Рахимова, цены 
на «вторичку» в Тольятти сей-
час достигли потолка. И резкого 
роста в ближайшие три месяца 
в Автограде, по его мнению, не 
будет.

Между тем в Липецке фикси-
руют отмену уже оговоренных 

сделок. Покупатели опасаются, 
что в нестабильной финансовой 
ситуации не смогут исполнять 
свои обязательства по креди-
там. Многие решают сейчас по-
временить с покупкой. «С конца 
февраля в ход пошли квартиры 
даже без ремонта, и такие сдел-
ки сейчас в основном уже завер-
шены, — отмечает агент по не-
движимости Юлия Кузнецова. 
— А те, у кого квартиры в хоро-
шем состоянии, тут же накину-
ли цены. И теперь, когда есть по-
купатели, готовые расплатить-
ся наличными, только бы вло-
жить средства, стоят на своей 
цене не торгуясь». В среднем на 
рынке цена «однушки» в Липец-
ке на вторичном рынке дости-
гает сейчас трех миллионов ру-
блей. И эта цена — тысяч на сто 
выше, чем в начале года.

Аналогичная ситуация и в 
Екатеринбурге. Как отмечают в 
агентстве «Недвижимость Ура-
ла», часть сделок у них за по-
следние две недели сорвалась, 
другие «повисли». Давать со-
веты, как поступать продав-
цам и покупателям в условиях 
неопределенности, эксперты не 
решаются. «Все сейчас проис-
ходит на фоне панических на-
строений, поэтому движение 
рынка в ближайший месяц мо-
жет быть непоследовательным, 
— отмечает глава аналитическо-
го отдела Уральской палаты не-

движимости Михаил Хорьков. 
— Нужно с осторожностью вос-
принимать текущую эмоцио-
нальную реакцию как продав-
цов, так и покупателей».

В Минстрое Дагестана тоже 
отметили, что ситуация в от-
расли постоянно меняется, 
поэтому пока дать какую-то 
однозначную оценку происхо-
дящему на рынке очень слож-
но. При этом руководитель од-
ной из компаний Руслан Иса-
ев рассказал «РГ», что средние 
цены на «вторичку» в Махачка-
ле выросли с конца прошлого 
года примерно на треть. Сейчас 
стоимость квадратного метра 
составляет от 40 до 55 тысяч ру-
блей за метр.

В Челябинске и Магнито-
горске, как рассказали опро-

шенные «РГ» эксперты, рынок 
замер. И из-за падения спроса 
эксперты сейчас прогнозиру-
ют тенденцию к постепенно-
му снижению цен на недвижи-
мость. «В Магнитогорске с его 
единственным градообразую-
щим предприятием рынок не-
движимости испытывает ко-
лебания даже от мировых цен 
на металлопрокат, — пояснил 
руководитель комитета по не-
движимости Магнитогорской 
торгово-промышленной пала-
ты Павел Рыбушкин. — Сегодня 
мы видим реакцию на повыше-

ние ипотечной ставки. И если 
учесть, что 60—70 процентов 
вторичного жилья у нас при-
обреталось в ипотеку, то мож-
но спрогнозировать гряду-
щее снижение цен из-за отто-
ка заемных средств. Возможно, 
процентов на 20 в течение двух
-трех ближайших месяцев». 

По мнению PR-директора 
«Вектор СтройФинанс» Ната-
льи Медниковой, пока рано де-
лать глобальные выводы о том, 
что происходит со спросом на 
рынке недвижимости, посколь-
ку данные по числу заключен-

ных сделок в марте Росреестр 
раскроет только в начале апре-
ля. Но предварительно можно 
сказать, что спрос на рынке жи-
лья, испытав сильный всплеск в 
конце февраля — начале марта, 
в регионах сейчас уменьшил-
ся. Люди откладывают решение 
квартирного вопроса до лучших 
времен. В большей степени па-
дение ощущает «вторичка», где 
сейчас фактически невозмож-
но купить квартиру в ипотеку 
по базовой ставке. Предложе-
ние ограничено и под влияни-
ем негативного эмоционально-
го фона, когда продавцы снима-
ют свои объекты с продажи. На 
первичном рынке, где до кон-
ца марта будет работать льгот-
ная ипотека, ситуация лучше. 
В перспективе основным трен-
дом как для первичного, так и 
для вторичного рынка станет 
снижение покупательской ак-
тивности. Ситуацию может спа-
сти новая программа льготной 
ипотеки.  

Подготовили: Елена Мационг, 
Михаил Пинкус, Тимур Алиев, 
Анна Шепелева, Анна Скрипка

И
Н

Ф
О

Г
Р

А
Ф

И
К

А
 «

Р
Г

»
 /

 А
Н

Т
О

Н
 П

Е
Р

Е
П

Л
Е

Т
Ч

И
К

О
В

 /
 Е

Л
Е

Н
А

 М
А

Ц
И

О
Н

Г

Комментарий

Галина Каменева, 
менеджер агентства «Этажи», Екатеринбург:
— Стоит ли сейчас продавать или покупать жилье? Продавать недвижи-

мость в условиях турбулентности опасно. Только если такая продажа 

состыкована с одновременной покупкой нового. Но таких схем из-за 

осложнившейся ситуации сейчас мало. Вариантов, когда у покупателя 

есть полная сумма на покупку и он нашел приемлемую квартиру, сей-

час уже почти не остается. Но если при счастливом стечении удалось 

найти хороший объект и успеть вложить деньги, к тому же если вы дей-

ствительно нуждаетесь в жилье, то могу пожелать только удачи. И все 

же главный вывод: предпринимать какие-то решения на острие волны 

всегда крайне рискованно. 

А К Ц Е Н Т

На первичном рынке, где до конца марта 
будет работать льготная ипотека,
ситуация лучше

МЕЖДУ ТЕМ

Официальные цены на жилье в Москве, рассчитанные минстроем на 

второй квартал, могут вырасти вдвое — с нынешних 152 до 275 тысяч ру-

блей за квадратный метр. Эти расценки используются при определении 

размеров выплат на приобретение жилья различным категориям льгот-

ников. При расчете официальной стоимости «квадрата» учитываются 

средние рыночные цены на квартиры в предыдущем квартале. Впрочем, 

это не означает, что с начала года цены в Москве так резко поднялись. С 

января минстрой применяет новую методику расчета, более близкую к 

рыночным ценам, и уже тогда предполагал повысить официальную стои-

мость «квадрата» в столице до 265,8 тысячи рублей. Однако в оконча-

тельном варианте документа цифра оказалась значительно ниже. 

Подготовила Марина Трубилина

РАКУРС  В Подмосковье 
вводят новые меры 
поддержки экономики 

Сам себе зам 

Ирина Рыбникова

Поддержку в ручном режиме пообещали в Подмоско-
вье инвесторам, готовым работать на импортозаме-
щение. Каждый такой проект будет сопровождаться 
на всех уровнях власти, чтобы предприниматели име-
ли все возможности для того, чтобы расширять произ-
водство, сообщил на заседании областного правитель-
ства губернатор Андрей Воробьев. 

В частности, инвесторы, работающие на импорто-
замещение, могут получить землю в аренду по ставке 
один рубль на три года. И не просто пустую землю, а 
участок со всей необходимой коммунальной инфра-
структурой — электричеством, газом, подъездными пу-
тями. «Первые пять проектов на рассмотрение в пра-
вительство уже поступили. Они касаются фармацевти-
ки, производства строительных материалов и газового 
оборудования», — говорит Воробьев. Он порекомендо-
вал главам подмосковных муниципалитетов внима-
тельно пересмотреть инвестиционные портфели, об-
ращая особое внимание на проекты, которые могли бы 
заместить ушедшие с российского рынка зарубежные 
производства. «Очень важно уйти от зависимости, от 
настроения наших иностранных коллег», — подчерк-
нул губернатор. Напомним, в экономике Подмосковья 
работают 160 предприятий с иностранным участием, 
а трудятся на них порядка 93 тысяч человек. Пока ни 
один из них не сокращен, все отправлены в оплачивае-
мый отпуск, но, как говорит Андрей Воробьев, «в голо-
ве нужно держать разные сценарии».

Губернатор также добавил, что в ближайшее вре-
мя областные власти встретятся с представителями 
всех ключевых отраслей экономики, представленных в 
регионе. На этой неделе пройдет встреча с застройщи-
ками и девелоперами, а также с руководителями сель-
хозпредприятий. Цель таких встреч, подчеркивает гла-
ва региона, «не допустить чрезмерного удорожания и 
какого-либо коллапса с той или иной стороны». Агра-
риям, кстати, уже поставлена стратегическая задача: 
увеличить посевные площади почти на 40 тысяч гек-
таров, что осенью даст дополнительные 80 тысяч тонн 
урожая — и зерна, и картофеля, и кормовых культур. 
Это тоже очень важно, поскольку речь идет о продо-
вольственной безопасности региона. Поэтому область 
увеличивает поддержку аграриев вдвое — в этом году 
отрасль получит 1,6 миллиарда рублей. 

Значительная часть этих денег уйдет на субсидиро-
вание возросших кредитных ставок, остальные будут 
потрачены на погектарную поддержку сельхозпроиз-
водителей. Как уточнил министр сельского хозяйства 
и продовольствия региона Сергей Воскресенский, об-
ласть планирует поддержать производство молока и 
хлеба.   

ПРОЕКТ  Несмотря
на санкции, столица 
не остановит 
строительство

Умные 
небоскребы

Любовь Проценко

Строительство в столице в течение  последнего деся-
тилетия стало настоящим локомотивом всей эконо-
мики города. В прошлом году, например, в городе было 
построено 16 миллионов квадратных метров жилой и 
коммерческой недвижимости. В этом году результа-
ты отрасли, несмотря на санкции, будут сопостави-
мы. Такую уверенность высказал вчера мэр Москвы 
Сергей Собянин, посетив площадку будущего бизнес-
центра «iCity деловые небоскребы» на территории Мо-
сковского международного делового центра. 

— Для этого город не останавливает свою адресную 
инвестиционную программу, которая оценивается в 
700 миллиардов ру-
блей, — сказал мэр. 
— Не останавливает 
и заказы предпри-
ятий, подрядчиков. 
И, конечно, будет 
оказывать содей-
ствие девелоперам 
в  жилищном и ком-
мерческом строи-
тельстве». 

Бизнес-центр 
«iCity деловые небо-
скребы»  представляет собой офисный проект класса 
«А» из двух башен — 34-этажной Time Tower и 61-этаж-
ной Space Tower. Строится он на едином восьмиуров-
невом стилобате с атриумом, расположенном внутри 
транспортной развязки, соединяющей Третье транс-
портное кольцо, Шмитовский проезд и улицу 3-ю Ма-
гистральную. В основе проекта лежит концепция ми-
ни-города, где на уровне шестого — восьмого этажей 
разместится вся инфраструктура. На открытой терра-
се на уровне шестого этажа планируется разбить ланд-
шафтный парк. На девятых этажах обеих башен раз-
местятся офисные помещения. Для нескольких тысяч 
москвичей «Сити» в ближайшие годы станет новым 
местом работы.  

Гендиректор компании-застройщика Роман Тимо-
хин сообщил, что строительство планируется завер-
шить в середине 2024 года. «Важно, чтобы вся строи-
тельная отрасль работала стабильно, — подчеркнул 
глава города. — И у Москвы для этого сейчас созданы 
огромные заделы: выдана документация на 120 мил-
лионов квадратных метров недвижимости, на руках 
разрешения на строительство 60 миллионов».    

В «Москве-Сити» что ни стройка — то архитектурный шедевр. 
И новый бизнес-центр не исключение. 

Строительство 
бизнес-центра 
будет завершено 
в середине 
2024 года 

— Фоторепортаж на cайте 
rg.ru/sujet/1560

Любовь Проценко 

В 
столице стабильное 
улучшение эпиде-
миологической ситу-
ации с заболеваемо-
стью коронавирусом: 
число вновь выявлен-
ных случаев впервые 
снизилось до уровня 
меньше тысячи паци-

ентов в сутки — до 957 человек, 
а госпитализация потребова-
лась во всем многомиллионном 
городе лишь 169 инфицирован-
ным. Это позволило мэру Моск-
вы принять долгожданное реше-
ние и начиная с сегодняшнего 
дня, 15 марта 2022 года, отме-
нить требования по использо-
ванию защитных масок. 

Собственно, это остава-
лось практически последним 
из ограничений в городе, кото-
рые вводились во время пан-
демии, чтобы остановить рас-
пространение коронавирусной 
инфекции и защитить москви-
чей. Пик последней волны пан-

демии, когда на смену штамму 
«дельта» в город пришел «оми-
крон», пришелся на конец ян-
варя — середину февраля. Забо-
леваемость в Москве тогда до-
стигла невиданных прежде раз-
меров — до 26 тысяч вновь инфи-
цированных в сутки. Но город 
справился с ней в рекордно ко-
роткие сроки — буквально за три 
недели. И уже к концу февраля 
начали сниматься действующие 
ограничения. 

В частности, с 28 февраля 
удаленка для 30 процентов ра-
ботников на каждом предпри-
ятии и в организации из обяза-
тельной стала мерой рекомен-
дательной. С 3 марта Сергей 
Собянин отменил QR-коды и 
все ограничения по заполняе-
мости залов в сферах культуры 
и спорта, а с 8 марта вызволили 
из заточения в квартирах и сто-
личных пенсионеров — для них 
разблокировали транспортные 
карты и отменили домашний 
режим.

Параллельно с этим входит в 
прежнее нормальное русло ра-

боты столичное здравоохране-
ние. Все поликлиники уже вер-
нулись к оказанию помощи пла-
новым пациентам — прежде они 
вынуждены были сосредотачи-
вать свои силы в основном на 
ковидных больных.

 «Половина пациентов могут 
сейчас записаться к терапев-
ту на текущий день или на сле-
дующий, а свыше 90% — на бли-
жайшие три дня, — рассказала 
журналистам заммэра Москвы 
по вопросам социального раз-
вития города Анастасия Ракова. 
— Порядка 50% жителей столи-
цы могут записаться на прием 
и к узкопрофильным специали-
стам первого уровня на сегодня 
или завтра, а на ближайшую не-
делю — 90%».

По данным заммэра, забо-
леваемость ковидом в горо-
де лишь за последнюю неде-
лю снизилась еще на 40 про-
центов. Это дало возможность 
вернуть к плановой работе еще 
600 коек в стационарах столи-
цы. Такие крупнейшие боль-
ницы Москвы, как № 15 име-

ни Филатова, № 67 имени Во-
рохобова и целый ряд других 
уже стали или готовятся снова 
стать многопрофильными кли-
никами. Но поскольку ковид 
все-таки в городе еще есть, пять 
резервных госпиталей, развер-
нутых в Москве в самом начале 
пандемии, продолжают бороть-
ся с ним. 

«В госпитализации сейчас 
нуждаются в основном пожи-
лые москвичи с рядом хрони-
ческих заболеваний — сердеч-
но-сосудистыми, сахарным 
диабетом, болезнями органов 
дыхания и других», — рассказа-
ла корреспонденту «РГ» Свет-
лана Зейналова, замглавного 
врача городской клинической 
больницы № 24, руководитель 
госпиталя, работающего в па-
вильоне № 75 ВДНХ. — Но и их 
сейчас поступает в день мень-
ше десяти, а иногда и ни одно-

го». Это позволило вчера го-
родским властям еще 1200 
коек из резервных госпиталей 
отправить на «скамейку запас-
ных». 

И вот пришла пора наконец 
снять и маски. Кроме того, пи-
шет мэр в своем блоге, отменя-
ются обязательные антиковид-
ные меры на предприятиях и в 
организациях: им больше не 
нужно регулярно измерять тем-
пературу тела работников, за-
ботиться об установке раздели-
тельных перегородок на рабо-
чих местах и других локальных 
средствах защиты. «В нынеш-
них условиях это решение еще и 
поддержит бизнес, испытываю-
щий и без того серьезное санк-
ционное давление», — подчерк-
нул глава города.   

АКТУАЛЬНО  Сергей Собянин отменил в Москве 
последнее ковидное ограничение  

Снимаем маски

Ровно два года маски были обяза-
тельным предметом нашего гарде-
роба. 

А К Ц Е Н Т

В нынешних условиях снятие всех 
ковидных ограничений еще и поддержит 
бизнес, испытывающий серьезное
санкционное давление 
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Между тем

В Санкт-Петербурге масочный режим пока не отменяют. По словам гу-

бернатора города Александра Беглова, снятие ограничений в Северной 

столице происходит поэтапно и по согласованию с городским управле-

нием Роспотребнадзора.

Ежедневно в городе фиксируется примерно полторы тысячи новых слу-

чаев заболевания ковидом, а на больничных койках оказываются около 

200 человек в сутки. Сколько времени будет сохраняться масочный ре-

жим в общественных местах, в Смольном пока не говорят. Однако из-

вестно, что, например, метро Петербурга продлило обязательное тре-

бование о ношении масок до конца марта.

Подготовила Вера Черенева, Санкт-Петербург

ЦИФРА

2,7
МИЛЛИОНА 

москвичей

переболели COVID-19

за два года пандемии
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МНЕНИЕ Русский остается 
рабочим для ООН 
и других международных 
организаций 

Язык 
без скобок

Елена Новоселова

Русских писателей и композиторов пытаются вычерк-
нуть из мировой культуры. Однако русский язык оста-
ется рабочим 23 международных организаций, в том 
числе ООН… На волне инфотеррора и русофобии — кто 
из иностранцев учит русский? Рассказывает Марга-
рита Русецкая, ректор Государственного института 
русского языка имени А.С. Пушкина — главного места 
подготовки преподавателей русского языка как ино-
странного.

Маргарита Николаевна, столько иностранных сту-
дентов на сегодняшний момент учится в вашем вузе? 
Есть те, которые приняли решение уехать?

МАРГАРИТА РУСЕЦКАЯ: Сейчас у нас на самых разных фор-
мах обучения и программах (а это и бакалавриат, и ма-
гистратура, и подготовительные факультеты, и кур-
сы) учится 800 человек. Некоторые, в связи с ковидом, 
продолжают это делать дистанционно. Сложности у 
них в первую очередь психологические. Ребята трево-
жатся, что не смогут вернуться домой, не смогут опла-
чивать учебу. Однако при всем этом только два случая, 
когда студенты решили уехать из России и продолжить 
обучение дистанционно: один мальчик переехал в Гру-
зию, а девочка — в Италию. Дело в том, что из стран, ко-
торые в списке недружественных, у нас учится толь-
ко 15 процентов студентов. Впрочем, есть и техниче-
ские трудности, связанные с невозможностью снимать 
деньги с карт иностранных банков. Это касается ком-
мерческих студен-
тов. Их несколько 
человек. Сейчас им 
помогают офор-
мить карту «МИР». 
Все эти люди у нас 
на контроле и в 
ближайшие дни 
проблема решит-
ся. Бюджетники, 
те, кто учится по 
квоте правительства России, при зачислении получа-
ют «МИР»: на нее приходит стипендия, туда же есть 
возможность перевести деньги с карт национальных 
банков.

А занятия продолжаются по всем направлениям. Об-
становка рабочая: учимся, работаем, живем.

Как вуз собирается поддерживать своих иностранных 
студентов и курсистов? Готовы ли вы к изменению 
формата обучения?

МАРГАРИТА РУСЕЦКАЯ: Полностью готовы. Причем уже с 
2015 года. Сейчас особенно стало понятно, какое муд-
рое было принято решение, когда по поручению прави-
тельства России Институт создал первую онлайн-плат-
форму обучения русскому языку. И эта электронная 
площадка для всех, кто изучает и преподает русский 
язык, позволила нам безболезненно менять форма-
ты преподавания. Платформа на сегодняшний момент 
охватывает около 90 тысяч человек из 150 стран мира, 
которые учат русский. Сотни преподавателей про-
ходят переподготовку. Сейчас завершается очеред-
ной этап старейшей в России олимпиады по русскому 
языку как иностранному. Мы без стресса перешли на 
дистант. Преподаватели были к этому готовы. Элек-
тронное образование, как бы его ни ругали, в такие 
кризисные моменты — единственная палочка-выруча-
лочка.

Поступают сейчас заявки на обучение, и все ли, уже на-
чавшие учебу, готовы довести ее до конца?

МАРГАРИТА РУСЕЦКАЯ: Если обычно у нас телефон разры-
вается от звонков желающих учиться на курсах повы-
шения квалификации и в других структурных подраз-
делениях, то неделю он молчит. Думаю, это временно. 
Мы понимаем, что ситуации в странах самые разные и 
с уважением относимся к решению наших курсистов и 
студентов. Но все же всех информируем, что готовы с 
радостью предложить наши ресурсы для изучения рус-
ского языка и повышения квалификации.

Свернулись ли программы по продвижению русского 
языка, которые реализуют многочисленные центры 
Института Пушкина за рубежом?

МАРГАРИТА РУСЕЦКАЯ: У нас продолжают работать партнер-
ские программы Института Пушкина, в том числе и те, 
которые открылись совсем недавно. Скажем, кафед-
ра русского языка и литературы в Гаване. Более того, 
недавно в Институте Пушкина был министр образо-
вания Куба, и мы обсудили с ним вопрос командиро-
вания наших преподавателей для работы в Гаванском 
университете, а также для подготовки уроков русско-
го языка на национальном кубинском телевидении. 
Центр Института Пушкина в Париже сейчас работает 
в ограниченном режиме, но это связано с ковидными 
ограничениями: наши педагоги проводят занятия ди-
станционно, а программы на месте реализуют коллеги 
из Парижа.

Что касается стран СНГ, то там все идет по плану. 
Только что большая команда наших преподавателей 
вернулась из Еревана, где прошли курсы по повыше-
нию квалификации для 40 педагогов из 14 армянских 
вузов.

Да, какие-то партнеры приостанавливают сотрудни-
чество, но обнадеживает, что коллеги пишут:  русский 
язык, культура и литература — вне ситуации.  

АКТУАЛЬНО  Как поддерживают иностранных студентов в России

Вуз идет на помощь 
Мария Агранович,
Ольга Журман, 
«Российская газета», 
Владивосток

И
ностранные студенты, 
попавшие в трудную си-
туацию, смогут продол-

жить свое обучение в россий-
ских вузах. Такое решение при-
няли в Минобрнауки России. 
При этом количество бюджет-
ных мест для российских сту-
дентов не уменьшится: прием 
иностранных студентов будет 
проводиться по квотам для ино-
странных студентов. 

Более того, некоторые вузы 
решили не брать плату с ребят-и-
ностранцев, которые уже учат-
ся в России. Так, временный мо-
раторий на оплату обучения для 
иностранных студентов устано-
вили в Дальневосточном феде-
ральном университете.

Около полутора тысяч ино-
странных студентов ДВФУ не 
уехали в пандемию домой и сей-
час обучаются непосредствен-
но в кампусах вуза на острове 
Русском. Но теперь не могут по-
лучить денежные переводы из 
дома, в том числе на банковские 
карты, оформленные за рубе-
жом. В этой ситуации руко-
водство вуза решило временно 
не брать с них плату за обучение 
и проживание в общежитиях.

— Иностранные студенты 
могут рассчитывать на всесто-
роннюю помощь со стороны 
вуза в решении финансовых, бы-
товых, психологических и дру-
гих проблем, вызванных сло-
жившейся международной об-
становкой, — объявил исполняю-
щий обязанности ректора ДВФУ 
Борис Коробец.

Обучение в вузе стоит от 130 
до 210 тысяч рублей за семестр в 
зависимости от специальности. 
Общежитие по тарифу «Студен-
ческий-1» — двухместный номер 
для студентов-очников — 3960 
рублей в месяц с каждого. Нема-
ло, но при этом в каждой комнате 
есть свой санузел и холодильник, 
а раз в десять дней, а раз в десять 

дней порядок в них наводит кли-
нинговая компания.

Особо нуждающихся ино-
странных студентов в ДВФУ го-
товы поддержать, выдав мате-
риальную помощь. Если необ-
ходимо, помогут получить и 
банковские карты «Мир». А со-
здаваемая сейчас в ДВФУ сту-
денческая биржа труда готова 
устроить на вакантные рабочие 
места в кампусах вуза в первую 
очередь студентов из-за рубежа.

— Университеты во все вре-
мена были опорой. В особо труд-
ные моменты мы все должны по-
могать тем, кто попал в сложную 

ситуацию и нуждается в нашей 
помощи, — считает проректор по 
учебной и воспитательной рабо-
те ДВФУ Оксана Мартыненко.

В ДВФУ в большинстве своем 
обучаются студенты из Китая, на 
втором месте идет Индия. Есть 
студенты из большинства стран 
Азиатско-Тихоокеанского регио-
на, но есть также из Европы, 
например, Германии и Америки. 
Кстати, на днях несколько ино-
странных студентов - граждан 
Египта - приехали в Краснодар. 
Все они учились в  Херсонской 
государственной морской ака-
демии на направлении «Навига-

ция и управление морскими су-
дами». Из Херсона ребят вывози-
ли в соответствии с обращением 
посольства Египта. Пока ребята 
живут в общежитиях вуза. Учебу 
продолжат, скорее всего, в дру-
гих профильных университетах 
— в КубГУ нет морских направле-
ний подготовки. Перечень вузов, 
из которого можно будет выби-
рать, минобрнауки определит в 
ближайшее время.

В Херсоне студенты учились 
на платной основе, пятеро из них 
заканчивают второй курс, двое — 
третий. 

Кстати, появившаяся в интер-
нете информация о повышении 
платы за обучение в вузах, оказа-
лась «уткой».

— Стоимость обучения на пер-
вый курс уже установлена и в 
этом году без согласования с ми-
нобрнауки меняться не будет, — 
заверили в министерстве. — Раз-
мер оплаты за второй и следую-
щие курсы закреплена в догово-
рах и не пересматривается в од-
ностороннем порядке.  

ПРЯМАЯ РЕЧЬ России нужно развивать свой университетский рейтинг

В списках значатся
Михаил Эскиндаров, 
профессор, академик РАО 

Б
ританская рейтин-
г о в а я  к о м п а н и я 
Quacquarelli Symonds 
(QS) приостанавлива-
ет активное сотрудни-
чество с российски-
ми партнерами. QS 
— составитель одного 
из самых известных 

международных университет-
ских рейтингов. Авторы наме-
рены отредактировать рейтинг 
университетов России и Бела-
руси и прекратить продвиже-
ние российских вузов.

Система рейтинга ведущих 
университетов мира (QS World 
University Rankings) задумана 
как система объективной оцен-
ки ежегодных достижений уни-
верситетов, которая произво-
дится широким кругом экспер-
тов разных стран, но выбранных 
самой системой QS по не совсем 
ясным причинам — наиболее ве-
роятные: по встречающимся фа-
милиям исследователей в систе-
мах учета публикаций.

Англоязычная система под 
руководством QS позволяет 
участвовать в рейтинге лишь 
при определенных ограниче-
ниях. Первое: эксперт не имеет 
права отмечать университет, ко-
торый представляет, что можно 
расценить как вполне объектив-
ное требование. Второе: эксперт 
выбирает определенный геогра-
фический регион и может да-
вать оценку университетам, рас-
положенным только в нем, что 
может рассматриваться как не-
объективный подход, ограничи-
вающий оценки университетов, 
известных эксперту, но находя-
щихся в других регионах мира.

Кроме простой оценки уни-
верситетов по разным позициям 
руководство QS предлагает до-
полнительные вопросы, при от-
вете на которые эксперт получа-
ет бонус в долларовой сумме, на 
которую он может заказывать и 
читать только издания в предла-
гаемой организаторами базе, 
собранной по их интересам. В 
основном это научная литерату-
ра США.

На конечную оценку рейтин-
га QS безусловно влияет коли-
чество экспертов по странам, 
но его определяют руководите-
ли этой рейтинговой системы. 
В системе преобладают пред-
ставители англоязычных стран, 
что несомненно влияет на ко-
нечный результат. В конечном 
итоге система рейтинга не отра-
жает объективности оценки де-
ятельности вуза для националь-

ной науки, для подготовки кад-
ров для развития национальной 
экономики. В Великобритании 
она создавалась для привлече-
ния иностранных студентов, в 
первую очередь, из Стран Бри-
танского содружества, в веду-
щие вузы Великобритании, по-
скольку интернационализация 
образования стала рассматри-
ваться как идеологический ре-
сурс любого государства. 

Привлечение иностранных 
студентов — экономическая вы-
года, но и одновременно — мяг-
кая сила принимающей страны. 
Доля международных студен-
тов в общем числе обучающих-
ся в колледжах и университетах  
США составляла в 2017 году в 
процентном отношении только 

29% против 71%, имеющих гра-
жданство США. Для сравнения, 
в Великобритании — 53 к 47%, в 
Австралии — 43 к 57%.

Таким образом, стремитель-
ное влечение российских транс-
форматоров научно-образова-
тельной среды в начале этого 
столетия было, полагаем, в луч-
шем случае желанием понра-
виться западным консультантам. 
Если оценивать с позиций совре-
менного развития — то откро-
венным признанием несостоя-
тельности национальной науки 
против западных коллег, жела-
нием безвозмездно отдать наци-
ональные технико-технологиче-
ские перспективные разработки 
иностранным коллегам, а в гума-
нитарной сфере — реализовать 

идею отказа от национальной 
идентичности и признать без-
условное доминирование запад-
но-европейских и американских 
ценностей.

Рейтинговая система поз-
воляет отмечать только вклю-
ченные в подсказки универси-
теты, список которых далеко 
не полный и часто необъясни-
мый. Хотя система позволяет 
вносить предложения по вне-
сению новых участников, это 
не относится к текущему опро-
су и остается на усмотрение 
представителей рейтинга в бу-
дущем — принимать или нет 
предложение эксперта. В этой 
связи предложения по многим 
вузам России, отсутствующим 
в открывающихся списках, так 
и не были приняты. Речь идет 

только об их присутствии в на-
боре университетов, доступных 
для отметки о выборе. Каждый 
эксперт по каждому вопросу 
ограничен только 10 универси-
тетами, что не всегда позволяет 
указать достойных.

Напомним, с 2003 года на-
чался третий этап построения 
системы глобальных универ-
ситетских рейтингов, так как 
впервые была успешно при-
менена методика оценки вузов 
разных стран, независимо от 
«происхождения».

Россия, приняв в 2013 году 
программу «5-100», активно 
включилась в борьбу за высокие 
места в международных рейтин-
гах, поставив задачу пяти уни-
верситетам войти к 2020 году в 
сотню лучших университетов 

мира. Были выделены десятки 
миллиардов рублей. Но эти столь 
нужные системе образования 
деньги были направлены на под-
держку нескольких универси-
тетов, в основном федеральных 
или национальных исследова-
тельских, которые и так финан-
сировались особо. Результаты 
были предсказуемы: ни один из 
вузов не вошел в искомую сотню 
вузов мира. В основном участни-
ки программы стремились войти 
в рейтинг QS.

Но вывод сводится к тому, 
что рейтинговая система под-
чинена определенным вкусо-
вым предпочтениям ее авторов, 
в связи с чем представляется це-
лесообразным развивать соб-
ственный рейтинг «Три миссии 
университета» с более актив-
ным привлечением ЕАЭС и дру-
гих стран СНГ, который отвечал 
бы задачам развития Союза и 
формированию достойного кад-
рового потенциала, способного 
реализовать свои возможно-
сти в интересах развития своих 
стран.  

Российские абитуриенты при выбо-
ре вуза могут ориентироваться на 
рейтинг «Три миссии университета».

Иностранные студенты российских вузов могут рассчитывать на  всестороннюю поддержку. 

А К Ц Е Н Т

Рейтинговая система QS подчинена опре-
деленным вкусовым предпочтениям 
ее авторов. Она не дает университетам 
объективную оценку

А К Ц Е Н Т

В Дальневосточном федеральном уни-
верситете решили временно не брать 
плату за обучение и проживание 
в общежитии со студентов-иностранцев

Компетентно

Борис Елисеев, ректор Московского государственного 
технического университета гражданской авиации, 
профессор:
— У нас учатся студенты из 76 стран мира: около 300 иностранных гра-

ждан, в том числе из Украины, из 11 370 обучающихся в МГТУ ГА. Наш 

вуз особый: его учредителем является Федеральное агентство воз-

душного транспорта. Лишь небольшая часть обучается по квотам Ми-

нистерства науки и высшего образования России для иностранцев и 

лиц без гражданства в РФ. 

В основном студенты учатся на условиях полного возмещения за-

трат. Учебные программы и циклы обучения построены так, что в уни-

верситете бывает два выпуска — летний и зимний. В частности, в 

феврале успешно завершили обучение и получили дипломы студенты 

из Беларуси, Кабо-Верде, Казахстана, Кот-д’Ивуар, Мексики, Узбеки-

стана.

Для ребят-иностранцев созданы отличные условия проживания и обу-

чения, занятий спортом и творческой деятельности. Администрации 

известны практически все проблемы каждого. Ни о каком повышении 

оплаты не идет речи. 

Студенты занимаются в смешанных группах. Никто из них не собира-

ется прерывать учебу и уезжать на родину. 

Вуз работает в очном формате. К слову, даже в острый период панде-

мии практические занятия проводились в офлайн. Сейчас на «удален-

ке» лишь один иностранный студент — гражданин Республики Эквато-

риальная Гвинея, первокурсник. Не смог вовремя приехать в Россию: 

дома заболел малярией.

Разумеется, мы готовы принять россиян, которые учатся в иностран-

ных вузах и сталкиваются в настоящее время с ущемлением своих 

прав, незаконным отчислением и притеснениями. Такое решение опе-

ративно  принято ректоратом, а объявление размещено на сайте вуза, 

на официальной вузовской страничке «ВКонтакте» и телеграм-канале. 

И такие обращения уже есть. Правда, пока неофициальные.

Подготовила Наталия Ячменникова

А КАК У НИХ

После того как Visa и MasterCard заявили, что приостанавливают работу 

в России, у российских студентов, которые сейчас учатся за границей, 

возникли серьезные проблемы. Мало кто учится за рубежом без роди-

тельской поддержки, но деньги, как правило, переводились на карты 

российских банков. А что теперь?

— После первых сообщений о том, что карты, выпущенные в России, 

скоро перестанут работать за границей, я и мои знакомые из России тут 

же пошли снимать с карт деньги, — рассказывает Алексей, студент Кар-

лова университета (Прага). — Хорошо, что еще в конце февраля я успел 

перевести рубли на карте в кроны. Сейчас студентов из России легко 

можно вычислить: мы везде расплачиваемся наличкой.

Российские студенты Карлова университета направили коллективное 

письмо руководству вуза с просьбой оказать им финансовую помощь. 

Например, не брать плату за аренду комнаты в общежитии. Реакции 

пока не последовало.

Подготовила Ольга Воскресенская

Маргарита Русецкая: Обстановка рабочая — учимся, трудимся, 
живем. 

В Институте 
Пушкина продол-
жает учиться 
800 иностранцев
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Справка «РГ»

Московский международный рейтинг «Три миссии университета» оце-

нивает три ключевые миссии университетов: образовательную, науч-

но-исследовательскую, а также миссию вуза как одного из ключевых 

факторов развития регионов. Принципиальное отличие рейтинга – от-

сутствие данных на основе репутационных опросов. Это делает 

рейтинг более объективным. Учредитель – Российский союз ректоров.
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Телеграм ВКонтакте Одноклассники

ХОЗЯИН ТЕРРОРА
Так ЗАЧЕМ же все-таки Сталин развязал террор-1937?

Еще раз вспомним масштаб террора.
В Армии (РККА) генеральские звания ввели в 1935 

г. В 1935—36-м эти звания (от комбригов до маршалов) 
получили 767 чел. В 1936—38-м из них расстреляны 
412, умерли под стражей 29, застрелились 3, были осу-
ждены и вернулись из лагерей 59. Всего репрессирова-
но 503 чел., 66% генералитета. Явление абсолютно бес-
прецедентное в Истории. Для сравнения: за годы ВОВ 
из более 6000 генералов РККА на фронте погибли 268 
чел., расстреляны (в основном в 1941 г.) 56, всего же 
умерло 472 чел., менее 8%.

Еще больший погром произведен среди самих по-
громщиков — в НКВД. В том же 1935-м были введены 
звания и в системе НКВД. Генеральными комиссарами 
гб были два наркома — Ягода и Ежов, оба, как извест-
но, расстреляны. Комиссарами 1-го ранга в 1935—36-
м стали 8 чел. — все расстреляны. Комиссарами 2-го 
ранга стали в 1935-м 13 чел. — в 1937—38-м расстре-
ляны 12, а послед-
ний, Гоглидзе, каз-
нен в 1953 по «делу 
Берия». Комисса-
ров гб 3-го ранга в 
1930-е годы было 
32. Расстреляны в 
1937—38-м 25, один 
почему-то отрав-
лен. Любопытно 
сложились судьбы 
остальных шести. 
Люшков, опасаясь 
ареста и казни, в 
1938-м перебежал к 
японцам, был убит 
ими в 1945 г. Мерку-
лов, Деканозов, Ко-
булов казнены в 
1953-м вместе с Берией, Сумбатов  осужден в 1953-м, 
умер в тюремной психбольнице в 1960 г. «Жизнь уда-
лась» только у Власика, начальника охраны Сталина: 
арестован в 1952-м, помилован в 1956-м с лишением 
воинского звания.

Немногим лучше обстояло дело в других, гра-
жданских ведомствах. Званий там не было, поэтому 
так точно бухгалтерию террора не сделать, но если по-
смотреть советы всех наркоматов, то везде было уни-
чтожено огромное большинство их членов, спасшие-
ся от пандемии расстрелов — исключения. При этом не 
только все они реабилитированы (в основном в 1956 
г.) «за отсутствием состава преступления», но почти 
все были верными сталинцами, никогда не входили ни 
в какие оппозиции, многие поднялись в годы пятиле-
ток — руководили стройками, заводами и т.д. Была пол-
ностью выкошена внешняя разведка НКВД, военная 
разведка — резидентов отзывали в Москву и расстрели-
вали, многие, зная об этом, естественно, не возвраща-
лись (Орлов, Кривицкий, Рейсс).

Террор в отношении беспартийных элит был много 
«скромнее». Так, из числа беспартийных академиков 
АН СССР в 1937—38-м погибли 2 — Тулайков и Надсон 
(в 1940 арестован Н. Вавилов, умер в тюрьме от исто-
щения). Почти не было арестов среди деятелей кино, из 
крупных театральных деятелей был расстрелян один 
Мейерхольд. Репрессии практически не затронули ху-
дожников, музыкантов, архитекторов. А вот конструк-
торы пострадали меньше, чем парт- и госчиновники, 
но больше, чем деятели искусств. Так, были уничтоже-
ны основные создатели «Катюши», закрыт Реактивный 
НИИ и чудом выжил на Колыме его ведущий сотрудник 
Королев. Сел в тюрьму один из создателей радиолока-
ции Берг, в «шарашку» попало все КБ Туполева…

Таким образом Сталин готовился к войне? Как все 
это можно понять?

Я не нашел рационального ответа на такие вопросы 
у историков. Естественно, и сам не рискну предложить 
такой ответ. Можно только напомнить слова самого 
Хозяина (так ближний круг льстиво называл Сталина). 
3 марта 1937 г. он выступил на пленуме ЦК ВКП (б) с 
установочной речью — идеологической программой го-
сударственного терроризма. «Нынешние вредители и 
диверсанты… — это 
люди большей ча-
стью партийные». 
Еще раз: «в чем же 
сила современных 
вредителей, троц-
кистов? Их сила со-
стоит в партийном 
билете». Поэтому 
«Теперь узловым 
вопросом для нас 
является… ликвида-
ция политической 
беспечности и по-
литической довер-
чивости к вредителям… заполучившим партбилет». 
Итак, теперь будем громить партийную номенклатуру. 
Как через 30 лет говорил в такой же ситуации (Великая 
культурная революция, столь же непонятная по смыс-
лу, как 1937 год!) Мао: «Огонь по штабам!».

Сталин подводил под этот террор и идеологическое 
обоснование. Его излюбленная идея — «обострение 
классовой борьбы по мере приближения к социализ-
му». Возможно, он считал это своим «вкладом в марк-
систскую диалектику». Вот как это звучало в 1937-м: 
«Необходимо разбить гнилую теорию о том, что с каж-
дым нашим продвижением вперед классовая борьба у 
нас должна будто бы все более и более затухать». Изде-
ваясь над «примиренцами», Сталин так изображал их 
«гнилой образ мыслей»: «Странные люди сидят там в 
Москве, в ЦК: выдумывают какие-то вопросы, толкуют 
о каком-то вредительстве, сами не спят, другим спать 
не дают».

Иными словами, Сталин отрицал Гражданский Мир 
в стране, провозглашал новое «обострение классовой 
борьбы», т.е. искусственно запускал новый виток Гра-
жданской Войны, в абсолютно мирной, покорной ему 
стране. Говоря его собственными словами, «выдумы-
вал вредителей», выдумывал сказочный мир шпионов, 
врагов, троцкистов и запускал вполне реальную вой-
ну (убийства) реальных людей, делал эту свою Сказку 
Былью террора. Заставлял реальный, физический мир 
огромной страны жить по законам этой Сказки.

Зачем он это делал? Больная психика? Паранойя? 
Маниакальные идеи? Ответа нет.

Есть другой ответ. Роль Диктатора в истории «его 
страны» огромна. Он сочиняет для страны Сюжеты, и 
она, страна, эти сюжеты покорно реализует, играет в 
его игры. Игры же кончаются вместе с ним. «Есть че-
ловек — есть проблема. Нет человека — нет проблемы». 
Именно так, 5 марта 1953-м, накануне нового вит-
ка Террора («врачи-убийцы») исчез Хозяин — и сразу 
были решены все проблемы. Оказалось, что их просто 
нет.  

Сталин отрицал 
Гражданский Мир 
в стране,
провозглашал 
новое
«обострение 
классовой
борьбы»

Исчез Хозяин — 
и сразу были 
решены 
все проблемы. 
Оказалось, 
что их просто нет

— Все колонки автора
rg.ru/sujet/184

АРСЕНАЛ Роботизированный танковый комплекс «Штурм» 
начнут испытывать в апреле 

Робот с пушкой
и в броне
Сергей Птичкин

Н
а базе Т-72Б3 создан пол-
ностью роботизирован-
ный танк. Сейчас он го-

товится к испытаниям. Плани-
руется протестировать систе-
мы управления и укороченную 
125 мм пушку.

Комплекс «Штурм» состо-
ит из нескольких машин. Среди 
них — мобильный пункт управ-
ления, танк-робот с гладко-
ствольным укороченным ору-
дием, а также робот с реактив-
ными огнеметами «Шмель», 
спаренными 30-миллиметро-
выми автоматическими пушка-
ми и блоком 220-миллиметро-
вых термобарических неуправ-
ляемых реактивных снарядов. 
Машины разработаны на базе 
танков Т-72Б3. Об этом сообщи-
ло РИА Новости со ссылкой на 
свой источник в оборонно-про-
мышленном комплексе. Беспи-
лотные машины предполагается 
сделать максимально автоном-
ными, с защищенными система-
ми связи, программами самоза-
щиты на случай глушения или 
перехвата сигнала управления.

Каждый из роботов поддерж-
ки основного танка оснастят ак-
тивной защитой, бульдозерным 
клинком и дистанционно управ-
ляемым 7,62 мм пулеметом.

Главная задача всех армий 
мира — минимизировать люд-
ские потери. Поэтому созда-
нию боевой робототехники по-
всеместно уделяется повышен-
ное внимание. Считается, что 

танк Т-14 «Армата» — лучший 
именно по защите своего эки-
пажа. Но в идеале — сделать бро-
немашину вообще без экипа-
жа. Именно таким должен стать 
комплекс «Штурм», который по 
ряду именно защитных харак-
теристик может превзойти Т-14 
«Армату». 

Экипажи танка и сопрово-
ждающих его машин будут на-
ходиться в укрытии, откуда 
смогут дистанционно управ-
лять всем штурмовым комплек-
сом, кстати в первую очередь 
предназначенным для ведения 
боев в городских условиях, где 
вероятность поражения броне-
техники очень велика.

Первые попытки создать 
телеуправляемые танки и тор-
педные катера предпринима-
лись в СССР еще в 1930-х годах. 

Они оказались неудачными 
просто в силу отсталости то-

гдашней радиотехники. Мало 
кто знает, но систему теле-
управления танками Т-80  прак-
тически реализовали в 1980-х 
годах.

Был такой замечательный 
вертолет Ка-50 «Черная акула». 
На Т-80 стоял газотурбинный 
двигатель, идентичный верто-
летному. Военные провели се-
рию испытаний по дозаправке 
авиационным керосином это-
го танка с вертолета. Теорети-
чески Т-80 мог остаться без го-
рючего в местности, куда колес-
ный топливозаправщик просто 
не пройдет. 

Испытания оказались весь-
ма успешными. Оценив совме-
стимость управления танка и 
вертолета, а также возможно-
сти «Черной акулы», генераль-

ный конструктор и создатель 
Ка-50 Сергей Викторович Ми-
хеев предложил разработать 
алгоритм управления танком с 
борта вертолета. 

Предполагалось, что в си-
туации, когда экипажу может 
грозить реальная опасность 
или экипаж не сможет управ-
лять своей машиной, на выруч-
ку придет вертолет. «Черная 
акула» зависает в автоматиче-
ском режиме на удалении от 
поля боя.

 А пилот вертолета берет 
управление танком на себя. На 
экране монитора летчик мог ви-
деть ту самую картинку, что и 
экипаж танка через свои смот-
ровые приборы. 

С  помощью отдельного 
джойстика можно было управ-
лять движением танка, выводя 
его в безопасное место. И даже 
вести стрельбу из орудия и пу-
леметов. Эту непростую задачу 
удалось практически решить. 

Но тут развалился СССР, 
выпуск и совершенствование 
Т-80 прекратили. А потом и 
сам проект Ка-50 был закрыт. 
Хорошо, что камовцы успе-
ли запустить в производство 
Ка-52 «Аллигатор», который 
в условиях боевых действий 
показывает самые лучшие ре-
зультаты.

Остается надеяться, что ро-
ботизированный комплекс 
«Штурм» пройдет успешные 
испытания и будет запущен в 
производство уже в этом году. 
Армии он очень даже нужен.  

ПАРАЛЛЕЛИ В международном проекте ИТЭР 
Россия остается на ключевых позициях

Так солнце ближе

Александр Емельяненков

П
риостановка стату-
са России как стра-
ны-наблюдателя в 
Европейской орга-
низации по ядер-
ным исследовани-
ям (ЦЕРН), о чем 
объявил ее управ-
ляющий совет, не 

принесет пользы международ-
ной научной кооперации. И со-
вершенно точно не станет при-
мером для участников другого 
интернационального научного 
проекта — сооружения перво-
го в мире экспериментального 
термоядерного реактора. 

Об этом заявил в коммента-
рии для «Российской газеты» 
член исполкома Международ-
ной организации ИТЭР и руко-
водитель проектного офиса ИТ-
ЭР-Россия Анатолий Красиль-
ников.  

— В рамках выполнения обя-
зательств перед Международ-
ной организацией ИТЭР рос-
сийские предприятия продол-
жают изготовление и подготов-
ку к отправке оборудования, 
систем будущей установки, на-
ходящихся в сфере нашей ответ-
ственности, — рассказал собе-
седник «РГ». — Из 25 систем, по-
рученных Российской Федера-
ции, две уже полностью постав-
лены. Это ниобий-оловянный и 
ниобий-титановый сверхпро-
водник для магнитной систе-
мы ИТЭР. Также мы уже осуще-
ствили отправку большой пар-
тии электротехнического обо-
рудования, верхних патрубков, 

прототипа центральной сборки 
дивертора и других важнейших 
компонентов реактора.

Нет опасений, что и тут, 
по аналогии с ЦЕРН, начнут 
осторожничать, явно или не 
явно ставить палки в колеса? 
Или вовсе отодвинут, исклю-
чат Россию из проекта… 

АНАТОЛИЙ КРАСИЛЬНИКОВ: В ответ на 
это я должен напомнить: проект 
ИТЭР по инициативе России со-
здан. Наша страна приглашала 
и принимала всех участников 
в этот проект. Сначала, по ини-
циативе России, договорились с 
американцами. Не могу сказать, 
что мы их приняли, но мы их по-
звали. Проект международный 
уже вместе с ними создали, но, 
подчеркиваю, по нашей иници-
ативе. А остальных мы приняли 
вместе с американцами — Евро-
союз, Японию... 

То есть за нами в каком-то 
смысле права основателей?

АНАТОЛИЙ КРАСИЛЬНИКОВ: И не в ка-
ком-то, а в самом прямом. Мы — 
инициаторы. Это первый и очень 
важный, с моей точки зрения, 
момент. В науке же очень важен 

приоритет. А это самый крупный 
научно-технический проект. 

Второе: ИТЭР сооружается 
в конфигурации ТОКАМАК. А 
идея ТОКАМАКа рождена и про-
двинута до ее международного 
признания еще в Советском Со-
юзе, в Курчатовском институ-
те. И в этом другой важный фак-
тор нашего лидерства. То есть 
мы не просто инициировали 
начало, организацию глобаль-
ного международного проекта, 
мы же предложили его научную 
конфигурацию. И наши партне-
ры приняли эту конфигурацию: 
рожденный в Советском Сою-
зе термин-аббревиатура ТОКА-
МАК стал международным и те-
перь понятен без перевода.  

А третий важнейший фак-
тор закреплен в Соглашении об 
ИТЭР, которое было подписано 
в 2006 году. В этом документе 
нет механизма исключения из 
проекта. То есть соглашение по 
сооружению ИТЭР не предпо-
лагает возможности исключить 
какого-нибудь из партнеров. 

За последние 15 лет в управ-
лении проектом было много 
трансформаций, а сама его 

площадка находится во Фран-
ции, на территории Евросо-
юза. На нынешнего исполни-
тельного директора Бернара 
Биго, а он француз, могут ока-
зывать давление из-за собы-
тий на Украине и вокруг нее…

АНАТОЛИЙ КРАСИЛЬНИКОВ:  Мы нахо-
димся в постоянном контакте 
со всеми коллегами. Я тоже член 
исполкома, как и Бернар Биго, 
а он первый среди равных. Мы 
знаем настроение партнеров и 
официальную линию: факто-
ры внешние и политические не 
должны приниматься во вни-
мание сотрудниками между-
народной организации ИТЭР и 
партнерами, если эти факторы 
мешают продвижению проек-
та. Ведь главная задача — реали-
зовать его в расчетные сроки. 
И все, что этому противоречит, 
выводится за рамки рассмот-
рения. Это не просто слова, это 
официальная позиция сегодня. 
Она доведена до всех сотрудни-
ков международной организа-
ции ИТЭР, и это общая позиция 
всех партнеров. 

Такая позиция закреплена, до-
ведена в письменном виде или 
просто консультации устные 
проходили?

АНАТОЛИЙ КРАСИЛЬНИКОВ: Нет, ни-
какого письменного вида. Этот 
вопрос не рассматривался. 
Ему даже не дают шанса быть 
рассмотренным, потому что 
в проекте ИТЭР мы все парт-
неры.  

Строительство ИТЭР — общее дело 
России, США, Евросоюза, Индии, 
Китая, Республики Корея и Японии.

А К Ц Е Н Т

Приостановка статуса России в ЦЕРН 
не станет примером для Совета ИТЭР. 
Овладеть термоядерным синтезом — 
задача на вырост для всего мира

Леонид Радзиховский,
политолог

МНЕНИЕ

Вполне возможно, что скоро танки 
Т-72Б3 в бой пойдут без экипажей 
под прикрытием других роботов.

Извещение  
о проведении общественных обсуждений

В соответствии с Приказом Минприроды России от 01.12.2020 
№ 999 «Об утверждении требований к материалам оценки воздей-
ствия на окружающую среду» ООО «АСПЕКТ» совместно с админи-
страцией муниципального района «Княжпогостский»  Республики 
Коми информирует о проведении общественных обсуждений 
в рамках оценки воздействия на окружающую среду намечаемой 
хозяйственной деятельности объекта «Система сбора и очистки ка-
рьерных вод Верхне-Щугорского месторождения. Южные  залежи» 
с целью строительства системы сбора и очистки карьерных вод.

Местоположение: Республика Коми, Княжпогостский район, 
в 170 км к северо-западу от г. Ухта Республики Коми.

Заказчик: АО «Боксит Тимана», 169300, Республика Коми, 
г. Ухта, пр-т Ленина, дом 26Б, тел. 8(8216)789219. 

Проектировщик: ООО «АСПЕКТ», 169300, Республика Коми, 
г. Ухта, ул. Заводская, д.6. офис 201, тел. 8(8216)787700.

Орган, ответственный за организацию общественных об-
суждений: администрация муниципального района «Княжпо-
гостский» Республики Коми, 169200, Республика Коми, г. Емва, 
ул.  Дзержинского, д. 81.

Срок проведения общественных обсуждений: с 15.03.2022 
по 15.05.2022.

Форма общественного обсуждения: в заочной форме с исполь-
зованием средств дистанционного взаимодействия. 

Ознакомиться с материалами по оценке воздействия на окружа-
ющую среду можно на официальном сайте администрации муници-
пального района «Княжпогостский» http://mrk11.ru или по адре-
су: 169200, Республика Коми, г. Емва, ул. Дзержинского, д. 81, каб. 
6, а также на официальном сайте Межрегионального управления 
Росприроднадзора по Республике Коми и Ненецкому автономному 
округу https://rk.rpn.gov.ru.

Письменные замечания и предложения в ходе обществен-
ных обсуждений принимаются с 15.03.2022 по 15.05.2022 по ад-
ресу администрации муниципального района «Княжпогостский» 
— 169200, Республика Коми, г. Емва, ул. Дзержинского, д. 81, каб. 
6, а также по адресу Межрегионального управления Росприрод-
надзора по Республике Коми и Ненецкому автономному округу — 
167982, Республика Коми, г. Сыктывкар, ул. Бабушкина, д. 23. За-
мечания в формате электронного документа принимаются на элек-
тронные адреса: umizipr@gmail.com, rpn11@rpn.gov.ru.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

В соответствии с Законом Российской Федерации   
от 26 июня 1992 г. № 3132-1 «О статусе судей в Российской 
 Федерации» Высшая квалификационная коллегия судей 
 Российской Федерации объявляет об открытии вакантных 
должностей:

—  3 (трех) судей Первого кассационного суда общей 
юрисдикции;

—  заместителя председателя Двадцатого арбитраж-
ного апелляционного суда;

—  судьи Арбитражного суда Уральского округа;
—  судьи Одиннадцатого арбитражного апелляцион-

ного суда; 
—  судьи Восемнадцатого арбитражного апелляцион-

ного суда;
—  председателя Краснодарского гарнизонного воен-

ного суда;
—  председателя Уссурийского гарнизонного военно-

го суда;
—  заместителя председателя Владивостокского гар-

низонного военного суда;
—  судьи Грозненского гарнизонного военного суда;
—  судьи Краснореченского гарнизонного военного 

суда.
Заявления и документы, перечисленные в пункте 6 статьи 5 

вышеназванного Закона, принимаются от претендентов на 
указанные вакантные должности с понедельника по четверг 
с 10.00 до 18.00, в пятницу — с 10.00 до 16.45 (обед с 13.00 до 
13.45) по адресу: 123995, г. Москва, ул. Баррикадная, 8, строе-
ние 4, каб. № 105. 

Последний день приема документов — 14 апреля 
2022 года. Заявления и документы, поступившие после ука-
занного срока, к рассмотрению не принимаются.

ОБЪЯВЛЕНИЕ 
ВЫСШЕЙ КВАЛИФИКАЦИОННОЙ КОЛЛЕГИИ СУДЕЙ 

РОССИЙСКОЙ ФЕДЕРАЦИИ

СВЕДЕНИЯ 
о наличии земельных участков, находящихся в государственной 

и (или) муниципальной собственности, расположенных 
в границах особой экономической зоны промышленно-
производственного типа в городском округе Тольятти 

Самарской области и не сданных в аренду. 
Информацию о порядке оформления прав на земельные участки 

можно получить: АО «ОЭЗ ППТ «Тольятти» 
На сайте: http://www.oeztogliatti.ru, по телефону: (8482) 555-178

Перечень земельных участков
Кадастровый номер Площадь, кв. м

63:32:1702003:45 2,0620
63:32:1702003:64 43,0025
63:32:1702003:65 20,8203
63:32:1702003:94 8,3507
63:32:1702003:101 0,1174
63:32:1702003:114 1,2246
63:32:1702003:115 3,4982
63:32:1702003:121 6,4644
63:32:1702003:128 24,4996

63:32:1702007:3103 6,2662
63:32:0000000:10352 49,6614
63:32:0000000:10361 65,8397
63:32:0000000:11562 53,1727
63:32:0000000:10358 1,0857

63:32:1702003:362 0,2656
63:32:1702003:353 1,8302
63:32:1702003:351 2,0066
63:32:1702003:359 0,5475

63:32:0000000:10356 0,8473
63:32:1702003:358 2,4928
63:32:1702003:350 4,3484
63:32:1702003:363 1,2241
63:32:1702003:364 0,3733
63:32:1702003:365 1,0137
 63:32:1702003:361 0,5975
63:32:1702003:367 0,1016
63:32:1702003:366 0,0001
63:32:1702003:368 0,0036

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ
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КНИГИ 
Валентину Распутину 
исполнилось бы 85 лет

Господи, 
поверь в нас!

Павел Басинский

Валентин Григорьевич Распутин родился 15 марта 
1937 года в селе Усть-Уда Восточно-Сибирской обла-
сти. 1937 год по восточному календарю был годом Ог-
ненного Быка, и тогда родилось много прекрасных пи-
сателей: Валентин Распутин, Александр Вампилов, 
Владимир Маканин, Белла Ахмадулина, Юнна Мориц, 
Олег Чухонцев, Андрей Битов... 

Что было причиной этого поколенческого «чуда»? 
Считается, что одной из причин был запрет на абор-
ты. Проблема отцов и детей решалась просто. Одних 
отцов посадили, но раньше позаботились о демогра-
фическом росте как раз накануне страшной войны. Во 
время войны отцы, которые были на свободе, пошли на 
фронт, а оставшиеся в тылу матери тащили на плечах 
этот вечно голодный «демографический рост».

Об этом автобиографический рассказ «Уроки фран-
цузского». Это зерно, из которого выросло все его 
творчество. Отца нет. Мать послала ребенка в город 
учиться, а уж как там его прокормят родственники — 
дело десятое. Подкармливает школьная учительни-
ца. Но не только подкармливает, а еще и воспитывает, 
сама одновременно вместе с ним воспитываясь, пото-
му что еще очень молода. Так растут две личности. Две 
будущих России.

Он очень мало написал. Шесть повестей, около де-
сяти рассказов... Писал экономно, острым карандашом 
и такими микроскопическими буквами, что целый 
рассказ умещался на листе бумаги.

При этом у Рас-
путина много оче-
видных шедевров. 
«Уроки француз-
ского», «Живи и по-
мни», «Последний 
срок», «Прощание с 
Матёрой»... Это уже 
несомненная клас-
сика. Но перечи-
тайте также два его 
рассказа, которые в 
свое время прошли 
не особенно замеченными — «Что передать вороне» и 
«Рудольфио».

В рассказе «Что передать вороне» говорится о ма-
ленькой девочке, которая просит отца не уезжать, не 
навсегда, только на время, но не уезжать. Отец отма-
хивается от детского каприза и уезжает. И начинает-
ся, как сказали бы философы, «экзистенциальный 
ужас». Мир вокруг героя вдруг становится зыбким, 
катастрофическим. А просто «на другом конце про-
вода» заболела дочка. Невидимая связь между близ-
кими людьми, которую так легко потревожить и даже 
порвать.

В рассказе «Рудольфио» девочка влюбляется во 
взрослого женатого мужчину. Тема опасная, но все за-
висит от писателя. Распутин написал шедевр о под-
ростковой любви и об ответственности взрослых 
перед детьми. Без нравоучений. Рассказ плохо закан-
чивается. У Распутина не было «хеппи-эндов» в твор-
честве. Но в нем столько боли и столько душевного све-
та, что, перечитывая его, я, честное слово, каждый раз 
становлюсь лучше, деликатнее, что ли, в отношении к 
другим людям. 

Рассказ «Василий и Василиса» — шедевр! Это и гени-
альная иллюстрации к теме Прощеного Воскресенья, 
смысл которого мы порой понимаем слишком прими-
тивно, и целый роман о жизни одной семьи, который 
уместился на пространстве рассказа.

Повесть «Живи и помни» о дезертире во время Ве-
ликой Отечественной. Распутин подошел к теме войны 
с неожиданной стороны. Его Андрей Гуськов, конечно, 
совершает преступление. И дело даже не в том, что он 
будет за это наказан органами. Дело в том, что он губит 
Настену, которая уж точно не виновата.

Но почему-то, когда я читаю «Живи и помни», я 
вспоминаю «Уроки французского». Мальчик тоже хо-
тел сбежать из города в теплый родной дом. И тоже был 
невольно виноват в том, что его учительницу уволили. 

Чувство вины — сквозное в творчестве Распутина. 
Он очень русский писатель и, боюсь, никогда не будет 
до конца понят на Западе. Это и историческая вина, 
и вина человека перед природой, и просто вина за то, 
что мы творим сами с собой. «Господи, поверь в нас!» 
— молится герой рассказа «Что передать вороне». Не в 
том проблема, чтобы мы поверили (или не поверили) в 
Бога, а в том, чтобы Он в нас поверил. Что мы здесь не 
зря, не ошибка природы, не губители того подарка, ко-
торый Он нам дал — прежде всего собственной жизни.

Читать Распутина трудно, порой мучительно. Но 
после чтения его прозы становишься чуточку лучше. 
Душевно тоньше. Ранимее. Благодарнее другим. Ответ-
ственнее за себя. 

ТЕАТР Пермскую «Кармен» Богомолова привезли на «Золотую маску»

Там собиралася компания блатная
Валерий Кичин

П
ермская опера показала в 
конкурсе «Золотой мас-
ки»  нашумевшую «Кар-

мен». Не скажу: Жоржа Бизе — 
музыка там лишь фон к действу, 
придуманному Константином 
Богомоловым. Кто-то этот опыт 
отрицает с порога, кто-то в аб-
солютном восторге. Я убежден, 
что он ведет в тупик.

Действие перемещено в ба-
белевскую Одессу 1910-х. Кар-
мен — будущая Шейндля-Су-
ра Лейбовна Соломониак, она 
же Сонька Золотая Ручка. Хотя 
подправленная инструментов-
ка партитуры напомнит, что и в 
еврейке Кармен было нечто ис-
панистое. Хозе — русский солдат 
из деревни Небезеево под Ар-
хангельском, пришибленный и 
набожный; чтобы это удостове-
рить, явится поп с православной 
молитвой. Эскамильо — звезда 
фильма «Тореадор-8», который 
снимает халтурная киногруппа. 
В одесском шантане споют «На 
Богатяновской открылася пив-
ная, там собиралася компания 
блатная…», мама солдата затя-
нет «Храни тебя, сынок» Ма-
линина, слушаем также «Думы 
окаянные» Юлия Кима и «Гайда-
маков» Тараса Шевченко. Это 
только первый акт — сами пони-
маете, что остается на долю Бизе.

Да и что нам Бизе, если мы 
уже по уши в другой культур-
ной среде! На увертюре восемь 
молодцев в ермолках суетливо 
перебирают ножками, имити-
руя еврейскую пластику с кари-
катур, а на тревожном andante 
moderato нам возгласят на одес-
ской мове: «Поховорим о Кар-
мен! Поховорим о молниенос-
ном ее начале и ужясном кон-
це». Ясно, что музыка побоку, а 
сюжет — лишь повод для игр ума: 

«Три тени загромождают пути 
моего воображения. Хде то серд-
це, шо равнодушно к яго стра-
даниям!». «Она очень пугается 
крыс, которые наводнили пло-
щадь» — это о русской девушке 
Микаэле, которую плотоядно об-
ступили евреи. «У солдат встает, 
и солдаты встают», — гласит титр.

Титры играют важную роль 
— они переводят французский 
текст на более близкий автору 
спектакля язык: «Кармен поет 
о том, что так долго ждала его, 
а он ведет себя как гандон». И в 
реплики, которые можно пони-
мать как угодно, в зависимости 
от конъюнктуры: «Она мечта-
ла о новой Одессе без подонков, 
погромов и украинцев».

Преображенная опера исте-
кает художественными откры-
тиями первобытного вкуса. 
Устойчивость Хозе к чарам Кар-
мен объясняется просто: не лю-

бит женщин и уже свел с ума од-
ного из офицеров. В долгой сцене 
эротического сна автор действа 
вообще обходится без музыки — 
слышим только стоны вытираю-
щей себе подмышки Кармен. Об 
извлеченной из-под юбки окро-
вавленной прокладке вместо 
«цветка, что ты мне подарила» 
не написал только ленивый.

Вообще-то и смысл, и драйв 
опере сообщает именно музы-
ка. В ней всё: и смех, и слезы, и 
катарсис, без которого ни один 
оперный акт не существует и ко-
торый уничтожен сочинителем 
пермской «Кармен». Циник не 
может ставить романтику, глу-
хой не слышит музыку, человек 
без вкуса не оценит ее красоту. 
После песенки о Васе-Шмарово-
зе слушать Бизе — это как в цирке 
после клоунады затянуть Пятую 
Чайковского.  Дело не в «кощун-
стве»  — Бизе и не такое выдер-

живал,  —  а в прискорбной глу-
хоте человека, взявшегося пере-
кроить и сюжет, и музыку, подо-
гнав их под размер своей фанта-
зии. Гулять на ошметках былой 
роскоши тоскливо: там смрад 
безмыслия.

Опера — целостность. Со 
своим языком, стилем, тоном. 
Богомоловская «интерпрета-
ция» мало того, что рядом с ве-
ликой музыкой особенно ясно 
демонстрирует интеллектуаль-
ное убожество, она немыслимо 
снижает и стиль, и тон: Кармен 
поет о любви, Хозе — «о том, что 
хочет повидаться с мужиками». 
Одна из драматичнейших опер 
идет в атмосфере веселого скан-
дала, публика  радостно хихи-
кает: трагедия сведена к мелкой 
бытовухе из желтой хроники.

Провокация — главный и 
единственный прием режис-
сера. Он пробует публику на 
терпимость к пошлости, дур-
ному вкусу, скабрезностям, 
блатной фене, антисемитизму: 
евреи здесь то крысы, то ежики 
— уже не совсем люди. Откры-
то издевается и над зрителем 
(а это съешь? а это?), и над ше-
девром, выбранным в жертву. 
Причем слегка так: намекнул  
— и в кусты: меня тут не стояло. 
Единственное, в чем серьезен — 
в сексуальной озабоченности: 
здесь все на грани, и стонущая от 
возбуждения Кармен, и едва ли 
не мастурбирующий Хозе, и не-
казистый стриптиз, и комично 
гиньольный финал, и титры, всё 
сводящие к казарменному юмо-
ру. Театр становится школой 
цинизма и отрицания эмпатии 
— как раз того, чем по сути и яв-
ляется музыкальное искусство.

Утомленные необходимо-
стью вечно сидеть в оперных 
домах, критики в экстазе и го-
товы принять деградацию жан-
ра за его революционное разви-
тие, хотя мы имеем дело всего 
лишь с любителем пририсовать 
усы Моне Лизе. Он ничего, кро-
ме приколов, творить не уме-
ет: мизансцены однообразно 
фронтальны, характеров нет. Хо-
рошо, что иногда ему надоедает 
бороться с Бизе, и он позволяет 
солистам просто петь. И тогда 
слышно, что в труппе есть силь-
ные вокалисты (Борис Рудак  —  
Хозе, Анжелика Минасова  — Ми-
каэла), отдельный аплодисмент 
Наталии Лясковой (Кармен), 
вытянувшей роль за счет яркой 
актерской индивидуальности. 
Что хорошо тренированы хор и 
оркестр под водительством Фи-
липпа Чижевского — чувству-
ется былая культура, остатки 
славной эпохи Курентзиса. Но 

за прошедший после премьеры 
год разорванная на куски му-
зыкальная ткань обмякла, ста-
ла неживой, спектакль лишил-
ся драйва. Внес свою лепту и чу-
жой зал со сложной акустикой, и 
уровень вокала заметно просел. 
О том, как было, сужу по пре-
мьерной записи — она выглядит 
мастеровитей и азартней вялого 
московского спектакля.

…Из-под юбки Кармен до-
носится молитва перепуган-
ного Хозе. По-японски семеня 
и скрючившись в три погибе-
ли, бегают еврейские детишки. 
На банкете киногруппы герои-
ня кайфует в компании транс-
веститов в стиле Тинто Брасса. 
В музыку Бизе вплетается шум 
спускаемой воды в унитазе… 
По мере продвижения к фина-
лу фантазия иссякает, приколы 
становятся все более вымучен-
ными, дисгармония происходя-
щего на сцене и музыки надоеда-
ет уже к середине первого акта. 
Ким, Шевченко, Маяковский, 
Малинин, сваленные в кучу, вза-
имно уничтожают друг друга, 
образуя сборную солянку, не 
имеющую отношения ни к Бизе, 
ни вообще к искусству. Визг 
бензопилы, распиливающей 
еврейку-большевичку на со-
ставные, уже никого не изумит.

Пермская «Кармен» в оче-
редной раз подтвердила велико-
лепно снисходительное отноше-
ние нового гения ко всему, что 
создано до его прихода в этот 
несовершенный мир. И я почти 
не сомневаюсь, что жюри на-
градит новаторское шоу, утвер-
ждающее блатной тон и цинизм 
переживаемого нами периода 
как норму, какой-нибудь «мас-
кой»: после такой «карвумен» 
любая Кармен покажется прес-
ной. Маленькие геростратовы 
радости. 

ГАСТРОЛИ Александринка и Омский драмтеатр сыграют в Москве

Визит драмы

Инга Бугулова, 
Наталья Лебедева 

Т
еатральная весна в 
Москве начинается с 
громких гастролей — 
свои лучшие спектак-
ли в столицу с 24 мар-
та по 1 апреля приве-
зет Александринка, 
а Омский драмтеатр 
уже открыл програм-

му на сцене Театра им. Вахтан-
гова. О том, какие постановки 
приберегли для московского 
зрителя, — в материале «РГ».

Московский экзамен 
Александринки

С большими гастролями 
Александринский театр не был 
в Москве несколько лет. И вот 
традиция возобновляется — на 
сцене МХТ им. Чехова покажут 
три  премьерных спектакля из 
Санкт-Петербурга. 

— Еще при Олеге Табакове 
мы с МХТ им. Чехова проводи-
ли обменные гастроли, — вспо-
минает художественный руко-
водитель Александринского те-
атра Валерий Фокин. И сейчас, 
уступая свою сцену петербург-
ской труппе, московский театр 
снова синхронно отправляется 
в Северную столицу. 

В Москве в это время зри-
телям покажут три спектакля 
большой формы — «Рождение 
Сталина» Валерия Фокина, 
«Маузер» Теодороса Терзопу-
лоса и «Дети солнца» Николая 
Рощина.

— Все три спектакля истори-
ческие. Как первый Националь-
ный драматический театр Рос-
сии мы обращаем особое вни-
мание на историю, на ее худо-
жественный анализ. Именно 
история рассказывает, как мы 
живем и как будем жить. К со-
жалению, мы плохо усваиваем 
ее уроки, — отмечает Валерий 
Фокин. Он также напомнил, что 
сейчас работает над новой по-
становкой о двух императорах 
Александрах, отце и сыне. В ней 
тоже будет много исторических 
параллелей и пересечений. 

Еще две постановки будут 
представлены на сцене Центра 
им. Мейерхольда, они участву-
ют в программе «Золотой Мас-
ки», — «Нана» Андрия Жолдака 
и «Товарищ Кисляков» Андрея 
Калинина.

Но в театре особенно под-
черкивают: это не просто га-
строли, это именно Дни Алек-
сандринского театра. «Это и 
показ, чем живет Националь-
ный театр, и некий отчет — ведь 
мы работаем как театральный 
центр по всей стране. Не только 
творческий, но и образователь-
ный. А вообще, приезд в Москву 
— всегда экзамен, и мы хотим его 
достойно пройти», — говорит 
Валерий Фокин.

Начнется программа встре-
чей худрука Александринки со 
студентами ГИТИСа, заплани-
рованы также лекции и дискус-
сии. А после столицы насыщен-
ную программу театр повезет по 
России — в Казань и Якутск. Пла-

нировались Дни Александринки 
и за границей. Некоторые пла-
ны пришлось скорректировать, 
но, по словам Валерия Фокина, в 
силе на данный момент остают-
ся гастроли в Венгрии и Сербии. 

Семь спектаклей 
в знак большой дружбы

У Омского государственно-
го академического театра дра-
мы и Государственного акаде-
мического театра им. Вахтанго-
ва есть давняя добрая традиция 
раз в два года ездить друг к дру-
гу в гости на гастроли. История 
дружбы двух театров началась с 
Великой Отечественной войны 
и год от года становится лишь 
крепче. «Осенью 1941 года 
вахтанговцев эвакуировали в 
Омск, где их радушно принял 
Омский драмтеатр. В течение 
двух лет актеры делили и сцену 
— играли спектакли через день, 
и хлеб, и кров», — напомнил ми-
нистр культуры Омской обла-
сти Юрий Трофимов.

Вахтанговцы хорошо по-
мнят, чем они обязаны Омску. 
«Мы благодарны Омской дра-

ме, за то, что наш театр сохра-
нился, что в годы войны труппа 
продолжала работать и ставить 
новые спектакли. Театр вернул-
ся в Москву полным творческих 
и жизненных сил», — говорит 
директор театра им. Вахтангова 
Кирилл Крок.

Он также напомнил, что 
Вахтанговский театр один из 
немногих, который каждый ве-
чер сам играет свои спектакли, 
и поэтому редко когда уступает 
сцену другим труппам. Но Ом-
ский драмтеатр — особый слу-
чай. «Приезд Омского театра 
драмы для нас всегда знаковое 
событие. И мы с радостью на це-
лую неделю уступаем им сце-
ну», — добавил Крок.

Старейший театр Омска, 
который в 2024 году отметит 
свое 150-летие, и один из веду-
щих региональных театров Рос-
сии привез в столицу семь спек-
таклей.

«Гастрольную программу 
открыл спектакль Анджея Бубе-
ня «Визит дамы» по пьесе Фри-
дриха Дюрренматта. Финаль-
ную же точку 18 марта поставит 

спектакль «Обманщики» ре-
жиссера Даниила Чащина, деко-
рации к которому создал глав-
ный художник Вахтанговско-
го театра Максим Обрезков», — 
протянул еще одну связующую 
ниточку директор Омского те-
атра драмы Виктор Лапухин.

Главный режиссер Омского 
драмтеатра Георгий Цхвирава 
добавил, что москвичи также 
увидят спектакли «Дядя Ваня», 
«Свидригайлов. Сны», «Бли-
стательный Санкт-Петербург», 
«Аркадия» и «Время женщин».

«Мы, конечно, знаем, что у 
Вахтанговского есть свой «Дядя 
Ваня», но все же решили риск-
нуть и показать свою версию», 
— рассказывает о своем спекта-
кле, получившем пять номина-
ций на премию «Золотая мас-
ка-2021», Георгий Цхвирава.  

«Она пугается крыс, наводнивших 
площадь» — это о русской девушке 
Микаэле, которую обступили евреи.

Сцена из спектакля Александринского театра «Товарищ Кисляков» по роману 1920-х годов Пантелеймона Романова. Спектакль Омского театра драмы «Дядя Ваня» Чехова «цветной», как на картограммах доктора Астрова.

А К Ц Е Н Т

В этом году в проекте «Большие 
гастроли» примут участие 260 театров, 
их спектакли увидят зрители 
во всех регионах страны

Валентин Распутин не так много написал. Но многие из его 
произведений являются несомненными шедеврами.

Он очень русский 
писатель и, боюсь, 
никогда не будет 
до конца понят 
на Западе

Фоторепортаж на сайте 
rg.ru/sujet/1560

МЫСЛИ ВАЛЕНТИНА РАСПУТИНА

«Странно: почему мы так же, как и перед родителями, вся-

кий раз чувствуем свою вину перед учителями? И не за то 

вовсе, что было в школе, — нет, а за то, что сталось с нами 

после».

(«Уроки французского»)
«Жизнь — не одежка, ее по десять раз не примеряют. Что 

есть — все твое, и открещиваться ни от чего, пускай и само-

го плохого, не годится». 

(«Живи и помни»)
«Чтобы понимать друг друга, много слов не надо. Много 

надо — чтобы не понимать».

(«Пожар»)
«Каждый может упасть. Но только не на колени. В любом 

положении надо держать фигуру».

(«Дочь Ивана, мать Ивана»)
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АФИША «РГ»

Омский театр драмы  — 
на сцене Театра им. Вахтангова:

«Блистательный Санкт-Петер-

бург», 15 марта

«Аркадия», 16 марта

«Время женщин» , 17 марта

«Обманщики», 18 марта 

Александринский театр:
«Рождение Сталина», 

25 и 26 марта, МХТ им. Чехова

«Маузер», 28 марта, 

МХТ им. Чехова

«Дети Солнца», 31 марта, 

МХТ им. Чехова

«Нана», 29 марта, 

Центр им. Мейерхольда

«Товарищ Кисляков», 1 апреля, 

Центр им. Мейерхольда

Справка «РГ»

Всего в этом году в проекте «Большие гастроли» примут участие 260 те-

атров, их спектакли увидят зрители во всех регионах страны. Так, Рос-

сийский академический молодежный театр уже сыграл в Ставрополе и 

Железноводске. Школа-студия МХАТ показала на сцене Нижегородско-

го театра комедии «Сон в летнюю ночь» и «Самое главное».

В рамках федерального направления также планируются «Большие га-

строли» ведущих российских театров, среди которых Государственный 

академический театр им. Евг. Вахтангова, МХТ им. А.П. Чехова, Нацио-

нальный драматический театр России (Александринский театр), Госу-

дарственный академический Малый театр, Российский государствен-

ный театр «Сатирикон» имени А. Райкина, Московский театр Et Cetera.

Кроме этого, юбилейные туры проведут отмечающий 100-летие Мо-

сковский академический театр имени Владимира Маяковского; Казан-

ский ТЮЗ, празднующий в этом году 90-летие, и Театр балета Бориса 

Эйфмана, отмечающий 45-летие со дня основания.
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БАСКЕТБОЛ В Москве 
прошел крупный турнир 
«Кубок Красной площади»

Гостиный двор 
попал в игру

Илья Трисвятский

В Москве на площадках, сооруженных в многофунк-
циональном комплексе Гостиный двор в самом цен-
тре города, прошел турнир «Кубок Красной площа-
ди» по баскетболу 3х3 с участием мужской сборной 
России, за которую выступал наш серебряный меда-
лист Олимпиады в Токио Александр Зуев. 

Помимо национальной команды в соревнованиях 
участвовали «молодежки» двух возрастов (до 21 года и 
до 23 лет) и девять клубных коллективов, играющих в 
чемпионате страны. Победителем Red Square Cup ста-
ла первая сборная, в напряженном финале обыграв-
шая действующего обладателя российского «золота» 
столичный «Инаномо» — 22:19. За победителей высту-
пали Зуев (он из-за травмы не смог выйти на площадку 
в финале), Андрей Киселев, Дмитрий Чебуркин, Влади-
слав Евстафьев и Андрей Климов.

«Кубок Красной площади» был организован де-
партаментом спорта города Москвы (руководитель 
— Алексей Кондаранцев) и Ассоциацией уличного бас-
кетбола «Стритбаскет» при поддержке Российской фе-
дерации баскетбола (РФБ).

В рамках трехдневного соревнования мастеров 
также прошли открытые массовые турниры, конкурс 
по броскам свер-
ху, выставка «Эво-
люция баскетбо-
ла 3х3 в Москве» 
и многое другое. 
Всего в Гостином 
дворе сыграли око-
ло 500 детских, сту-
денческих и взрос-
лых любительских 
команд, а это две 
тысячи баскетбо-
листов.

Главный тре-
нер первой сбор-
ной Владимир Ага-
бабьян, которому 
недавно приказом минспорта было присвоено звание 
«Заслуженный тренер России» за серебряный успех в 
Токио, так прокомментировал итоги  Red Square Cup: 

— Мы неплохо поработали на базе в Подмосковье 
перед этим турниром и хорошо провели игры в Го-
стином дворе. В основной сборной сделали ставку на 
проверенных бойцов. Если двум молодежным соста-
вам местами не хватило моральной устойчивости, то 
в национальной команде Зуев, признанный самым 
ценным игроком соревнований, Чебуркин, Киселев и 
сами использовали свой опыт, и делились им с парт-
нерами. Младшей «молодежке» еще нужно время, 
чтобы сыграться, научиться принимать решения в 
разных ситуациях. У команды до 23 лет с этим получ-
ше, но иногда ребята тушевались перед старшими со-
перниками.

Интересно, что в основном турнире выступили чем-
пионы Европы-2007 по классическому варианту игры 
5х5 Сергей Быков и Алексей Саврасенко, победитель 
Евролиги в составе ЦСКА Владимир Дячок. В то же вре-
мя по уважительной причине отсутствовали призеры 
Токио Илья Карпенков и Кирилл Писклов. Они сейчас 
выступают в «классике» в своих клубах Суперлиги 1, 
где в самом разгаре регулярный сезон. 

Уже 17 марта в Самаре стартует очередной, тре-
тий по счету сдвоенный этап чемпионата России. 
Матчи покажут на телевизионных каналах холдинга 
«Матч ТВ».  

ТЕННИС Андрей Рублев продолжает радовать результатами. 
Россиянин одержал победу уже в 10-м матче подряд 

Смотрите в этой серии
Анна Козина

Р
оссийский теннисист Ан-
дрей Рублев уверенно 
стартовал на «Мастерсе» 

в Индиан-Уэллсе и довел серию 
побед в сезоне-2022 до 10 мат-
чей. До этого Андрей провел две 
успешные недели в Марселе и 
Дубае, где завоевал титулы.

В Индиан-Уэллсе седьмая ра-
кетка мира Рублев начал борьбу 
со второго круга и обыграл лев-
шу Доминика Кепфера, пред-
ставляющего Германию и зани-
мающего 51-е место в рейтинге, 
— 7:5, 6:4. В первом сете соперни-
ку удалось взять подачу Андрея 
(4:2), но россиянин смог вер-
нуть брейк, потом сделать еще 
один при счете 5:5 и в итоге за-
вершить партию в свою пользу. 
Во втором сете  Андрей брейка-
нул в девятом гейме, отыграл 
три брейк-пойнта при счете 5:4 
и оформил итоговую победу.

Следующим оппонентом Ру-
блева станет Фрэнсис Тиафо из 
США. Болеем за Андрея, потому 
что на турнире в Индиан-Уэллсе 
наш теннисист не показывал вы-
дающихся результатов — лишь 
дважды добирался до третьего 
раунда — в 2019 и 2021 годах. 

Но пока общая статисти-
ка побед и поражений у Рубле-
ва в текущем сезоне хорошая — 
15:2. Лучше показатели только 
у Рафаэля Надаля, который вы-
играл Australian Open и турнир 
в Акапулько (16-0). Накануне 
35-летний испанец (четвертый 
номер рейтинга) выдал супер-
матч против 21-летнего пред-
ставителя США Себастьяна Кор-
ды (38) — 6:2, 1:6, 7:6 (7:3). В ре-

шающем сете Корда вел с двумя 
брейками — 5:2, но два раза не 
подал на матч. А Рафа вернулся 
в игру и взял верх. 

Вчера в третьем круге На-
даль, который считается одним 
из фаворитов этого «Мастер-
са», встретился с представи-
телем Великобритании Дани-
элем Эвансом. Уже после подпи-
сания номера «РГ» в печать за-
вершился и матч другого статус-
ного претендента на титул — на-
шего Даниила Медведева (про-
тив француза Гаэля Монфиса). 

Причем Даня борется еще и за 
сохранение своего нового зва-
ния — первой ракетки мира. Если 
он не дойдет в Индиан-Уэллсе до 
четвертьфинала, то может его 
потерять. Медведев в курсе рас-
кладов, но не драматизирует си-
туацию. 

— Не думаю, что это оказыва-
ет на меня дополнительное дав-
ление. Мне ведь все равно при-
дется встретиться с парой кру-
тых игроков до четвертьфина-
ла, если доберусь до него, — при-
водит слова Медведева пресс-

служба «Мастерса». — Да, я дол-
жен их победить, иначе потеряю 
первую позицию. Если я все-та-
ки проиграю, у меня будет еще 
один шанс в Майами, где я попы-
таюсь набрать максимум очков 
— 1000.

Что касается выступления 
других россиян в Калифорнии, 
то накануне с следующую ста-
дию пробилась только Людмила 
Самсонова, которая в третьем 
круге оказалась сильнее Данки 
Ковинич из Черногории (6:4, 
7:6 (7:4)). 

Остальные покидают сет-
ку. У Аслана Карацева после 
расставания с тренером Егором 
Яцыком, с которым они доби-
лись огромного прорыва, про-
должается спад в результатах. 
Во втором круге Индиан-Уэллса 
Аслан не справился с хозяином 
соревнований Стивом Джонсо-
ном (6:7 (5:7), 4:6). 

В женской части соревнова-
ний в четвертый круг не смогла 
выйти Дарья Касаткина, усту-
пившая немке Анжелике Кер-
бер со счетом 2:6, 1:6. Анна Ка-
линская проиграла румынке 
Соране Кырсте (7:5, 1:6, 0:6).

Кроме того, россиянка Вера 
Звонарева и немка Лаура Зи-
гемунд, которые вместе взяли 
титул на  US Open, не сумели 
выйти в четвертьфинал парно-
го турнира в Индиан-Уэллсе. На 
стадии 1/8 финала они уступи-
ли француженке Ализе Корне 
и Лейле Фернандес из Канады 
со счетом 2:6, 6:3, 2:10. Напо-
мним, что 6 марта Звонарева и 
Зигемунд стали победительни-
цами турнира в Лионе.  

ФУТБОЛ Александр Мостовой уверен, что «красно-белые» 
продолжат биться за попадание в пятерку

«Спартак» не сдастся 

Артур Нанян 

С
толичный «Спар-
так» потерпел вто-
рое домашнее пора-
жение подряд после 
возобновления сезо-
на. После неудачи в 
дерби с ЦСКА (0:2), 
« к р а с н о - б е л ы е » 
оступились в матче 

против «Краснодара» (1:2). 
Нынешний розыгрыш Пре-

мьер-лиги — один из худших за 
последние годы для спартаков-
цев. Зимой у команды сменил-
ся тренер, но проблемы никуда 
не делись. В какой-то степени 
болельщиков обнадежил поеди-
нок с «Динамо» (2:0), в котором 
москвичи показали достойный 

уровень. Но после того успе-
ха последовало поражение от 
краснодарцев. 

Своим мнением о положе-
нии дел в «Спартаке» с «РГ» по-
делился бывший полузащитник 
столичного клуба и сборной, 
двукратный чемпион СССР 
Александр Мостовой. 

Удивлены поражением «Спар-
така»?

А Л Е К С А Н Д Р  М О С ТО В О Й :  Конечно, 
удивлен. Я игру в прямом эфи-
ре не смотрел, потом включил 
запись. Вообще за день до мат-
ча я сказал, что после такой яр-
кой победы над «Динамо» спар-
таковцы должны набирать с 
«Краснодаром» три очка. Когда 
в перерыве узнал, что счет 1:1, 
все равно продолжал верить в 
успех хозяев. Потом, когда ска-
зали результат, — удивился и 
расстроился.

Согласны с претензиями 
футболистов и представи-
телей «Спартака» относи-
тельно судейства?

АЛЕКСАНДР МОСТОВОЙ: Да, арбит-
ры начудили. Начну с пенальти 
в пользу гостей — его не было. 
Двое бегут в штрафную, бо-
рются, человек падает по инер-

ции, его никто не сбивал. В во-
рота «Краснодара» для меня это 
тоже не 11-метровый. 

Нет ощущения, что «Спар-
так» все свои силы намерен 
бросить на Кубок?

АЛЕКСАНДР МОСТОВОЙ: Да нет. Хотя 
сейчас сложилась такая ситу-
ация, что реально чего-то в на-
шем чемпионате хотят только 
три команды — «Зенит», «Ди-
намо» и ЦСКА. Что касается 
«Спартака», то я просто не по-
нимаю: как можно бросить иг-
рать в чемпионате? Они что, на 
следующий матч Премьер-лиги 
не поедут что ли? Там в команде 
25 человек, все они хотят выхо-
дить на поле. Тем более теперь, 
когда нет еврокубков, нет того 
давления, как раньше — иди и 
играй в свое удовольствие. Ко-
манде есть за что бороться в 
Премьер-лиге, зацепиться за пя-
терку, может. 

Борьба за чемпионство пред-
стоит до последнего тура?

АЛЕКСАНДР МОСТОВОЙ: Вполне воз-
можно. Динамовцы однознач-
но будут биться до конца, как 
и ЦСКА. Если не ошибаюсь, ар-
мейцам ведь еще принимать ко-
манду Шварца. А разрыв между 
ними сейчас всего три очка. Так 
что все еще возможно.  

«Спартак» проиграл «Краснодару» 
и упустил шанс улучшить свои 
позиции в таблице.

А К Ц Е Н Т

Александр Мостовой: В «Спартаке» 
25 человек, и все они хотят играть. 
Чемпионат, Кубок — неважно. 
Для них каждый матч как финал  

Призер Олимпиады сборная России и в нынешних непростых 
условиях без игровой практики не осталась. 

НОВОСТИ 

Белорусские 
биатлонисты 
выиграли гонки 
преследования 
на Кубке СБР

УРОК 
ОТ СОСЕДЕЙ
Илья Соболев

Триумфом белорусских биат-
лонистов завершились муж-
ская и женская гонки преследо-
вания на Кубке Союза биатло-
нистов России (СБР), проходя-
щем в Уфе.

У мужчин победу праздно-
вал Антон Смольский. Второе и 
третье места также у белорусов 
— Дмитрия Лазовского и Ники-
ты Лобастова. 

Лучший из россиян, Карим 
Халили, финишировал четвер-
тым. Он стал победителем в за-
чете Кубка России, который 
ведется параллельно с зачетом 
Кубка СБР. В первом учитыва-
ются результаты только росси-
ян, во втором — спортсменов не-
зависимо от гражданства. По-
сле гонок проводятся две цере-
монии награждения.

У женщин первенствовала 
также белоруска Динара Алим-
бекова. В зачете Кубка России 
лучшей стала Ирина Казаке-
вич, которая показала в гонке 
второй результат. Третье место 
у Кристины Резцовой.  

Хоккеист 
Тарасенко 
вошел в топ-5 
бомбардиров 
в истории 
«Сент-Луиса»

МАСТЕР 
«БЛЮЗА»
Илья Соболев

Российский нападающий 
«Сент-Луис Блюз» Владимир 
Тарасенко провел ударный 
матч в регулярном чемпиона-
те Национальной хоккейной 
лиги (НХЛ). Его команда усту-
пила «Виннипег Джетс» — 3:4, 
но лично Тарасенко упрекнуть 
себя особо не в чем. На его сче-
ту гол и две результативные 
передачи.

Но, что важнее, российский 
форвард вошел в историю свое-
го клуба. Набрав 496 очков, он 
разделил пятое место в списке 
лучших бомбардиров «Блюз» в 
регулярных чемпионатах НХЛ 
со шведом Александром Сте-
еном, уже завершившим ка-
рьеру.

Впереди 30-летнего Тара-
сенко следующие хоккеисты: 
четвертое место занимает Гэр-
ри Ангер (575 очков), третье 
— Брайан Саттер (636), второе 
— Бретт Халл (936). Лидером по 
количеству набранных очков за 
всю историю «Сент-Луиса» яв-
ляется  Берни Федерко — 1073.  

В играх 
«Мы вместе. 
Спорт» примут 
участие атлеты 
из четырех 
стран

СОПЕРНИКАМ 
РАДЫ
Сергей Сокольский

В зимних паралимпийских иг-
рах «Мы вместе. Спорт» при-
мут участие атлеты из четырех 
стран — России, Беларуси, Ар-
мении и Таджикистана. Об этом 
сообщает Министерство спор-
та РФ.

Игры пройдут в Ханты-Ман-
сийске с 18 по 21 марта. Со-
ревнования будут проводиться 
в дисциплинах, предусмотрен-
ных программой пекинской 
Паралимпиады, на которую 
наших спортсменов не пусти-
ли. Это лыжные гонки, биат-
лон, сноуборд, горнолыжный 
спорт, керлинг на колясках и 
следж-хоккей. Известно, что бе-
лорусские спортсмены примут 
участие в лыжных гонках и би-
атлоне, таджикские — в лыжных 
гонках и горнолыжном спорте, 
армянские — в сноуборде и сле-
дж-хоккее.

Белорусы в Ханты-Ман-
сийск прибыли накануне. Сро-
ки приезда армянских и та-
джикских атлетов на момент 
подписания этого номера «РГ» 
в печать не сообщались.  

Чемпионы Европы 
по «классике» 5х5 
Саврасенко 
и Быков тоже 
вышли 
на площадки 
в столице  

Извещение  
о проведении общественных обсуждений

В соответствии с Приказом Минприроды России от 01.12.2020 
№ 999 «Об утверждении требований к материалам оценки воздейст-
вия на окружающую среду» ООО «АСПЕКТ» информирует о прове-
дении общественных обсуждений в рамках оценки воздействия 
на окружающую среду намечаемой хозяйственной деятельности 
объекта «Система сбора и очистки карьерных вод на северных зале-
жах Верхне-Щугорского месторождения и Верхне-Ворыквинской 
залежи Вежаю-Ворыквинского месторождения» с целью строитель-
ства системы сбора и очистки карьерных вод.

Местоположение: Республика Коми, Усть-Цилемский и Княж-
погостский районы, в 150 км к северо-западу от г. Ухта, в 40 км юж-
нее д. Левкинская и в 70 км юго-западнее д. Скитская.

Заказчик: АО «Боксит Тимана», 169300, Республика Коми, 
г. Ухта, пр-т Ленина, дом 26Б, тел.: 8 (8216) 789219. 

Проектировщик: ООО «АСПЕКТ», 169300, Республика Коми, 
г. Ухта, ул. Заводская, д. 6, офис 201, тел.: 8 (8216) 787700.

Орган, ответственный за организацию общественных об-
суждений: администрация муниципального района «Княжпогост-
ский» и администрация муниципального района «Усть-Цилем-
ский» Республики Коми.

Срок проведения общественных обсуждений: с 15.03.2022 
по 15.05.2022.

Форма общественного обсуждения: в заочной форме  
с использованием средств дистанционного взаимодействия. 

Ознакомиться с материалами по оценке воздействия 
на окружающую среду можно: на официальном сайте администра-
ции муниципального района «Княжпогостский»: http://mrk11.ru 
или по адресу: 169200, Республика Коми, г. Емва, ул. Дзержинского, 
д. 81, каб. 6, и на официальном сайте администрации муниципального 
района «Усть-Цилемский»: http://mrust-cilma.ru или по адресу: 
169480, Республика Коми, с. Усть-Цильма, ул. Советская, 105, каб. 7, 
а также на официальном сайте Межрегионального управления  
Росприроднадзора по Республике Коми и Ненецкому автономному 
округу: https://rk.rpn.gov.ru.

Письменные замечания и предложения в ходе  
общественных обсуждений принимаются с 15.03.2022 
по 15.05.2022 по адресам администрации муниципального 
района «Княжпогостский»: 

—  169200, Республика Коми, г. Емва, ул. Дзержинского, д. 81, 
каб. 6, и администрации муниципального района «Усть- 
Цилемский»; 

—  169480, Республика Коми, с. Усть-Цильма, ул. Советская, 105, 
каб. 7, а также по адресу Межрегионального управления Рос-
природнадзора по Республике Коми и Ненецкому автономно-
му округу; 

—  167982, Республика Коми, г. Сыктывкар, ул. Бабушкина, 
д. 23. Замечания в формате электронного документа прини-
маются на электронные адреса: umizipr@gmail.com,  
ipostashova@ust-cilma.ru, rpn11@rpn.gov.ru.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

R
E

U
T

E
R

S

ЦИФРА

200
МАТЧЕЙ

в карьере выиграл 

Андрей Рублев. Он стал 

десятым теннисистом, 

родившимся в 1990-х, 

которому удалось 

преодолеть этот рубеж.

Андрей Рублев взял два титула за две недели — в Марселе и Дубае. Как далеко по сетке он сможет пройти 
в Индиан-Уэллсе?

Тем временем

Сегодня в Лиге чемпионов пройдут очередные ответные матчи стадии 

1/8 финала. В одном из них «Манчестер Юнайтед» примет «Атлетико». 

В первой игре в Мадриде команды так и не выявили победителя — 1:1. 

С учетом отмены правила выездного гола в еврокубках, назвать фаво-

рита предстоящего поединка практически невозможно. Как показала 

игра трехнедельной давности, ни «Юнайтед», ни «Атлетико» не могут 

похвастаться стабильностью. Но при этом у английского клуба есть 

огромный козырь — Криштиану Роналду. В конце прошлой недели Ро-

налду оформил хет-трик в матче с «Тоттенхэмом» (3:2), принеся «манку-

нианцам» важнейшую победу. Во второй паре дня «Аякс» примет «Бен-

фику». В первом матче в Лиссабоне была зафиксирована ничья  — 2:2. 
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ГДЕ БУДЕМ СМОТРЕТЬ

15 марта, вторник, 
«Матч ТВ»
22.45. «Манчестер Юнайтед» 

(Англия) — «Атлетико» (Испания). 

Прямая трансляция.

«Матч! Футбол 1»
22. 45. «Аякс» (Нидерланды) — 

«Бенфика» (Португалия). 

Прямая трансляция. 

Положение команд 
в Премьер-лиге

И В Н П М О
1. «Зенит» 21 13 6 2 50—23 45

2. «Динамо» 21 13 3 5 40—23 42

3. ЦСКА 21 12 3 6 26—17 39

4. «Сочи» 21 12 2 7 33—21 38

5. «Краснодар» 20 10 5 5 33—20 35

6. «Ахмат» 21 10 1 10 27—27 31

7. «Локомотив» 20 8 7 5 28—23 31

8. «Кр. Советов» 20 8 5 7 25—21 29

9. «Спартак» 21 7 5 9 23—30 26

10. «Рубин» 21 7 4 10 28—33 25

11. «Нижний 
Новгород»

21 6 5 10 19—31 23

12. «Ростов» 20 5 6 9 32—37 21

13. «Урал» 21 4 8 9 13—21 20

14. «Арсенал» 21 5 5 11 24—43 20

15. «Уфа» 21 3 8 10 18—30 17

16. «Химки» 21 2 9 10 18—37 15
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